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Издание Верховного Совета Российской Федерации 

ЧЕТВЕРГ, 3 декабря 1992 года 

Комментарий 

МОНОПОЛИЗМ НА ИСТИНУ 

П АД АЕТ, КАК СКОТ 

ОТ БЕСКОРМ И ЦЫ 
Как минимум об одном су

щественном сдвиге, выходя

щем за рамки Съезда. мож
но говорить вполне опреде

ленно: вряд ли кто отважит

ся сегодня утверждать, что 

альтернативы правительст

венной программе реформ 
нет и быть не может. Три 
предсъездовских сбора про
мышленииков и пред'lрини

мателей. хотя и под разными 
политическими лозунгами, 

аналитическая работа. nро

ведеиная Высшим экономи
ческим советом при Прези
диуме Верховного Совета 
России, с nоследующей фор
нулировкой антикризисных 
иер не смогли не оказать 

влияю1я на общественное 
инение и исnолнительную 

власть. 

Сегодня nоявилась уверен
ность, что с монополизмом на 

истину, с этим кеабольшеви
стским синдромом, мы все

таки начинаем справляться. 

Хотя, как и в прошлом, пла
тим за nрозрения безмерно 

много. Только эта цена-глу
бочайший спад лромышлен
ности и нищенство населе

ния - заставила и. о. пре

мьера nризнать свои ошиб

ки и nросчеты правитель

ства. По кризису непла
тежей nредприятий: «Мы 
знали его неизбежность. но 
недоучли темn нарастания. 

который приобрел лnвиJ\mОб-

разный характер». По кризи
су наличных денег: «Мы бы
ли на грани социальной ка
тастрофы». R этому добавля
ются игнорирование «сезон

ных факторов» сельского хо
зяйства и завоза товаров на 
Север. Наконец, nросчет во 
внешнеэкономической дея
тельности. 

Увы. о возможности лодоб_ 
кого исхода. что nридется 

кредитовать и сельское хо

зяйство, и Север, и лромыш
ленность. правительство пре

дуnреждали неоднократно. 

Однако стремление свести де
фицит бюджета к минимуму 
даже столь жестокой ценой 
взяло верх. Все эти жертвы 
должны были бы искупиться 
24 миллиардами долларов, 
обещанными западными кре
диторами. Однако для столь 
горячо nолюбившегася нвм 
Залада свои заботы оказа
лись ближе к телу. Да и ве
рил ли Гайдар в эти обеща
ния? Что остается? 
Надежду должен был если 

не nодарить, то хотя бы обо
значить Президент. Но. как 
стало известно, Борис Ель
цин с"Делал доклад. который 

не был знаком даже его со
ветникам. Кто готовил этот 
текст - остается до сих пор 

тайной. Президент сделал по 
меньшей мере два важней
ших заявления, которые. nо

хоже. никто не услышал. в 

том числе и и. о. лремьера. 

Он-то по оnределению и дол
жен был их расшифровать. 
Во-nервых. сопора на собст
венные силы». Что имелось в 
виду? То ли внутренние зай

мы. то ли nриоритет госсек

тору, то ли частному секто

РУ и в каком виде? Бо-вто-

ОфициаJiьиый 

рых, новая азиатскал поли

тика. Но оnять же ничего де
nутаты не услышали о nри

оритетах развития отноше

ний с Китаем, Индией, Юж
ной Кореей, Турцией. А то. 
что было упомянуто Е. Гай
даром о торговле оружием, 

так она если и налаживает

ся, то, скорее, не благодаря , 
а воnреки стараниям нынеш_ 

него правительства. Один из 
возможных выводов при со

поставлении доклада Прези
дента и главы лравительст

ва: похоже. последний ниче
го не собирается nредприни
мать в означенных Прези

дентом направлениях, деза

вуировав, таким образом. 
nрезидентские сопоры», 

Правда, Егор Гайдар не по
скуnился на другое - добрую 

половину своего выстуnления 

употребил на спор со сnике
ром по nоводу точности при

ведеиных им цифр о катаст
рофичности положения эко
номики России. Спор этот 
свидетельствовал как мини

мум о том, что данные, имею

щие хождение в лравитель

стве, нередко взаимоисклю

чают друг друга. 

Втянувшись в этот спор, 
Егор Гайдар отвел содержа
тельной стороне антикризис
ных мер куда как меньше 

времени, уповая, вероятно. на 

то. >что они уже были озву
чены в парламенте. При этом 
не было упомянуто даже о 
том. что учтены, скажем так, 

пожелания промышленииков 

и предприюrмателей в виде 
предложений от «Граждан
ского союза~. nретендующего 

на дележ министерских nорт

фелей. Безусловно. при голо
совании за резолюцию Съез
да делутаты от центристских 

фракций вряд ли отдадут 
предпочтение положительной 
оценке лравительственного 

курса, Тем более что парпа
ментарии от «Промышленно_ 

го союза» и аграрии настрое

ны весьма скептически к ны

нешнему правительству в 

том смысле, что оно действи
тельно сnособно учитывать 

интересы отечественных то

варопроизводителей. 
Предлагаемый набор мер не 

nозволяет ответить на воn

рос, каким образом мож
но одновременно приоста

новить распад экономики, 

ликвидируя неnлатежи пред

приятий кредитной эмиссией 
(в этом случае падение объе
мов производства составит 

более 40 процентов. настолько 
же снизится и nотребление), 
nри одновременном снижении 

уровня инфляции. По экс
nертным оценкам, к концу 

следующего года налично-де

нежная эмиссия. вероятно, 

достигнет размеров в 1300 
миллиардов рублей. 
По мнению одного из со

ветников Президента, nрави
тельство nытается снова 

удержаться любой ценой, на
деясь теnерь на сиротскую 

зиму и некие изменения к 

весне, если к тому времени 

не порежут скот от бескор

миuы. 

Владимир СЛУЖАКОВ. 

OTll.eJI 

РАСПОРЯЖЕНИЕ 
Г.равительства Российской Федерации 

от 28 ноября 1992 г. 

Б целях обесnечения по
требности населения и на
родного хозяйства Ингушс
кой Ресnублики в nассажир
ских и грузовых nеревозках, 

а также в интересах Воору
женных Сил Российской Фе
дерации: 

1. Минобороны России со
вместно с Федеральным уn
равлением специального 

строителЧ::Тва при Прави
тельстве Российской Феде
рации, ~омитетом Российс
кой ФеДерации по вопросам 
архитектуры и строительст

ва, Минтрансом России, Мин
связи России, Коммтетом 
Российской Федерации по 
государственным резервам и 

с участием администрации 

Ингушской Республики ор
ганизовать ввод в эксnлуата

цию аэродрома «Слепцов
скал» для легких типов само

летов 10 декабря 1992 г. и в 
полную эксплуатацию - 30 
июня 1993 года. 

2. МВД России до 10 дека
бря 1992 г.: 

рассмотреть воnрос о соз

дании в аэропорту «Слепцов
екая» подразделения транс

nортной милиции; 
организовать совместно с 

N~ 2185-р г. Москва 

Минобороны России охрану 
аэродрома сСлепцовская», 

3. Минобороны России до 
5 дек.абря 1992 г. выделить и 
направить на аэродром 

«Слепцовская» отдельную 
роту аэродромно-техничес

кого обеспечения со всеми 
nриданными ей средствами 
для его обслуживания. 

4, Минфину России оnре

делить в 3-дневный срок ис
точники финансирования 
проектно - изыск-ательских, 

строительных и ремонтных 

работ на аэродроме «Слеп
цовская» в 1992- 1993 годах. 

5. Минсвязи России обес
nечить выделение необходи
мых каналов связи по заяв

кам соответствующих мини

стерств и ведомств. 

6. Минэкономики России в 
прогнозах социально-эконо

мического развития Российс
кой Федерации на 1993 год 
предусмотреть выделение 

централизованных к-аnита

льных вложений в nервом 
полугодии 1993 г. для обес
печения функционирования 
аэро~ома «Слепцовская• в 
соответствии с технико-эко

номическим обоснованием. 
Е. ГАЙДАР 
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R д1ВУМ крупным выстуn 
лениям предыдущего дня 

работы VII Съезда - Прези
дента России Бори<:а Ельци
на и Председателя Верхов
ного Совета Руслана Хасбу
латова -- вчера добавились 

не менее важные. На Съез
де выстулИJШ1 и. о. председа

теля правительства Егор 

Гайдар и nредседатель Выс
шего экономиче<:кого совета 

Владимир Исnравников. Речь 
вновь велась о том, каким 

путем идти реформам. 

Бь~уnление Е. Гайдара 
мало чем отличалось от его 

последних nеред Съездом. Ха
рактерная черта вчерашнего 

доклада - самокритическая 

оценка действий и шагов Ка
бинета минrистров. Его глава 
nризнал, что nрежде всего 

так и не удалось добиться 

финансовой стабилизации, 
бьти доnущены серьезные 
промахи в развязке кризиса 

неплатежей, денежной на
личности, крупные просче

ты допущены в сфере внеш

неэкономической деятельно
сти. Несбывшимиен остались 
надежды на стабилизацию 
рубля. Инфляция достигла 

критической отметки -- 25 
процентов. Переход этой гра
ни грозит ерьтом в гипер

инфляцию. 

Затем Е. Гайдар остановил
ся на тех мерах, которые не

обходимо сейчас предприни
матr~>. Пвежде всего нуж
но остаЙо!JИть Инфляцию, 
смягчить налоговый npecc 
для стимулирования и.нвести

ций, оказать существенную 
nомощь агропромышленно

му сектору, науке, всей бюд

жетной сфере. 
Е. Гайдар отрицательно от

несся к il'редложениям Р. 

Хасбулатова. Б частности, не 

День второй: инфляция 
и самокритичность Егора Гайдара 
достигли _

0

критической отметки 
nринял тех цифр, что назы

вал руководитель r.арламен

та в своем докладе, не со

гл асился ни на одну из мо

делей развития рыночных 
отношений, считая, что не 
пришло еще время для по

добного. Нужно выити из 
кризисной ситуации, а потом 
уже размышлять над эти

ми проблемами. А выйти, со
гласно его логике, можно 

лишь по крайне узкой тро
пинке, сорваться с которой 
можно в любой момент. Что
бы не допустить этого, надо 
работать всем вместе. 

С несколько иным подхо
дом к д'Вижению к рынку вы

ступил председатель БЭС 
Б. Исправников. Он доt!ел до 
сведения депутатов итоги ра

боты по анализу предложе
ний, nостуnивших из самых 
разных и<:ТОчников. Он заме

тил при этом, что нельзя сей
час моноnолизировать право 

на разработку антикризис
ных мер и утверждать, буд

то вывести страну можнЬ од
ним лишь rrравительствен

ным путем. БысШ'Им эконо
МИ'Ческ.им советом nредлага

ется не альтернативная про

грамма, а комплекс мер, ко

торые будут способствовать 
стабилизации. Б частности , 
корректировка в налоговой 
системе, банков-ская рефор
ма. Необходимо nринять за
кон о реформе. Суть его-за
щитить человека, дать ему 

определен-ные гарантии, что 

государство берет на себя 
ответственность за него. 

Замечания Е. Гайдара по 
nоводу цифр в докладе Р. 
Хасбулатова заставил.и вый
ти на трибуну председателя 
Комиссии no бюджету, nла
нам, налогам и ценам А. По
чинка. Он отверг упреки, 
уточнив, что почти все дан

ные брались из бю.ц_жет-

ного nослания, nодготов-

леинога не где-нибудь, а 
и~1енно в правительётве. 

Пользавались также цифра

ми Госкомстата. И лучше не 
сnарить, кто где берет дан
ные, а сесть вместе и ре

шать, как сделать, чтобы лю
дям в России жилось лучше. 

Среди пожелавших высту
nить в прениях записалось 

более 180 человек. На днев
ном заседании депутаты ка

сались самых .различных 

сторон нашей жизни. Но од
на тема звучала постоянно

иикто из депутатов не наст

роен что-то сейчас в корне 
ломать и все начинать по

новому. А в адрес nрави
тельства была не критика , а 
именно nожеланиJ!', что нуж

но исправить. 

Например, депутат Б. Юдин 
указал на явные ,лросчеты, 

приведшие к неnлатежам. 

Да, ГО'Ворил он, сиСтема эко
номических отношений у 
нас была никудыШной, но 
она работаJJа. Нельзя было 
ее ломать одним махом. Или 
такой nример: профессор 
стал получать меньше убор
щицы на лромышленном 

:nредnриятии. Это же можно 
бьмо предвидеть? На пере
ходнам rериоде государст

венное регулирование в оп

ределенных сферах кроме 

nользы ничего не принесет. 

Вечером дискуссия откры
лась с заявления 'депутата 

~· Аксючица, nотребовавше
го nродолжить прямую ра

диотрансляцию хода Съезда, 
которая nочему-то днем бы

ла прервана. Он также выра
зил недоумение по поводу 

того, что накануне по теле

видению несколько раз дава

ли выступление Президента 
России, а доклад Председате
ля Верховного Совета и вы
ступление председателя Кон-

ституционного суда вышли в 

эфир далеко за полночь. 
Эта неувязка не отвлекла 

депутатов от главного вопро

са. Оценивая экономическое 
nоложение в России, высту
павшие вновь и вновь обра

щали внимание на необхо

димость консолидации сил, 

предлагая никому не восnри

нимать критику как личное 

оскорбление и невозможность 
дальше работать. Так. напри
мер, деnутат Б. Бабкин срав
нил Съезд с земскими собо
рами. которые когда-то соби
рались всегда. если России 
было трудно. сообща находи
ли выход. Об этом же гово
рил и депутат М, Николаев. 
nризвавший прекратить 

борьбу за сферы влияния. Он 
также высказался за необхо_ 
димость оградить Президен
та от наnадок, Г лава госу
дарства является сейчас га
рантом стабильности в обще
стве. Б то же время это не 
означает невозможность кри

тики в его адрес и особенно 
nравительства. 

Выступивший на Съезде 
вице-nрезидент А. Руцкой 
проанализировал ход рефор
мы в агропромышленном 

комnлексе, где из-за ряда 

nросчетов правительства сло_ 

жилось критическое положе

ние. Решения. примимаемые 
на высшем уровне. не реали

зуются внизу. а финансово

кредитная политика была 

nросто губительной для села. 
Острых слов в выстуnле

ниях деnутатов хватало. Но 
вновь повторимся - это была 
нормальная конструктивная 

критика. Вnрочем. выступив
ший вице-nремьер А. Чубайс 
отметил, что правительство 

готово к диалогам и разум

ным компромиссам . 

Б четверг обсуждения про
должатся. 

Александр ЛИНЬКОВ. 

Jlаыком цифр 

кто, что и ПОЧЕМ хол.басой - Z1, вареное яй
цо - 13. Стакан ~еефира -
10 руб~tей, чашJСа кофе - 14, 
чая - 6. Н:~ 1068 пародиых деnута

тов 168 (15,7 процепта) пред
ставляют нациопальпо-терри

ториальные округа, 900 (84,3 
процента) территориаль

пые округа На. 1 деlШбря ос
тавались ваJСаnтными 27 де
путатских JICQ.nдaтoв. 
Средпий возраст - 48,5 лет. 

Высшее образование имеют 
970 человек, не:~аконченное 
высшее - 6, среднее спе
циальное - 30, средпес об· 

щее - 28, среднее техкиче
скос - 6, не:~ахонченное сред
нее - 1. 222 деnутата u.-е
ют учепую стеnепь JСандида· 
та или доктора nayJC. Ннже· 
перов -- 423 человеlШ, вра
чей - 97, агронож.ов - 81, 
юристов 50, журпали~ 
стов - 50, экопо.-uстов -
47. 
Жепщипы составляют 

.11.ишь 5,5 процепта. 
В депутатском xopnyce 

представлепо 46 нациопаяь· 
ностей и пародностей. На nux 
русских - 828, украипцев -
46, татар - 28, евреев - 16, 
мордвы - 11, чувашей - 9, 
чечепцев и бурят - 8, беяо-

русов, ха.бардипцев, баш
кир - 7, тувипцев и яку
тов - 5, ар.-ян - 4. Лакцы, 
яеагипы, пагайцы, удмурты, 

11.1/.Тайцы, жаJСасы, черкесы, 
ненцы, ханты, чукчи, эвеп· 

ки, вепсы, долг11ны nредсrав
~tены по одному деnутату. 
Самые многочисленпые ре

zиопа.~tьпые паряаменrские 

делегации: МОСКовская - 64, 
Мосховсхой области - 47, 
Сверд~tогсхой - 32, Сt~нхr
Петербурzа - 32, Баш~орто· 
craШJ -- Z7, Нижеzородсl(ой 
области - 27, ТататJстана -
24, Челябинсхой области -
24 tteJtoвexa.. 

Нж.ею7' награды 620 народ
ных деnуrа7'ов. 

Пarpuap:JШ дenyrarcкozo 
1Copnyca - Ниl(uта А~tексее
вич То.11.сrой и Aaper Гирzо
JСаевич Урусов, оба 1917 года 
рождепия. 

Кворуж. Ст,еада составляет 
694 чеяовека. По состоянию 
на 1 декабря па Съезд npи-
6ы.lf.o 984 народных деnутата. 
Перед пача.11.ом работы С-ъез
да аарегистрироваяось 843 
челове1Са. 

Событии в R y aoaeee 

Каждое nоимеппое zояосо
вапие на С7>еаде стоит 700 
рубяей. 

Цепы хре.-л.евс~еоzо буфета: 
жульек из цыnлепlШ и мя

са - 89 рубл.ей, 'сосиска -
22, бутерброд с докторсl(ой 

4S~--~ 

40~-

эs~---~ 

30~--

25~---" 

20~--

15~---

10~---

Депутаты :~~eozyr ааказаrь 
би~tеты в rеатры, сфотогра

фироваться. Цена одной фо

тографии 13Х18 - 120 
рубл.ей. 24Х30 - 450 ру6-

яей. 

5~-

о·~--
ПервыА 
Сьец, 
1900 r. 

Btopoll 
(внеоче
рсwюй) 
Сьеэд, 

ТретиА Че111ертыА ПятыА 11ятыА 
СW13д. СЫ13д. Сьец Сьеэд 

UJecroll 
СЪ8:1А. 
1092 r. 1!/91 r. 1001 r. (nep...,ll (вtopoll 

Количество эанонодатеnьных антов, nринятых С"Ьеэдом на· 
родных депутатов России (с 16.05.90 r. по 21.04.92). 

ОКА ГРЕМЯТ ЗPbiBbl 
Как уже сообщалось, 1 де

кабря в Междуреченске на 
шахте имени Шевякова nро
изошел взрыв. Погибли два 
человека. 

Вслед за nервым через не
сколько часов взрывы возоб

новились. С точки зрения 
профессионалов ~ это ис
ключительно редкий случай, 
когда авария не ограничива

ется одним всплеском , а име

ет продолжение. R счастью, 
последние !;lЗрывы, по-види

мому, не nринесл.и человече

ских потерь. О судьбе 23 че
ловек, оставшихся nод зем

лей nосле nервого удара, по
ка Н!Ичего не известно. Гор
носпасательные службы до 

сих noop не имеют возмож

ности продQлжать работу -
разбушевавшалея стихия 
сдерживает людей ... 
Удалось ДОЗВОI-LИТЬСЯ ДО 

кабинета директора шахты, 
однако разговариtВать со 

мной отказал.и.сь - не до 
прессы. После другого звон
ка у телефона оказался пред
ставитель Президента в Куз-

бассе Анатолий Малыхин. Он 
подчеркнул сложность ситу

ации , а потом передал труб

ку губернатору области Ми
хаилу Кис,люку. Тот как на
родный депутат должен был 
в эти дни находиться на 

Съезде, но срочно вылетел в 
Междуреченск. 
Михаил Борисович о при

чинах аварии тоже ничего 

не сказал. Да и вряд ли сей
час найдется человек, кото
рый все бы расставил по ме
стам. 

Б то же время нrикак не 
уйти от проблемы, которал 
здесь называется «синдромом 

самостоятельности». Б пого

не за ней, за самостоятель
ностью, многие потеряли го

ловьL «Угольные' генералы», 

Фото ИТАР-ТАСС, 

вкусив nрелести бартерных 
сделок, просто забыли о том , 
что шахта - производ'Ство 

повьПIIенной опасности. Ми
хаил Кислюк 1]ривел только 

один факт: в отчетной запис
ке по работе шахты имени 

Шевякова есть все, но нет 
раздела о безопасности. 
И еще: за nоследние не

сколько месяцев на этой 
шахте сменился третий ди
ректор. 

Да, власти делают н будут 
делать все, что возможно для 

ликвидаЦИJИ аварии. Б том 
числе -- решать вопросы фи-
нансирования, социальной 
обеспеченности пострадав-
ших семей. Но нельзя игно
рировать, что и Междуре

ченск, и весь Кузбасс бук
вально стоят на угольной 

«МИне•. И чтобы она не взры
валась так часто, необходи
мы порядок и ответствен

ность. Без этого и угля не 
добыть, и головы не сносить. 

Александр ЕРМАКОВ, 
соб. корр. 

Кемеровская обл. 

Цена 1 рубn11, 
в Москве -- S pyбneii 

сеrодня, завтра 

ЗА ОСОБЫЕ ЗАСЛУГИ 
БОРИС ЕЛЬЦИН ПОРУЧИЛ ПРАВИТЕЛЬСТВУ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПОДГОТОВИТЬ ПРОЕКТ 
ЗАКОНА О ДОПОЛНИТЕЛЬНОМ МАТЕРИАЛЬНОМ 
ОБЕСПЕЧЕНИИ ГРАЖДАН ЗА ОСОБЫЕ ЗАСЛУГИ 
ПЕРЕД РОССИЕЙ. 
Об этом говорится в Указе, который был подп11сав 

Президентом Российской Федерации. В соответствии с: 
э-rим Указом, сообщает пресс-служба Президента, че
тырем выдающимся деятелям российской культуры 
Ивану Козловскому, Борису Покровскому, Снятославу 
Рихтеру и Галине Улановой устанавливается дополни
тельное пожизненное материальное обеспечение в раз
мере десятикратного минимума заработной платы за 
особые заслуги в деле развития отечественного и ми-
РОВОГО ИСКУССТВа. .... 
ОСНОВНАЯ БОРЬБА- ВПЕРЕДИ 
ПРЕСС-ЦЕНТР ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ ОПРОВЕРГ 

ВЧЕРАШНЮЮ «СЕНСАЦИЮ» ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
ОППОЗИЦИИ МИХАИЛА АСТАФЬЕВА, КОТОРЫй 
НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ В КРЕМЛЕ ЗАПОДО
ЗРИЛ ПРЕЗИДЕНТА ЕЛЬЦИНА В ПЕСОБЛЮДЕПИИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ ИНТЕРЕСОВ РОССИИ, 
Михаил Астафьев утверждал, чтg в подписанном 

17 июня 1992 года Борисом Ельциным и Джорджем Бу
шем соглашении о безопасных и падежных перевоз

ках, хранении и уничтожении оружия и предотвраще-' 

11ии распростравения оружия представителям США 

дано право без велкого досмотра, как па соккупирован
ную территориrо•, проникать в Россию, ввозить и вы
возить любую аппаратуру. .... 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
БЕЗ ПОЛНОМОЧИй 
АЛЕКСАНДР РУЦКОЙ СЧЕЛ ВЧЕРА, КАК ОП САМ 

ЗАЯВИЛ С КРЕМЛЕВСКОЙ ТРИБУНЫ, сЧРЕЗВЫ
ЧАЙПО ВАЖНЫМ ОБРАТИТЬСЯ К СЪЕЗДУ ПА
РОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ПО ПРОБЛЕМАМ АГРОПРО
МЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА•. 
Похоже, депутатов к журналистов несколько обеску

ражила эта первовачально заявленная тема выстуо,ле

вия вице-президента, от которого ожидались политиче

ские заявления. Однако агро-промышленная тема ста
ла лиmь началом критического доклада по социально

экономическому положению в стране. 

Александр Руцкой напомнил, что в феврале указом 
Президента ему было поручено координировать работу 
в области aJ•papuoй реформы, хота необходимых пол
номочий, по его мнению, предоставлено не было, •От
ветственность без полномочий - это такое сугубо рос
сийское изоб11етение, которое способно любое дело за
вести в тупик и в последующем этого руководителя 

снять с должности•,"- сказал оп. .... 
ГЛАВЫ СТРАН СНГ 
СОБЕРУТСЯ В МИНСКЕ 
ВСТРЕЧА ГЛАВ ГОСУДАРСТВ И ГЛАВ ПРАВИ

ТЕЛЬСТВ СОДРУЖЕСТВА ПЕЗАВИСИМЬIХ ГОС7-
ДАРСТВ СОСТОИТСЯ В МИНСКЕ 25 ДЕКАБРЯ. 
Об иом сообЩИJI вчера координатор рабочей rp3'JПIU 

СНГ Иван Коротчевя. По его словам, •вицii'М'Оро• ue.. 
ревоса встречи ва высшем уровне етало росеdсвое РУ

ководство. Представители других rос:ударств -- .аевов 
Содружества согласились с таким предложе-еа. .... 
СОЗДАН ДЕПАРТАМЕНТ СЕМЬИ 
В СООТВЕТСТВИИ С УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОС

СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ сО СТРУКТУРЕ ЦЕНТРАJIЬ
НЬIХ ОРГАНОВ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ИСПОЛНИТЕЛЬПОЙ 
ВЛАСТИ» И В ЦЕЛЯХ ОБЕСПЕЧЕНИЯ СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ СЕМЬИ И ДЕТЕЙ, УЛУЧШЕНИЯ ПОЛОЖЕ
НИЯ ЖЕНЩИН ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИйСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРИПЯЛО ПОСТАНОВЛЕНИЕ О СОЗ
ДАНИИ ДЕПАРТАМЕНТА ПРОБЛЕМ СЕМЬИ. ЖЕН
ЩИП И ДЕТЕЙ. 
Он будет образовав в составе цептрального аппара'!'а 

Мивистерс·•·ва. социальной защиты васелевиа РОССIIЙ
ской Федерации. ..... 
КУ5АНЬ БЕЗ Г ЛАВЫ 
РЕШЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ОБ ОТсrАВКВ 

ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ ВАСИЛИЯ ДЬЯКОНОВА ВЫЗВАЛО ПА КУБА
НИ НОВОЕ ОБОСТРЕНИЕ БОРЬБЫ ЗА МЕСТО rY
БЕРНАТОР А. 
Газеты, радио, телевидение вазыва.JО'I' paз.JIII'IВЬIX каН

Дидатов. Однако чаще всего повторяется фамилиа ВIIК
тора Крючкова -- нынешнего первого заместитела rJra
вы администрации. Выеказались и rJiaвы районов • 
городов Кубани, направившие обращение в адРее 
Президента России. .... 
((ПРО КАТИЛИ НА ВОРОНЫХ» 
ВЧЕРА НА СЕССИИ МОССОВЕТА БЫJIО ПРОБЕ

ДЕПО ГОЛОСОВАНИЕ ПО ПОВОДУ СОГЛАСИЯ СТО
ЛИЧНОГО ДЕПУТАТСКОГО КОРПУСА ПА НАЗНА
ЧЕНИЕ ЮРИЯ ЛУЖКОВА ГЛАВОЙ АДМИНИСТРА
ЦИИ ГОРОДА МОСКВЫ, 

За. даввое предложение проголосовало 37 деПутатов 
83 300 присутствовавших. .... 
ВЯЖУТ И ШЬЮТ 
НЕ УВОЛЬНЯТЬ ПОДПАДАЮЩИХ ПОД СОКРА

ЩЕНИЕ РАБОТНИКОВ, А СОЗДАВАТЬ ДЛЯ НИХ НО
ВЫЕ ПРОИЗВОДСТВА РЕШИЛИ ПА МИАССКОМ МА
ШИНОСТРОИТЕЛЬНОМ ЗАВОДЕ, ГДЕ ПРОХОДИТ 
Г ЛУБОКАЯ КОНВЕРСИЯ. 
Здесь начал выпуск продукции участок трикотажных 

изделий. Ее в первую очередь продают самим машиво

строитеJiям. Свитера, кофточки, детские костюмчик-. 
варежки и шарфы, создаввые ведаваими оборовщика
ми, иДУт что называется нарасхват. 

х р о н и К А 
Расnоряжением Президента Российской Федерации Грязно

ва Алла Георгиевна утверждена ректором Финансовой акаде
мии при Правительстве Российской Федерации. 

Указом Президента Российской Федерации в целях решения 
nроблем no предотвращению экологических катастроф на мо
рях и других водных акваториях . nодъема затоnленной воен
ной техники . боеnриnасов . снаряженных .:>травляющнмн ве
ществами, и контейнеров с радиоактивными отходами создан 
Комитет no nроведению подводных работ особого назначения 
при Правительстве Российской Федерации. Лредседателем ко
митета назначен Борисов Тенгиз Николаевич. 

Указом Президента Российской Федерации сО Комитете Рос
сийской Федерации no физической иультуре• в nyюne 2 
Указа Президента Российской Федерации от 30 сентября 1992 г. 
М 1146 сО структуре центральных органов федеральной ис
полнительной власти• слова сКомитет Российсиой Федерации 
no физическому восnитанию и массовому спорту• заменены 
словами •Комитет Российской Федерации по физической куль
туре• . 

Председателем Комитетn Российсиой Федерации по фнзиче
сн:оl! нультуре назначен Сысоев Валерий Сергеевич , в связи 
с чем он освобожден от должности председателя Координа. 
ционного совета по физической нультуре н CПOP'I'J' при Пра.. 
вительстве Российской Федерации. 
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КОММЕНТАРИЙ ПРЕСС -КОНФЕРЕНЦИИ 

КОМПРОМИСС КАК СРЕДСТВО ОТ ДИКТАТУРЫ 
ЗАМЕТКИ 

НА ПОЛЯХ 

Как им там 
шагается ... 

Центр не колеблется 
Несмотря на все предвари

тельные расчеты численно

С'l'И фракций и числа голо
сов, логика предстоявших 

съездовских баталий подска
зьrвала, что весь намеченный 
политический пасьянс мо
жет изменить тот Л'Идер, кто 

сумеет в условиях хозяйст
венной неразберихи и мут
новатого кш~тейлл из идей 
и rrрограмм предложить стро

гую, стройную концепцию 

реформизма. Прежде всего 
:концепцию экономическую. 

Этим, очевидно, и обълс
нллось, что в выступлениях 

nолитических руitоводителей 
в первые два днл столько ме

ста было отведено экономи
ке. Экспресс-анализ мнений 
депутатов показывает, что 

больше симпатий удалось 
завоевать Председателю Вер
ховного Совета. 

- Доклад Руслана Хасбу
латова можно назвать очень 

эффектным, даже блестЯIЦИм 
no форме, - заметил заме
ститель nредседателя Коми
тета по междУнародным де

лам и внешнеэкономическим 

связям Евгений АмбарцУ
мои.- Пожалуй, ЭТО ОДНО 
из лmпих его выстуnлеНIИй, 
он не доnустил и малейших 
nолитических выпадов по 

адресу опnонентов. Прихо
дится только сожалеть, что 

выступление Президента ока
залось гораздо слабее. 
Доклад Е. Гайдара был так

же весьма интересен, но со 

многимм его выск.а.зьmания

ми согласиться трудно. Как 
свидетельство успеха nра

вительства он уnомянул от

сутствие серьезных соци

альных потрясений. Но ведь 
это заслуга не правительст

ва, а народа. Е. Гайдар ни 
слова не сказал о судьбе кон

кретного _человека, гражда

нина этои страны, которо

му жить и выживать сеrо

днл. который устал ждать 
светлого будущего ... 
Даже л:идеры «радикаль

ной» оnnозиции не смогли 
уклониться от положитель

ных оценок предложенной 
Председателем парламента 
концепции. 

Логику опnозиции nонять 
несложно: любое обострение 
ситуации, конфронтацион
ность на Съезде nозволят 

им выиграть немало очков в 

развертывающемся состя

зании за обладание рычага
.r.m власти. Но ясно и IIPY
гoe: по.питическ:ие руководи

тели лишены возможности 

делать резк:ие жесты, их удел 

ГОВОРЯТ ДЕПУТАТЬ/ 

Один и" ~tuдepotl •Граж:да.,.,.. 
екоzо еоюаа• Ваеияий ЛИ· 
ЛИЦКИЯ Ol'CaJa~teя бо~tее 
едержап, жоrя и обпаруж:и~t 
дяя еебя t1 реч.и В. Ельцина 
J/.eiCOTopыe СЮрприJЫ. 

Под диктовку 

~Г ражданскоrо союза• 
- Дело в том, что набор 

конкретных предложений по 
nреобразованию экономики 
едва ли не полностью повто

рлет программу нашего 

«Гражданского союза». И 
тогда возникает воnрос: по

чему, использовав идеи, лра

вительство отвергает сотруд

ничество с нами? 
И еще: три последних вы

ступления Б. Ельцина - на 
форуме движения «Демо
кратических реформ», на 

конгрессе интеллигенции и 

здесь, на Съезде, как будто 

делали три разных человека. 

Каждый раз возникали со
вершенно новые акценты, 

новые наборы тезисов. Либо 
это очень высокая степень 

nолитической мобильности, 
либо отсутствие у Президен
та четкой политической ли
нии. что нам всем сегодня 

может только повредить. 

Думаю, Борис Николаевич 

слишком оптимистично оце

нил ситуацию в стране. И 
хотя предложения по кор

ректировке реформ в эконо

мике мы nоддерживаем, ни 

Президент, ни правительство 

сегодня не могут гарантиJЮ

вать, что эта nрограмма бу
дет вьmолнена. Нет ни ме
ханизма реализации Э'I'ИХ 

предложений, ни :механизма 
контроля за их воплощением 

в жизнь. 

Такие гара'НТЮI nояэимrеъ 

бы, если бы IUiрламент моr 
~очно корректировать работу 
правительства, хотя бы ВJ!'ИЯЯ 
на назначения тех или JfНЫХ 

министров. Но в сконститу
ЦК<>нном:о разделе своего вы

ступлен·ия Президент как ~з 
лредлагае'!' л.иmить Верхов
ный Сове'!' возможности ,.а
кой коррентировки, пытается 
разрушить '!'ОТ мехаRИЗм, 

который был заложен в За
коне о правительстве_ 

Пос"'е tJЫcтyп~tenuiJ Преаи· 
дента жноzие депутаты еы.жо· 
ди~tи ua JaJUJ оаадаченнЫJtСи и 
даже неехо~tысо рас't'еряпны· 
жи. Однахо по лицу uaвeC'I'J/.O• 
zo яидера оппозиции Cepze11 
БАБУРИНА жож:по быяо аа· 
жеrить, что ему-rо 

tJce уже aeno. 

Реформы 
от нас не зависят 

раа 

- Во время речи Прези
дента мне стало скучно и я 

вышел за газетами. А вооб

ще-то я даже удивлен. что 

никаких неожиданностей на 
Съезде nока не произошло и 
все идет так, как предпола

гала наша фракция. Ведь ни 
одно предложение «Россий
ского единства,. большинст-
вом депутатов 

было. 
nринято не 

Оставалась надежда, что 

наJЮдные избранники очень 

серьезно отнесутся к своему 

визиту в Москву и благодаря 

их усилиям Съезд все же 

возьмет на себя ответствен

ность за определение внут

ренней и внешней nоJiитики 
России. Однако на данном 

этапе из-за действий Коали

ции реформ Съезд отказал

ел от того, чтобы деnутаты 

имели бы какое-либо отно

шение к реформам_ 

Теnерь приходится ЛИIUЬ 
уповать на то, что Съезд все 
же nоддержит Верховный 
Сове'!' и даст ему возможность 

оказывать влияние на фор
мирование nравительства. В 
противном случае нам при

детс.в: выдвинуть 'l'ребование 
досрочных nеревыборов и 
депута'I'С:КОГО JCOprтyca, • 
ПреЗRДевта. 

Возвращаясь же к ре

Бориса НИ1'С1Маевича; в. oбpa

'i'JfJI бы .вииъtаВИе, что 8'1'0 

было, IJOЖaJiyЙ, первое вы

сrуrшевие российского Пре

зидеm"а, которое очеи:ь WIOXO 

с:лушаm~ .цепутаты... 

Зamrcaзr 
А.!rексей ВОРОБЬЕВ. 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ 

Мост через nоток -разноrnасии 
&еседа с советинком Президента no nоnнтнческнм 

воnросам Серrеем СТ .АНКЕВИЧЕМ 

- Серrей Борисович, как 
бы вы оцепили пача.во Съез
даУ 

- Первое, что бросается в 
глаза, - более спокойное на
чало этого Съезда по сравне
нию с предыдущим. Думаю, 

что политическая и парпа

ментекая жизнь входит в 

более спокойное, оргаН'ИЗО
ванное русло. Российский 
парламентаризм станови'I'СЯ 

более зрелым. И nотому, ве

JЮЯТНО, более предсказуе
мым. Крайние мнения Съезд 
отверг в первый же день сво
ей работы: он не пошел на 
прямую конфронтацию с 
Президентом, отклонив три 
известных предложения, не 

согласился изъять из лове

етки дня доклад исполняю

щего обязанности главы л;ра
вительства. 

-Кстати, повестка див. 

была припята тоже вопреки 
ПРОГВОЗ&М ДОВОJIЬВО бЫСтРО. 
EcJJИ попробовать ее про
анализировать, по каким во

просам, па ваш взглв.д, раз

вернется основпая борьба? 
- Считаю, это будУТ кон

ституционные поправки, вы

текающие из Закона о пра
вительстве, и назначение 

главы правительства. Ход де
батов показал, что nозиции 
обозначены довольно жест

ко. 

- Что, по вашему мнениЮ, 
содержалось вовоrо в выступ-

JICII8JIX Em.ЦIПia • Хасбу .па
това? 

- Кроме JfЗВеСТНЫХ хдей, 
были к новинi<!И. 

Например, в речн Прези
дента серьезной новацией 
стала идея констWrуцион;но

го ооглашенив. на стабипиза
ционный период. То есть 
нужно установить такой спо
соб разделения к взаимодей
ствия властей, который обес
nечил бы дееспособнОС'I'Ь и 
законодатехьной, и исполни
тельной властей, и действо
вал бы впредь до rtрияятия 
Конституции. 

Идея не беоспорная. Так 
она и была воспринята ино
ги:ми деnутатами. 

Что касается выступления 
Председателя Верховного Со
вета. то, пожапуй, внима
ние многих привлечет офи

циальная подде~ка идеи 

«круглого стола• nолитиче

ских партий и движений. 

- Но ведь эта идея уже 
высказывалась и ,.о выступ

ления Хасбулатова_ 

- Да. Но с трибуны Съез
да она впервые поддержана 

официально. Кстати, эта идея 
разделяется и исполнитель

ной властью. Так что, може'l' 
быть, именно она и станет 
тем мостиком, который все 
так ищут. 

Беседу ве.ла 
Инна МУРАВЬЕВА. 

- взве~нность, поиск со

гласия. Возмо)!ОНО, именно 

поэтому на обстановку в за
ле так благотворно ловлил

ли фундаментальность и 
аналитичность доклада Пред
седателя Верховного Совета. 

- Поскольку в докладе бы
ла nредложена иная филосо
фия модернизации общест
ва, и:з нее вьгrекает и иная 

концеrщтил реформ - не ре
волюционные прыжки, а по

следовательный, эволюцион
ный nуть к рынку. Это само 
собой выдвигает требование 
смены курса реформ и сме
ны правительства, - сч:ита

ет известный экономи<."!' 
Татьяна Корягина. - С nо
зиции экономиста л это nод

держиваю полностью. Но nо

скольку сюда же вмеumrва

ютсл nолитические сообра
жения, л думаю, придется 

оnлть ограничиться полуме

рами, искать хомпроМ!Иос 

именно по nоводУ правитель

с:тва. 

Однако ньmешняя зима 
обещает быть такой сокру
шительной для нашей эко
номики, что уже к весне 

мирная, спокойная отставка 
кабюrета Е. Гайд·аре может 
оказаться весьма rrроблема

ти"ППОЙ. СЛишком уж велти~ 

СЕНСАЦИЯ? 

Россия-рай 
для wпионов 
В то время:, :как в xylfYa

pax Съезда все чаще сльr
шитсл слово «консенсус», 

о необходимости лоис:ков со
гласия говорят в своих вы

ступлениях и видные nоJI'И

тические деятели, и депута

ты с мест, блок «Российское 
единство• продолжает на.г
нетать страсти. 

Видимо, отвергнутая Съез
дом повестка ДIНJI, разрабо

танная опnозицией, да и то, 
что депутаты не nоддержа

ли предложение блока об им
nичменте Президенту, nодо
грело инициативу «фронто
виков:. (многие депутаты из 

«Российского единства» яв
ллютсл членами Фронта на
ционального сnасенмя). 

Вчера на nресс-конферен
ции, которую nроводили М. 

Астафьев, И. Константинов, 
Г. Саенко, М. Челноков, они 
за~IВили, что стали облада

теля•'~и «военной тайны:о -
им в штаб-квартиру был до
ставлен nакет, в котором со

держался секретный доку
мент. Это «Соглашение меж
ду Россией и США относи

тельно безопасных и надеж
ных nеревозки, хранения и 

уничтожения оружия и пре

дотвращения распростране

ния оружия•, подnисанное 

Ельциным и Бушем в июне 
1992 года. 

Михаил Астафьев очень 
подробно рассказал о совер
шенно страшных для Рос

сии статьях этого соглаше

ния. «Большие групnы аме

риканских военных, развед-

чиков• renepь смогут не rrpo
cтo гулять no нашей стране, 
но даже если JСОго-то ненаро

ком застрелят или убьЮ'!'. то 
ответственности за это не пре

дусматривается:. И вообще, 
без '!'аможен, без всякого 
контрощ без лицензий аме
риканцы, как авствуе? из 

этого документа, моrут вы

возИ'I'Ь 113 POCCJO( все. '1'1'0 
угодно. 

Працца, дсжаза-rе.пьсrв 1110-
дJ!И'Нности этого д<>RУМе'ВТа 

т сРоссийското единства,. 
неоr. Да к не нужны, видимо, 
опnозиции никаКIИе д<>каза

rе.п:ьства.. Главное - выста
вить обвинение, взбудора
жить обiцественное мнение. 
А там уж пусть разбирают-
ся_ 

Ход Съезда у ОППОЗJЩИJ[, 
хаа было заявлено на преес
!СОНференцих, оil'l'имиз:ма не 
вызываеоr. ХО'!"Ь • :rстанови
.пось лрибllизиоrельное равен
ство в расnреде.певих l'OJlO
coв, НО CЧJICJIO Депу'r8'1'0В, 1'0-
.ПОСУЮЩИХ за Il'peД.IIOЖeВ:ИJI 

оппозиции, возраст~. -
утверждвnи ,СТроктепJI 

II'реСС-КОНферевци!И. 
Свой главный боА бпок 

.цасr, когда бyl!J'r обсуж,ца'I'Ь
ся поrтраВIСJ( к Конституции 

по закону о правительстве и 

когда настанет черед утверж

дения главы этоrо прави

тельства. 

«Мы ставим nеред собой 
скромную задачу, - сказал 

Ильл Константинов, - от
клонить :кандидатуру Гай
дара». 

Своя кандидатура на пост 
премьер-:министра у блока 

имеется: это .цJ~ре!СТОр Воро
нежского завода :костин_ 

Задачу замены Предсе
дателл Вер~овного Совета 
ОЛПОЗИЦИJI nеред собоЙ, по
ХОЖе, не СТВВИ'I'. 

И все же пресс-:конферев
ци.я: блока «Российское един
ство• была довольно скуч
ной и узнаваемой: ()ПSI'!'Ь на
шествие шпионов, коварство 

акул империализма, опять 

лредвидеНIИе скошмарных 

дней России».-
Ивна МУРАВЬЕВА. 

Кисловодское 
предприятие "Феникс" 

будут и обнишаюrе, и гнев 
народа. То есть если, с точ
ки зрении политиков. ком

nромисс сегоДня необход'Им
иначе инсти:rуты власти по

nросту рухнут в этой схват
ке и nоявится очереД'НоЙ 
диктатор,- то, с точки зре

нии экономиста, любые ус

туnки, любые nоиски сзо.по
той середины• будут JI'ИШЬ 
усугублять хозяйственный 
хаос в стране. Ясно уже, что 

nравительство Е. Гайдара 
(этот вывод следует и из его 
выстуnленил на Съезде) с 

подобным хаосом справиться 
не в состоянии ... 

- Полностью согласен с 
Председателем Верховного 
Совета, КОI;'да он говорит об 
и~:кусственно занижеН!Ном 

курсе ру-Uля, - заметип да
же активный сторонни.к 

команды Е. Гайдара губер
натор Са~алина наJЮдный 
депутат Валентин Федоров,
Надо немедленно прекратить 
свободный обмен рубля на 
доллар. Я, россиянин, чувст

вую себя в nоложени.и ,цоJЮ
ра, из которого вьmаЧИ'Ваюоr 

кровь. Наши м111нисrры ве
дут себл как рыночникя во 
внешнеэкономических свя

зях, но в стране-то у нас 

nока рьп-ща нет. Поэтому та-

кал политика наносит удар 

по народному хозяйству 
страны. 

Надо установить ~кий 
курс доллара -- десять руб

лей. И пусть он 1re соответ
ствует реаJJИлм экономики

мы тем самым хоть :как-то 

остановим утечку за рубеж 
наUJ'Их национальнъ!Х ресур

сов. 'Что же касается про
граммы, предложенной Е. 
Гайдаром, то думаю, что его 

увлечение монетаризмом до 

добра нас не доведет._ 

Когда-то было сказано, что 
nолитика - это концентри

рованное выражение эконо

МИЮL На первом этаnе 
СъеЗДа соnоставле!Uiе эко
но.r.mчес!G\Х концепций по
звотило главе законодатель

ной власти занять более вы
годную nо3И'Цию. Теперь весь 
вorrpoc в том, что удастся из

влечь из этого. Пос:колъку 
nроблема выдвижения и ут
верждения главы Кабинета 

.r.m~стров становится все 

более острой и актуальной. 
ПоiЩ. одна'Ко, болЬШ!И!НСТВо 
сходится во мнении, что 

комnромисс здесь nри всех 

его минусах неизбежев. 

Алексей ВОРОБЬЕВ. 

fайдар сказал: 
(tМы прошли этот тя

желейший период адап
тации к реформам без 

крутых социальн.ых ка

таклизмов. При всех раз
говорах о массовом н.едо

вольстве реформами уда

лось сохраиить социаль

н.ую стабильиость в стра
nе•. 

•Наибольшие пеудачи 
постиzли пас в обла;сти 

фин.ан.совой стабилиза
ции и политики укрепле

пия рубля•. 

iilpecтynnoe промедле
пие с давно пазревшей 
стру~етурпой перестрой
JСой экономики, экопом.и
чесiШми реформ.ами тя

К1f7' пашу акопомику 

вн.иа, в пучин.у сяабораэ-
6Urости•. 

•Мы Re собираем.ся nG
ставляn вооружепия в 

районы JСоnфлиJСТов, вме
сте с rex, нет н.иlСаiШх 

осн.овапий уходиn е Э'l'()
го важнейшего рынка•. 

(Нз 8ЫСТ1f11.Яеnия JIO 

VII Съезде народных де
путатов 2 декабря) 

Фото М. ЧЕРКАСОВОй. 

РЕПОРТАЖ в НОМЕР 

Хоть 111 обнародоваЛJ[ нака
нуне Съезда с подачи социо
логов такие све.к;ения - бо
лее половины населения Рос
сии, моп, абсолютно не ин

тересуется открьmающимся 

форумом народнЬIХ депута
тов, а 1 декабря в Кремле, 
увидев людскую массу, ко

торая передвигалась к Боль
шому Кремлевскому дворцу, 
я все же nодумала- ошиб
лись социологи?! 
Правда, на улицах тех, 

кто вышел на демонстрацию 

по поводу открытия Съезда, 
15ыло меньше, чем раньше ... 
Мэр Москвы, запретив ма

нифестации около Кремля, 
не nредвидел, видимо, что 

можно ведь сманифестИJЮ
вать• и в одиночку. Именно 
так столл.и декабрьским ут

ром в nодземном переходе 

на станции метро сАрбатс
кал» двое молодых мужчин 

и одна пажилал женщина с 

красным знаменем и двумл, 

вьmоJI'Ненными тоже на к~

сном, грозными транслара.н

таик. И бЫJI у Э'I'ИХ «одино
чек» хороший мегафон. Мо
.подой человек поминутно 
кричал в него: «Позор сиони
стам!», «Позор продажной 
интеJUiиrенции, разрушив-

шей наше государство в уго
дУ американским акулам!», 
сДолой правительство Гай
дара!•, сЕльци:н, в отстав
ку!»_ 

Однахо очень странно бы
ло увидеть перед открь~ием 

Съезда в Большом Кремлев
ском дворце nJЮдолжение 

призьrвов Э'I'ИХ одиночех

манифестантов- на стенде 
фракции «Гражданское об
щество": выдержки из сПра
вды:о с текстом открь~ого 

письма Президенту, другие 

документы. Письмо, кстати, 
напомню, называлось: сЕсли 

Вам дорога Россия, уходите 
в отставку!». Подписано оно 
самыми активными сборца
ми за микрофон• на съездах 
и сессиях Верховного Сове
та В. Аксючицем, М. Аста
фьевым, И. Константино
вым, М. Челноковым ... 
Выстуnая от имени наJЮ

да, ларламентс:кая опnози

ция вместе с организован

ным ею Фронтом национа-

льного сnасения твердо убе
ждена, что сво бл·аго наJЮ
да • нужно отправить сейчас 
и Президента. и правитель
ство в отставку. 30 ноября в 
зале Конституционного суда, 

который закончил слуша
ние по делу КПСС, было ра-
сnространено заявление 

«nредставителей народных 
депутатов РФ, представите
пей КПСС и Компартии 
РСФСР», в котором говори
лось: «Мы убеждены, что 
коммунисты, все подлинно 

ПJЮГрессивные демократиче

ские слои российского обще
ства будут действовать nро
тив несанкционированной 
народом капитализации об
щества, за восстановление 

социалистического пути раз

вития». 

А в разтоваре со мной на
родный деnутат из Са·ратова 
Юрий Титов, кстати, член 
фракции «Аграрный союз» 
(эту фракцию сРоссийское 
едИнство» считает почти сво

ей), сказа.л: сНет, я голосо
вал за Президента. И сейчас 
голосую. Что же касается 
отставки пранительства, дУ

маю, не принесет Э'l'а отста

вка улучшения nоложения. 

А вот над коррективами, 

анализом ов6ей деятельнос
ти nравительство должно 

всерьез задуматься. Нельзя, 
ведя по пути реформ, не ог
лядываться па людей- ка :к 
там им шагаетсл ло этой 
трудной дороге ... » 
Думается, если эдесь, на 

Съезде, наметится сотрудни
чество и взаимопонимание, 

nередохнут и люди за стена
ми Кремля- те, кто интере
суется: nолитикой и стоит в 
nерехццах с: мегафонами и 
транспарантами, и те, кто 

ею не интересуется вовсе." 

Ивва МУРАВЬЕВА. 

Вчера, 2 декабря, в nресс:
центре VII Съезда народных 
депутатов состол.пась nресс

конференция блока «Демо
кратический центр», объеди
няющего 270 депутатов из 
четырех фракций - сево
бодная Россия», сВеспартий
ные депутаты», еЛевый 
центр• и сСуверенитет и ра
венство», 

Участники rтресс-конфе-
ренции Ирина Виноградова, 

Валерий Герасимов и Умар 
Темиров подчеркнули, что 

позиция блока остается не
изменной, то есть центрист
ской. 

Герасимов заметил, что 
прогнозы фракции еЛевый 

центр» относитеJIЬНо хода 

Съезда полностью оnравда
лись. Сравнительно легко 
был преодолен главный ка
мень преткновения - обсуж
дение и nринятие nовестки 

дня. По мнению Темирова, 
на форуме завязался конст
руктивный, откровенный раз
говор. 

На вопрос, nоддержит ли 
блок Гайдара, если его кан
дидатура будет выдвинута 
на пост главы правительст

ва, участники пресс-конфе
ренции сошлись в ТО:М, что 

это возможно при условии 

корректиJЮВКИ аравительет

венной nJЮграммы реформ. 
Президент сделал ряд конст
руктивных nредложений, ко-

торые Съезд должен nри
нять, и, значит, они должны 

войти в программу nрави
теJIЬСТВа. 

Виноградова добави.па, что 
у нее нет сомнения в том, что 

Гайдар останетел в прави
тельстве, но в :каком каче

стве - nока трудно сказать. 

Темиров nодчеркнул, что 
фракцил «Суверенитет и ра
венство• nолностью разделя

ет nредложение Президента 

о необходимости уве.пичить 
объем экономических полно
мочий регионоа, особенно в 
сфере налогообложения.. 

Герасииов сказал, что пра
вительство малоуnравляемо, 

а nотому требуется усилить 
его новыми кадрами. Мы за 
то, чтобы за Президентом 
сохранилось право на зако

натворческие инициативы. В 
то же время формирование 

кабинета не должно осуще. 
ствляться бесконтрольно. 
ПредставитеЛ'И блока «Де

мократический центр» вы
сказались за nродление до

nолнительных полномочий 
Президента. 'Что же каса
ется изменений и доnолне
ний к Конституции, касаю
щихся Закона «О Совете Ми
нистров Правительстве 

Российсхой Федерации», то 
блок категорически nротив 
ущемления полномочий ис
полнительной власти. 

Роберт МИНАСОВ. 

«Смена~ готовится 
сменить правитепьство 
Игорь Муравьев на rтресс

конференции фракции «Сме
на. Новая политика• на
звал доклад Президента от

кровенно слабым, а Гайдара 
заподозрил в «nолитическом 

JIIИЦемерии» (из-за того, что 
в своем докладе он умолчал 

о nредложеНJИях «Граждан

ского союза»), а также в «ПО
Л'ИТИЧеской детскости» из-за 
развернутой nолемики с Рус
ланом Хасбулатовым вместо 
nредложепил конкретных 

мер по nоддержанию rrроиз

ВОд'С'Гва, выхода страны из 

кризиса. 

Выступивший член поли
тического консультативного 

совета «Гражданского сою
за ,. Иосиф Дискин обратил 
внимание на несоответствие 

реальности некоторых цифр 
в докладе Гайдара, наnри
мер о сокращени111 nоголовья 

скота на три nроцента, тог

да как в реальносТи, по его 
словам, оно составляет не 

менее 30 процентов. 
В отличие от предыдущих 

ораторов председателЪ бюд

жетной комиссии Верхов·но
го Совета Александр Почи
нок высоко оценил выстуn

ление Егора Гайдара. Впер-

ЗАЯВЛЕНИЕ 

вые rлава лравительства со

гласился с изменением си

стемы наJТОгообложеняя, 
взаимоотношений с терри
ториями, бюджетной страте
гии. Если no этим вопросам 
действительно достигнуто со
гласие, дальше будет легче, 
заметил Починок. Пора пе
реходить от внешних моне

таристских методов к струк

турной перестройке, изме

нению базиса нашей эконо
мики. Что же касается несо
ответствия некоторых цифр, 

nрозвуча~tших в докладе Хас
булатова и Гайдара, то за 
наши данные мы отвечаем, 

скDзал nредседатель бюджет
ной комиссии. 
Журналистов, конечно же, 

интересовали прогнозы о 

судьбе nравительства Гай
дара. ПредседателЪ фра'КЦИИ 
Андрей Головин сказал, что 
пока члены фракции врлд 

ли одобрят канд'Идатуру Его
ра Тимуровича на nост гла
вы nравительства, а Сергей 
Полозков добавил, что Гай
дар вполне может занять Jl 
пост заместителя главы Со
вета Министров. 

Андрей ШАРАПОВ, 
обозреватель. 

Застыдились и самораспустились 
Чеr11еро координаторов фра

кции «Гражданское общество• 
подписали заявление о своем 

решительном отмежевании от 

публичнr.1х вr.1ступлений nJiтoro 

координатора - М. Челноко-
111, недавно прнн11вшего уча

стие 1 создании Фронта нацно
нальноrо спасени11. Лидеры 
фракЦии nровозгласили свой 
ВЬIХОД НЗ ЭТОЙ, ПО НХ CIIOIIIM, 

сультроnатрмотическо~ орrl1Н14-
эации•, потерявшей право на

ЗЬiветьс• фракцией из-за ее 
молочнсnенностн, Таким обр~ 
зом, фракци11 сГражденское об
щество• обь,.влене респущен
но~. что подтверждается под

писями ее бывших координа
торов: В. Шннкарецкого, С. 
Друганове, Ф. Госпорьяна, В. 
Воронцова, 

ОДЕЖДА ИЗ ВFЛИКОБРИТАНИИ 

Second Hand ~::~:ковка· 
ассортимент и качество 

ГАРАНТИРУЕМ (ogs>~~~~~~~ 

МНЕНИЕ 

ДВа кита одной веры Не гоните лошадей, 
депутаты! 

В УгJrИ'Iском районе око
ло сотни фермерских хо
зяйств. «Из них хозяевами 
ста'Нут человек двадцать, око

ло COJIOKa будУ'!' середнячка
ми, остальные непонятно 

зачем брали землtо•, - счи
тает Сергей Шnаков, пред
седатель районного союза 
фермеров. 
Сергею двадцать шесть лет. 

Родом из-под Можайска, по
следние ГОД!>I жил в Москве. 
Учился в автомеханическом 
институте, бойко пошел no 
комсомольской линии.. в аго
низирующем ЦК ВЛКСМ 
разрабатываJI решения по
следнего всесоюзного JСОм

сомольского съезда. Может, 
вовремя спохватился, что 

светившав. лоначалу ка-рье

ра комсомщrЬОСкого, а затем 
партийного Фt.нкционера об
речена на nJ;XYвaJI, а I'IОЖет, 
залала в дуuх;у деревеньха 

Ворошилова под Угличем, 
куда студентами ездили у6и

рать лен. Но загореJiся Сер
гей идеей настолщего дела. 
Приехал в Углич, явился в 

сельсовет: желаю, мол, стать 

на земле хозяином. 

На будущего хозяина по
смотрели косо, посоветовали 

с годик поработать на фер

ме, полривыкнтrь :в: в:ресть-

янекой доле. Слова-то сфер
мер» и сферма• одного .ко~ 
ня -и стал Сергей дояром. 
А вечерами строил коровник 
для собственных коров. Уви
дели в JtO.nxoзe, что хозяй
ски!1: зуд у ларня не исчез, 
и nредложили взять землю в 

аренду. Арен.даторство Сер
гею не понравилось - слиш

ком велика ЗаВИСИ·МОСТЬ ОТ 

колхоза. Фермером. он стал 
через го.ц. Сейчас у Сергея 
в пользовании 125 гект111р0в 
зе:м.пи, из них 8 гектаров ре
шено передать ему в с:обст
венность. 
Переманил Сергей из Под

иосковья четверых дРУзей. 
Сейчас на nятерых они име
Ю'!' 7 тракторов, 9 машин (от 
«МАЗа» ,JtO сЖигулей•), 5О 
коров, 5О овец. 60 СВИ'Ней. 
Держат и кур - для себя. 
Од:ин ИЗ ПЯтерых ЗВЯЯЛСЯ 
nчеловодством. Построили се

бе три дома, начаJIИ строи
тельство коттеджей. Стои
мость основных фондов -
15 МИЛЛIИОНОВ рублеЙ. Откры
ЛИ в Угличе маrазин для 
nродажи своей продукции. 
За ЭТО'1' rод ПJЮда.пи 14 тонн 
мяса - это половина от 

проданного всеми фермера
М'И района. Все доходы вкла
дываЮТСJI в расширение rrpo-

изводства. сЯ за 4 года :ко
стюма себе не купил, - nри
знается Сергей,- мое богат
ство - орудия • средства 

nроизводства, rлавное 

земля. Жду, что ~ при
мет решение о введении ча

стной собственности на зем
JIЮ. Только тогда л увижу 

смысл обосновьrваться на 
этой зе:мле:о. 

Ka.R председателЪ союза 
фермеров главную свою за
дачу Сергей видит в созда
нии сильных фермерских 
структур на уровне области, 

в повышении благосостояния 
каждого фермера. В этом 
залог стабильности и его хо
зяйства. Он выстуnает за 
скустовые» объединения хо

зяйств no сепьсоветам, что
бы вовлечь как можно боль
ше фермеров в организатоn-

2 • ЧЕТВЕРГ, 
3 ДЕКАБРЯ 

скую работу: сФермер не 
скотник, умеющий накор
мить скотину, а хороший ор
ганизатор•. 

В ответ на мой вопрос о 
взаимоотношениях с корен

иым;и ворошиловцами Сер

гей усмехну лея: с С чего бы 
им бь~ь недовольными? 
Этим летом мы добились 
строJ!'rепьства дОJЮГИ от трас

сы к деревне. Скоро начнем 
строить матазин. Мы жизнь 

вдохну.rnк в умирающую де

ревню. Там nочти одни пен
еионеры остались, молодежь 

давно уехала в ГОJЮда. А сей
час я: верю, что название 

сВорошилово» останется на 
:карте России. Мы ведь меч
'l'аем OitJn' nостроить. Будет 

небольшал церквушка, мы и 
:место для нее определиЛ'И. 

При ней - домик для гостей. 
Моя жизненная философия 
СТОИ'I' на двух китах: верю в 

Бога м в частную собствен
ность•. 

Конечно, они разные, эти 
киты, но разве не свойствен
но человеку искать опору и 

на небе, и на земле._ 

Ольга КОНДРАТЬЕВА, 

Углич.. 
епец. корр. 

Виктор ШАТОХИН- пред
седатель колхоза •Комсомо
лец• Черемискнопекого рай
она Курской области: 

- Знаете, что меня 
дежило на Съезде? 

обиа
Более 

трезвый, чем раньше, подход 
к реальностям дня. четкий 
акцент в докладах и выступ_ 

лениях на многоукладную 

экономику. 

Поверьте лрактику с три
дцатилетним стажем: уnаси 

нас Бог ускорять реформу 
теми же :методами и с той же 
поспешностью. с какой ко
гда-то nроводилась коллекти

визация да и другие шум

ные. губительные для села 
камлании. Я, nредседатель, и 
сам давно убежден, что кол
хоз в его ньmешней фор
ме -структура нежизнеспо

собнал и абсолютно бесnерс
пективная. Но ничего нельзя 
с ним делать силком и nо

сnешно. Крестьяне сами раз
берутся. как быть. Из колхо
за. который не сумеет при
сnоеобиться к условиям рын

ка. люди уйдут, А станут ли 
они фермерами-индивидуа
лами, создадут ли ассоциации 

или кооnеративы- это их 

дело. 

Курская облвстъ. 

1 

• 



".. 
r 

Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

Заседание 
первое 

&onьwoli Кремnевскнн дво
рец. t декабря 1992 года. 
10 часов. Председательствует 
Председатеnь Верховного Со
вета Россннскон ~едерацнн 

Р. Н. ХАСБУЛАТОВ 

Уважаемые народные де
nутаты, переходим к вопросу 
о повестке дня и порядке ра

боты Съезда. Для информа
ции: впервые при подготовке 

Съезда мы советавались по 
nовестке дня с представите
лями субъектов Российской 
Федерации. Из республик, 
краев, областей, автономной 
области и автономных окру
гов поступили предложения 

no повестке дня. Я их огла
шу, если вы их не получили. 

Эти предложения внима
тельно рассмотрены рабочей 

группой, которая пришла к 
выводу, что все они находят

ся в русле предложенных 
Верховным Советом вопро
сов и, безусловно, будут рас
смотрены при принятии со

ответствующих постановле

ний. 

Предложения по повестке 
дня, внесенные Верхов-
ным Советом, а также 
no порядку его работы вам 

розданы. Какие мнения у 
народных депутатов по вне

сенным предложениям? Ну 

nрежде всего согласно Рег
ламенту, если вы не против, 

я поставил бы на голосование 
nринятие за основу. Так, 
Григорий Петрович? А потом 
no каждому пункту мы бы, 

естественно, обсудили их с 
вами. (Шум в зале). Нет, я 
nредлагаю принять за осно

ву предложения Верховного 

Совета. В соответствии с 
Регламентом, как вы сами 
nонимаете, это естественно. 

(Шум в зале). Да, я понимаю, 
что есть альтернативные 

nредложения, но мы прежде 

всего (уважаемые депутаты, 
надеюсь, вы поддержите) 
nредлагаем принять за осно

ву предложения Верховного 

Совета. Так, ставлю на го
лосование. 

Уважаемые депутаты, про
шу успокоиться. Я буду дей
ствовать, уверяю вас, в стро

гом соответствии с Регла
ментом. Пожалуйста, прошу 
голосовать. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 

Проголосовало «За» 
Проголосовало «Против» 

Воздержалось 
Всего проголосовало 

Не голосовало 

521 
676 
104 

52 
832 

1 
Решение принимается. 
Уважаемые депутаты, nе

реходим к обсуждению каж
дого пункта. (Шум в зале). 
Прошу не нервничать. всем 
будет предоставлено слово. 
Первый микрофон, пожалуй
ста. 

Федосеев И. В., Ангарский 

тер~иториальный избиратель
ный округ, Иркутс1шя об-

ласть. 

Прошу включить дополни

тельно в предложенную nо

вестку воnрос о запросе 

Съезда народных депутатов 
Российской Федерации Кон
ституционному Суду Россий
ской Федерации о даче за
ключения о соответствии 

Конституции Российской Фе
дерации действий и решений 
Президента Российской Фе
дерации Бориса Николаевича 
Ельцина, которое служит ос

нованием для отрешения его 

от должности. Аргумента
ция: контроль за соблюдени
ем Конституции Российской 
Федерации - это не только 
nраво, но и обязанность 
Съезда и Верховного Совета 
Российской Федерации. Под
nисав 8 декабря 1991 года со
глашение об СНГ. ПрезидеН'!' 
России Ельцин Борис Нико
лаевич нарушил Конститу

цию Российской Федерации. 
Анализ nоказывает, что це

лый ряд ... 
Председательству ю щ и й. 

Подождите, пожалуйста. Со
гласно Регламенту существу

ет следующий порядок. Вы 
вносите предложения. Я их 
записываю. Когда мы обсуж
даем конкретное предложе

ние, вы его обосновываете. 
Вы сейчас сформулировали 

nредложение, переходим к 

следующему, а потом Вам 
будет nредоставлено слово. 

Федосеев И. В. Спасибо. 
Председательству ю щ и й. 

Я записал ваше nредложе
ние. Пожалуйста, второй 
:микрофон. 
.Якименко В. Т., Перворе

ченский территориальный 
избирательный округ, При
морский край. 
Предлагаю внести в пове

стку дня работы Съезда во
nрос о поправке к статье 12 
Конституции .Российской Фе
дерации. Аргументировать 

сейчас или позже? 
Из зала. Позже. 
Председательетву ю щ и it. 

Правильная постановка во

nроса. Пожалуйста, третий 
:микрофон. 
Манаввиков В. В., КироБ

ский территориальный изби
рательный округ, Мурман
ская область. 
Увf!жаемые коллеги! Я 

nредлагаю следующую ре
дакцию пункта 4 проекта nо

вестки: ·«о работе Верховно
го Совета РоссийсiФЙ Феде
рации по законодательному 

обеспечению эi,ономических 

реформ и ротации части его 
состава » . (Шум в зале). 
Председательству ю щ и й. 

Пожалуйста, четвертый мик
рофон. 
Челноков М. Б., Измайлав

екий территориальный из-

СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ 
бирательный округ, r. Моск
ва. 

Уважаемые коллеги! Преж
де всего я хотел бы сказать, 

что роздан проект альтерна

тивной повестки, который 
предлагает блок фракций 

«Российское единство». Рус
лан Имранович, Вы посту
пили не совсем корректно, не 

поставив ее на голосование. 

Разрешите. я скажу о глав
ных отличиях нашего про

екта повестки, хотя в целом 

он не nротиворечит ... 
Председательству ю щ и й. 

Хорошо, когда мы исчерпа
ем все предложения, Вам бу

дет предоставлено слово. Я 

записал. (Шум в зале). Чет
вертый микрофон, пожалуй
ста. 

Челноков М. Б. Доклад 
Мандатной комиссии должен 
быть ие только о подтверж
дении полномочий вновь из
бранных депутатов, но и о 
сложении полномочий с де
nутатов, назначенных на 

должности в исполнительные 

структуры власти. Я имею в 

виду прежде всего Шахрая. 
он уже подавал заявление. 

Второе. Сегодня должны 
быть рассмотрены nоправки 
к Регламенту, которые спо
собству10'1' улучшению на
шей работы. Текст поправок 
мы раздали. 

Третье. Сегодня, в конце 
дня, мы предлагаем заслу

шать отчет Президента Рос
сийской Федерации Ельцина 
о положении в стране и ис

nользовании дополнительных 

полномочий в обесnечении 
проведения экономической 

реформы. Наnомню, сегодня, 
1 декабря, истекает срок до
полнительных nолномочий 

Президента, и мы должны 
знать. каким образом они 
были реализованьL 

3 декабря мы предлагаем 
на Съезде рассмотреть во
прос, который не был решен 
Верховным Советом, о некон
ституционных органах вла

сти в Российской Федерации. 
Их довольно много. Прежде 
всеrо Совет глав республик. 
Мы предлагаем работать в 

воскресенье, 6 декабря, для 

того. чтобы сэкономить вре
мя и рассмотреть вопрос об 
утверждении Председателя 

Совета Министров - Прави
тельства. 

В последний день мы 
nредлагаем заслушать отчет 

Генерального прокурора в 

связи с тем, что он не отреа

гировал на создание некон

ституционных органов власти 

и пеоед рассмотрением в су

де д1fЛа ГКЧП дал информа
цию в печать, что привело к 

весьма ,&~вусмысленному nо

ложению. 

И, наконец, последнее. Мы 
предлагаем не рассматривать 

доклад Гайдара, а просто 
nринять информацию от 

Верховного Совета о том. что 
деятельность Правительства 
признана неудовлетворитель

ной. Сnасибо. 
Председательству ю щ • й. 

Пятый микрофон, пожалуй
ста. Ваши предложения. 

Перуавекий С. С., Совет
ский территориальный изби
рательный округ, Ресnубли
ка Татарстан. -
У :меня два nредложения. 
Я предлагаю поменять ме

стами доклад Председателя 
Правительства Гайдара и вы
ступление Руслана Имрано
вича Хасбулатова. nоскольку 
более логично. чтобы доклад 
Гайдара как представители 
исnолнительной власти сле
довал за выступлением Пре
зидента. 

Второе предложение. На 
nредыдущих съездах Руслан 
Имранович на том основа

нии, что Президент выступал 

не с докладом, не предостав

лял возможности задать ему 

воnросы. Я убедительно про
шу nредоставить возмож

ность задать вопросы Борису 
Николаевичу, чтобы состо
ялся его диалоr с депутата

ми. Спасибо. 

Председательетву ю щ и й. 
Шестой микрофон, nожалуй
ста. 

Варухин В. r ., ЦеН'!'ра.ль
ный территориальный изби
рательный округ, Ярослав
ская область. 

Уважаемые коллеги. я nро
сил бы включить дополни
тельно в повестку дня вопрос 

о работе Верховного Совета 
no nравовому обеспечению 
экономической реформы и 
борьбе с nреступностью. Де

ло в том, что решением ше

стого Съезда Верховному Со
вету было поручено nринять 

целый пакет законодатель

ных актов, но их до настоя

щего времени нет. Поэтому 
считаю, что мы должны за

слушать информацию Вер
ховного Совета о выполнении 

решений шестого Съезда и 
nоддерживаю депутата 

Челнокова, предложившего 

заслушать отчет Генерально
го nрокурора об исnолнении 
им функции надзора за вне

дрением в жизнь законов 

Российской Федерации. Это 
предложение поддержано бо
лее чем 50 народными депу
татами письменно. я nере

даю его в Секретариат Съез
да. Спасибо. 
Председательетву ю щ и й. 

Хорошо. Пожалуйста, пер
вый микрофон. 
Шашвиашвили И. А., Ки

селевский территориальный 
избирательный округ, Кеме
ровская область. 
Я прошу внести в nовестку 

дня Съезда воnрос о положе
нии дел в армии с обяза
тельным отчетом министра 

Грачева. Мотивы - при го
лосовании. Спасибо. 
Председателъству ю щ и й. 

Пожалуйста. 

Гехт Ю. Г., Серnуховекий 
территориальный избира
тельный округ, Моск0вская 
область. 
Уважаемые товарищи. учи

тывая ту обстановку, в кото
рой сейчас находится обще
ство, и ту психологическую 

обработку, которую вела в 
последнее время пресса о 

бесполезности нашего Съез
да. мы подготовили на ваше 

рассмотрение альтернатив

ную программу, которая со

гласована с основными фрак
циями, и просим, Руслан 
Имранович, nоставить ее на 

голосование. Это спокойная 
повестка дня, и хотелось бы, 
чтобы мы по ней коротко от
работали и закончили Съезд 
в субботу, Если можно. я за
читаю повестку. 

Первое. О ходе экономи
ческой реформы в Россий
ской Федерации и выnолне
нии решений шестого Съез
да народных депутатов. Оr
чет Президента Российской 
Федерации. 

Второе. Закон о Совете Ми
нистров Российской Федера
ции. Внесение изменений и 
дополнений в Конституцию 
(Основной Закон) Российской 
Федерации. 
Третье. О главе Прави

тельства. 

Четвертое. Основные на
правления антикризисной 
программы. Доклад Высшего 
экономического совета со

гласно решениям шестого 

Съезда. 
Пятое. Информация о ра

боте над проектом новой 
Конституции Российской 
Федерации. 
Шестое. Ротация части со

става Верховного Совета. 
Сnасибо за внимание. 
Председательствующий. У 

Вас nовестка дня в nисьмен
ном виде? Дайте, nожалуй
ста. 

Пожалуйста, второй микро-
фон. 
Волков Л. Б., Таганекий 

территориальн-ый избиратель
ный ок.руг, r. Москва. 

По поручению групnы де
путатов л nрошу уважаемый 
Съезд включить в nовестку 

д;ня следующий вопрос: о со
вершенствоваНJИи деятельно

стJ'I и укреплении а.вторитета 

высших представительных 

органов власти Верховного 
Совета и Съезда народных де

путатов Российской Федера
ции. Разумеется, если Съезд 
намерен работать конструк
тивно. 

ПР{дседательстоу ю щ и й. 
Третий микрофон. 
Тихонов В. А., Свердлов

ский территориальный изби
рательный округ, Краснояр
екий крnй. 
Я поддерживаю предложе

ние фракции ~Промышлен
ный с,оюз• о рассмот,рении 
вторым вопросом закона .:0 
Совете Министров - Прави
тельстве Российской Федера
ции• и внесении в связи с 

этим необходимых nоправок 
в Конституцию. Это действи
тельно нам необходимо, это 
один из ключевых воnросов. 

Вопрос о проекте закона Рос

сийской Федерации о внесе
нии изменений и доnолнений 
в Конституцию (Основной 

Закон) РоссийскойФедерации 
поставить предпоследним, а 

вопрос о ходе работы над 
проекто:м новой Конститу
ции - nоследним. 

Поддерживаю также вопрос 

о назначении гла·вы Прав.и
тельства и предложение о 

том, чтобы при обсуждении 
первого вопроса о ходе эко

номической реформы слово 
для док.падов предо<;тавить 

только Президенту и Предсе

дателю Верховного Совета. Я 
думаю, нам нет совершенно 

НИJ(акой необходwмости слу
шать доклад никем не утвер

жденного ·исnолняющего обя
за.ннос:n! Председателя Сове
та Министров. Мы достаточ

но его слушали на заеедаки

ях Верховного Совета. Оцен
ка его нам известна, ход ,ре

формы нам известен, нового 
он ничего сказать не может, 

nоэтому вношу предложеНIИе: 

заслушать только два док.па

да, а докла.ды исnолняющего 

обяэанности Председателя Со
вета Министров и Председа
теля Высшего экономиче

ского совета я считаю излиш

ними. 

Председательстоующий. ПQ
жалуй.ста, четвертый ми~ро
фон. 

КонетаН'I'инов И. В., Ленин

ский территориальный изби
рательный округ, г. Санкт
Петербург. 

Уважаемые коллеги, по по
ручению депутатского блока 
«Российское единство• я 
предлагаю следующее. Пер
вое. Исключить из повестки 
дня Съезда доклад Гайдара и 
его обсуждение. Дополнитель
ные полномочия Президента 
с 1 декабря истекают. Гайдар 
на заседаниях Верховного Со
вета неоднократно выступал 

и отчитывался. Верховный 
Совет дал неудовлетворитель
ную оценку работе Прави
тельства, nоэтому, на мой 
взгляд, никакого смысла тра

тить время на заслушИIВан.ие 

и обсуждение доклада Гайда
ра нет. Достаточно будет вы
слушать и обсудить доклад 

Президента. 
Второе. Предлагаю вклю

чить в повестку дня Съезда 
воnрос о состоянии Воору

женных Сил Российской Фе
дерации. Сnасибо за внима
ние. 

Председательствующий . Ува
жаемые депутаты, nозвольте 

наnомнить ва·м Регламент. 

Сначала деnутат выдвигает 
только предложение, а затем, 

когда внесение предложений 
заканчивается, депутат обос-

новывает свое предложение. 

Вы же с.разу хотите и внести 
nредложен.ие, и обосновать 
его. Я прошу вас придержи

ваться нашеrо Регламента. 
Пожалуйста, пятый микро

фон. 
Чаусекий В. А., Южно

Якутский территориальный 
избирательный округ, Рес
публика Саха. 
, Уважаемые народные депу· 
таты! Седьмой Съезд народ
ных депутатов только что 

nри.ступил к своей работе. 

Для того чтобы его работа 
была более плодотворной, я 
вношу следующее предложе

ние. 

Включить в повестку дня 
Съезда не6ольшой BOill,poc, 
касающийся дополненJ'Iя 1t 
Временному регламенту Съез
да народных депутатов. Пред

лагаю абзац второй статьи 5, 
который звучит так: «Он, то 
есть народный депутат, име
ет прааю участвовать в пре

ни.лх, вносить предложеНIИЯ, 

замечания и поправки ... •, по
сле слова сnрениях• депол

нить слова,ми евыступая от 

мик,рофонов не более двух
трех раз в течение рабочего 
~я Съезда,,.. 

Председательетву ю щ • А. 
Уважаемый депутат, я вы
нужден Вас прервать. Речь 

идет не о Регламенте, а о по
вестке дня Съезда. 
Чаусекий Н. А. Это касает

ся нормальной работы Съез
да, Руслан Имранович. В про
тивном случае мы будем 

знать мнение только двух

трех деnутатов. 

Председательствующий. Хо

роuю, я зЭJnисал Ваше ДОtПОЛ
нение к Регламенту. Перед 
голосованием обоонуете. Хо
рошо? 

Пожалуйста , шестой мик
рофон. Конк.ретные цредло

жения. 

Шеболдаев С. Б., Орехов
С'Ю!Й территориальный изби
рательный окрут, г. Москва. 
Мы уже nрошли два круга 

выстуnлений от ыикрофонов, 
Руслан Имранович. Есть 
nредложение nрекратить вне

сение предложений об изме
нениях в повестку дня, nото

му что мы не сумеем их обсу

дить и обосновать. Пр ется 
nройти еще два круга, tЭто 
первое. 

И второе. Надо , разграни
чить вопросы по~стки дня и 

порядка работы Съезда. Это 
две разные вещи. Независимо 

от того, какой nеречень во
просов мы nримем , я предла

гаю отдельно рассмотреть во

nрос о nорядке работы Съез

да. Здесь только что nравиль
но было сказано: если мы не 
установим деловой порядок 

работы Съезда, то получим 
очень nоохие результаты на

шей р:аботы. -И nоследнее, чтобы еще раз 
не выходить к микрофону. Я 

предлагаю (учитывая резуль
таты опроса, который nрово

дился социологической служ

бой в течение трех дней ре
гистрации депутатов, прибыв

ших на Съезд) сразу после 
того, как закончится внесе

ние доnолнений и изменений 
в повестку дня, поставить на 

голосование в целом повест

ку дня, предложенную Вер
ховиым Советом. Три четвер
ти оnрошенных депутатов 

поддерживают имен;но этот 

ва.риант, всего около десяти 

человек nредлагали исклю

чить из nовестки дня воnрос 

о ходе экономической рефор
мы, только пять или семь

включить в nовестку д!'!Я во

прос о работе Верховного Со
вета, отчет Председателя 
Верховного Совета. Осталь

ные В OCHOBIIOM ПОJLНОСТЬЮ 

поддерживают то, что nред

лагает Верховный Совет. Да
вайте не будем тратить вре
мя и ломать коnья по этому 

nоводу. Сnасибо. 

Председательетвующий. Для 
информации. Единственное, 
что мож.но принять из Ваше
го выступлени.я,- зто прого

лосовать за то, чтобы nре
кратить вносить новые nред

ложения. Что касается вне
сенных nредложений, то, ко

нео:ию, мы их должны обсу
дить И ПРИIНЯТЬ ИЛИ ОТКЛо

НИТЬ. Как вы считаете, пред

ложе-ние Шеболдаева о пре
кращении внесения новых 

nредложений можно ставить 
на голосование? (Шум в за

ле). Не надо? Го.лосовать? Хо
рошо. Слово - nредседателю 
Комиссии по соблюдению Ре
гламентов Съезда народных 
депутатов. Пожалуйста, Гри
горий Петрович , дайте ин
формацию о том, правильно 
ли я действую . 
Д~рофеев Г. П., Бутурли

новский территориальный из
бирательный округ, Воронеж
ская область. 

Деnутат внес nредложение, 
и согласно Регламенту оно 

должно быть nоставлено на 
голосование. 

Председательствующий. Хо
рошо. Уважаемые деnутаты, 
кто за то, чтобы nрекратить 
внесение новых rrредложе

Н"ИЙ? Обсудим то, что внесе
но. Тринадцать депутатов 
внесли предложения. Да, и 
еще nис-ьменные nредложе

ния надо обсудить. Пожалуй
ста, кто за то, чтобы nрекра
тить внесение новых предло

жеН"Ий, прошу голосовать. 

Результаты rолосования 
Кворум для nринятия 
решения 521 
Проголосовало сза• 711 
Проголосовало «dlротив• 135 
Воздержалось 14 
Всего nроголосовало 860 
Не голосовало О 
П,ринимается. 

Уважаемые депутаты, пере
ходим к обсужде~rию. По ве-

денкю? Первый МИJ(рофон, 

пожалуйста. 
Аксючиц В. В., Профсоюз

ный территориальный изби

рательный округ, г. Москва. 
Уважаемые Депутаты! Во

первых, необходимо поста
вить на голосование вопрос о 

прямой трансляции Съезда. 
Но поводу Съезда, как вы 
зно.ете, было многое выска
зано в средствах массовой 
информации... Пусть общест
во само увидит, что происхо

дит на Съезде, 
И во-вторых. Я, JtaK один 

нз руководителей одной из 
nартий, подавал заявление о 
том, чтобы была nредостав
лена возможность nикетиро

вания на Красной площади. 
Нам было от.каза~Ю, та·к как 
Президент ~:м запретил 
участвовать в пикетированки 

на Красной площади. Однако 
сейчас мы :идем на С'ЬеЗд и 
видим, что «Демократическа,я 
Россия» и другие политиче
ские партии процра.вительст

венной ориентации уетроили 
на К.расной площади пикеты, 
манифестации и так далее. Я 
думаю, что если мы все-'Гаки 

строим демо~ратическое об

щес'I'ВО, то условия доJIЖНЫ 

быть для всех одинаковые. 
Пре.длаrаю убрать всех с 
Красной площади. 
Председательствующий. Хо

рошо. Давайте поручим вы
яснить этот вопрос ... Кому из 
членов Президиума?.. Ярову 
Юрию Федоровичу. Разбери
тесь с этим воп~м. дайте 
информацию. Я могу инфор
мировать, что nолучил реше

иие мэра города Мосювы о 
запрете, не Президента, а 

мэра. 

Переходим к обсужден•ию 
rrредло.жекий. От nервого 
микрофона выстуnил депутат 
Федосеев с предложеН'Ием о 
иеобходимости з!11Проса в Кон
ституционный Суд.· Я хочу 
задать вопрос: , может л;и 

Съезд сразу же де.irмь такой 
заnрос без изучения, без ос
новательной nрорабОТК;и это
го воnроса? Пожалуйста, nер
вый ии:юрофан. 

Федосеев И. В. Вы правы, 
что нужна тщател$ая про
работка. Такая рабОТа прове
дена, и есл•и будет .роручено, 
мы готовы в течеЮfе часа 
раздать деnутатам-:t' Съезда 
материалы, обосновьmающие 
необходимость внесения это
го предложения . Я цумаю, 
что для обоснования можно 
с-казать еще и то, что обязан

ность Съезда - кон'I1ролиро
вать соблюдение Конститу
ции. Думаю, что Борис Ни
к.олаевич Ельцин тоже заин

тересован в том, чтобы Кон
ституционный Суд .· ответил, 
~асколько консти1:-уционны 
его решен.ия, его дея льiiость 

и пра.ктика .' Поэто~ я еще 
раз прошу Съезд это nредло

жение поддержать. ).:!ля обос
нования этого предложеf!ИЯ 

могу назвать целый ряд ука

зов, которые противоречат 

Конституции. 

Один факт я уЖе наGы
'J!ал - это nодnиса.ние Согла
шения о создании _Со.друже
ства Незави.симых Гq::ударств. 
Второй факт. В нарушение 
Конституции Росоий,ской Фе
дерации были nриiQ!ты ука

зы Президента РiЮсии. Это 
Указ от 30 июля 1ЩБ года •О 
rrолномочиЯJС мэра t.Ьрода Мо

сквы,. и Указ от 28 августа 
1991 года сО подномочиях 
органов ислолни~ьной вла

сти города Москвь:I• . Можно 
много перечислять. В одном 
из последних ук~ - Указ 
o-r 26 октября 199~ года «О 
мерах rю защите конституци

онНJОго строя РоссиЙС'Кой Фе
дерацwи• - Президент поста
новил раопустить 9ргкомитет 

Фронта националЬf!ого спасе
кия. В нарушение оrатьи 50 
Конституции РоссИйской Фе
дерации ПрезидЩ;Гr России 
вторгся в деятельность орга

нов правосудия, наруuиил 

конституционные права граж

дан на объединеwие. Можно 
привести мНОЖ«ТВО таких 

nримеров. Я полагаю , что на
ша обязанность - обратить
ся в Конституцион.кый Суд · С 
заrтросом о конституционно

сти решений и деятельности 
Президента. 

Председателъетвую щ и й. 

Уважаемые депутаты! В 
порядке информации хочу 
сообщить, что специально 
будет выступать Предсе-
датель Конституционного 
Суда, и если вас интере

суют какие-то вопросы, то 

вы их сможете задать, 

но, пожалуйста , •не считайте, 
ч1·о я нарушу Регламент, ес
ли скажу: я очень хотел бы 
надеяться на то , что такого 

рода настроенности на Съез

де не будет. Прежде всего 
это не укрепляет статус С'ЬеЗ
да. а только усиливает пози

ции тех, кто постоянно кри

тикует Съезд, претендующий 
якобы на всевластие и так 
далее. Я у()едительно прошу 
вас: дава·йте не будем высту
пать все-'Гаки с таких nози

ций ... 
Теnерь, пожалуйста, Григо

рий Пе'I1рович, скаж~те: этот 
вопрос nодлежит голосова

нию? (Шум в зале). Не шу
мите. Я только проверяю. Я 
не будУ отступать от Регла
мента ни на ~оту. 

Ставлю на голосование 
предложение депутата Федо
сеева. (Шум в зале.) Поимен
но? Хорошо. Кто за то, чтобы 
голосовать поименно? Прошу 

голосовать. 

Уважаемые депутаты, Ре
гламент того требует. Всю nо
вестиу дня голосовать по

имеНIНо? Извините, снимите 
rолосован<Jrе. Тогда так: все 
вопросы, предлагаемые деnу-

татами, будут в режиме по

именного голосования . Пожа
луйста, кто за такое решение? 
Григорий Петрович ... 
Дорофеев Г. П. Уважаемые 

коллеги, справка перед голо

сованием: одно поименное го

лосование Съезда стоит 700 
рублей. 

Председа.телъствую щ и й. 
Ну вот, видите... (Шум в за
ле.) 

Но тогда, может бьгть, так: 
те вопросы, на которых вы 

настаиваете, будем голосо
вать поименно? Хорошо? Хо
рошо. 

В данном случае по этому 
вопросу: кто за поименное, 

прошу голосовать. (Шум в 
зaJJe.) 

Подождите, rопосование 
идет. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 208 
Проголосовало сза• 415 
Проголосовало «против» 331 
Воздержалось 37 
Всего проголосоваJЮ 783 
Не голосовало 4 
Принимается. Ставлю на 

голосование предложение де

путата Федосеева: о запросе 
в Конституционный Суд по 
указам Президента, противо
речащим Конституции. Так? 

Пожалуйста. Напоминаю, по
именное голосование. 

РРзультаты голосовании 
Кворум для nринятия 
решения 521 
Проголосовало «За• 352 
Проголосовало спротив• 428 
Воздержалось 77 
Всего nроголосовало 857 
Не голосовало 3 
Отклоняется. 
Пожалуйста, депутат Яки

менко. Вопрос связан со 
статьей 12 Конституции. Вто
рой микрофон, nожалуйста. 
Якименко Н. Т. Уважае

мые коллеги, мол аргумента

ция будет очень nроста. Де
ло в том, как всем вам из

вестно. что собрано два с nо
ловиной миллиона подписей 
граждан за nроведение ре

ферендума о внесении соот
ветствующей nоправки в 
статью 12 Конституции Рос
сийской Федерации. то есть 
о праве не только владения, 

не и распоряжения землей. 
Однако проведение референ

дума и по срокам растянуто, 

и, кроме того, это мероприя

тие достаточно дорогостоя

щее. Мы бы могли сэконо

мить и время, и деньги. при

няв решение здесь, на Съез
де. Для включения этого воn
роса в nовестку дня Съезда 
есть все основания, посколь

ку одна треть народных де

nутатов России подписала 
подобное обращение к Съез
ду . Вот все мои аргументы. 
Председательствую щ и й. 

То есть Вы предлагаете это 
ВJ<JIЮЧить отдельным воnро

сом?.. Потому что мы nо
прuвки к Конституции рас
с~атривать будем все рав

нп .. 
Якименко Н. Т. Совершен

но верно. В самом начале я 
сказала: включить отдель

ным воnросом в nовестку 

дня. 

Председательствую щ и й. 

Хорошо. Ставлю на голосо
вание. Все. Давайте голосо
вать. Мы так или иначе бу
дем рассматривать вопрос._ 

Результаты голосовавиа 

Кворум для nринятия 
решения 521 
Проголосовало сза» 461 
Проголосовало спротив• 385 
Воздержалось 35 
Всего nроголосовало 881 
Не голосовало 1 
Отклоняется. Следующий 

вопрос. Депутат Мананников, 
пожалуйста, точно сформу
лируйте свое предложение . 
Третий микрофон, пожалуй
ста. 

Маианникон В. В. Уважае
мые коллеги! Я nредлагаю 
изменить редакцию четвер

того пункта принятой за ос
нову повестки и дать ее в 

такой формулировке: «0 ра
боте Верховного Совета Рос
сийской Федерации по зако
нодательному обеспечению 
экономичесitаЙ реформы и 
ротации части его состава~. 

С чем это связано? С тем, 
что экономическая реформа 
у нас nроводится не только 

Правительством (а мы сего
дня или завтра будем обсуж
дать работу Правительства, 
чтобы внести коррективы в 
его деятельность). Экономи
ческие реформы - работа не 
только Правительства, но и 
Верховного Совета. Верхов

ный Совет - это орган, из
бираемый Съездом народ
ных депутатов, и nеред тем, 

как провести его ротацию, 

мn~ кажется, необходимо об
судить его деятельность и 

определить какие-то ориен

тиры для ротации. Чтобы 
работа Верховного Совета 
была более целенаnравлен

hОЙ, чтобы состав его был 
более квалифицированным и 
более сnокойным. 
Я не предлагаю ставить 

это предложение на поимен

ное голосование. 

Председате.пьствую щ и й. 
Хорошо. Ставлю на голосо
вание предложение депутата 

Мананникова. Прошу голосо
вать. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 

решения 521 
Проголосовало «за• 387 
Проголосовало 

«ПрОТИВ» 400 
Воздержалось 71 
Всего nроголосовало 858 
Не голосовало 1 
Отклоняется. Депутат Чел

ноков, Вы уже выступали. У 
Вас альтернативный вариант 
повестки. И если Вы позво

лите. я его поставлю на го

лосование. (Шум в зале). Вы 
все обосновали. Пять минут 

выступали. Четвертый мик
рофон. 
Челноков М. Б. Руслан Им

ранович, nоскольку Вы в са
мом начале вовремя не nо

ставили на альтернативное 

голосование наш вариант nо

вестки, я прошу ставить на 

голосование по отдельности 

каждую nоправку, которая 

вносится от блока, и дать мне 

возможность обосновать ее. 
Председательству ю щ и й. 

Да Вы уже обосновали, и. nо
моему, все слыша.пи. И я в 
полном соответствии с Регла
ментом ставлю на голосова

ние Ваше предложение: кто 
за то, чтобы принять в каче
стве основы nовестку, предла

гаемуЮ депутатом Челноко
вым? 
Челноков М. Б. Руслан Им

ранович, тогда я прошу ува

жаемых коллег просто найти 
текст этой повестки, который 
роздан ... 
Председательству ю щ и й. 

Пожалуйста, найдите текст 
nовестки. 

Челноков М. Б .... и поправ
ку к Регламенту, которая 
вносится блоком .:Российское 
единство», для того чтобы это 
голосование было осознан
ным. Я очень прошу. 
Председательству ю щ и й. 

Ставлю на голосование по
вестку, предлагаемую депу

татом Челноковым от блока 
«Российское единство». 

Прошу голосовать. 

Результаты голосования 
Кворум для nринятия 

решения . 521 
Проголосовало «За» 294 
Проголосовало 
«ПРОТИВ» 463 
Воздержалось 92 
Всего nроголосовало 849 
Не голосовало 3 
Оrклоняется. 
Челноков М. Б. Руслан Им

ранович, поправки в: Регла
менту ... 
Председательству ю щ и й. 

Уважаемые депутаты, еще 
одно печальное известие при

шло в Президиум Съезда на
родных деnутатов: 1 декабря 
1992 года в 5 часов 30 минут 
nроизошел взрыв на шахте 

имени Шевякова в городе 
Междуреченске. Два челове
ка погибли, 23 человека оста

лись в завале, судьба их пока 
неизвестна. Проводятся сnа
сательные работы. В соответ
ствии с этим сообщением 
есть резолюция Президента: 
Егору Тимуровичу Гайдару 
нужно срочно создать nрави

тельственную комиссию по 

расследованию причин взры

ва и организации работ no 
сnасению оставшихся в зава

ле и оказанию всесторонней 
помощи семьям nогибших и 
пострадавших горняков. Вы
ражаем соболезнование се
мьям nогибших. Прошу по

чтить памлть nогибших ми
нутой молчания. (Все вста
ют). Прошу садиться. 
По ПО,РЛ,Jку ведения? По-' 

жалуйста, первый :микрофон. 
Мы же голосовали, Михаил 
Борисович. Подождите, сей
час дойдем до конца. Пожа
луйста, nервый микрофон -
по порядку ведения. 

Носовец С. А., Омский на
циональный территориал~ 
ный округ, Омская область. 
Уважаемые коллеги. ува

жаемый ПрезидеН'I', уважае
мый Руслан Имранович! Я 
nолагаю, что только что про

шедшим голосованием Съезд 
ответил на несколько прин

циnиальных вопросов, кото

рые будоражили всех нака...: 

нуне: так называемый им
пичмент и отставка Прави
тельства. Сейчас Съезд от
клонил эти предложения. Я 
обращаюсь к Вам, Руслан 
Имранович, е просьбой: 
впредь, поскольку оппозиция 

еще неоднократно вернется к 

таким предложениям в виде 

поправок и так далее, напо

минать им о только что про

шедшем голосовании и эти 

вопросы больше не nодни
мать. Иначе наш Съезд небу
дет конструктивным_ 

Председателъству ю щ 11 it. 
Я хочу только напомнить, что 

с кем бы я ни встречался в 
предыдущие дни, ко всем я 

обращался именно с этим 
nризывом: давайте не будем 
крушить остатки государ

ственной власти. И никто не 
может меня упрекнуть, что 

я где-то говорил иное. А сей
час мы все обязаны подчи
няться Регламенту и HaDJeй 

Конституции. Что же я могу 
сделать, если кто-то выкола

чивает какие-'1'0 права?! Дей

ствительно, не очень хорошо 

получается. Давайте по-де
ловому начнем работу, без 

каких-либо осложнений в 
принятии самой повестки. 
Это будет самым лучшим от
ветом. 

Поменять вопросы места
ми- таково nредложение де

путата Перуанского. Если л 
не ошибаюсь, вторым поста
вить доклад Гайдара, тре...: 
тьим - выступление Хасбу
латова. Так, депутат Перуан
ский? 

Перуавекий С. С. Уважае
мый Съезд! Во-nервых, со
вершенно непонятно, nочему 

мы должны снимать с по

вестки док.пад Гайдара. Это 
нужно категорически отверг

нуть. Мы должны иметь эту 
дополнительную информа-

цию. Во-вторых, понятно, 
почему необходимо, чтобы 
он выступал после Президен

та,- они должны быть в 
связке. 

И последнее, Мы говорим 
о том, что мы- в кризисе, 

кругом разруха. И в то же 

время удивительная расточи

тельность на каждом шагу. 

Убедительно ПPDI.l.I-Y не голо
совать nоименно мое пред-

3. ЧЕТВЕРГ, 
3 ДЕКАБРSI roccuocкnв m3[JJI 

ложение, как. впрочем, и все 

другие. 

Председателъетв у ю щ • й. 
Уважаемые народные депу

т<tты! Скажу только для ин
формации. Какая была логика 
в такой последовательности 
докладов? Может быть, мне 
надо было сразу объяснить. 
Президент сделает, конечно, 
обuцеполитический доклад 
типа того самого президент

ского послания, о котором, 

как вы помните, идет речь 

и в Конституции. Как раз в 
духе того, о чем говорили и 

депутат Мананников, и депу
тат Варухин, будет выдержа

но выступление Председате
ля Верховного Совета о за
конодательном обеспечении 

этих реформ, а именно о дея
тельности Верховного Совета 
по их законодательному 

обеспечению. То есть эконо
мическая реформа и ее за
конодательное обеспечение. 

Конкретно же о ходе экОН<>
мической реформы - о про
счетах, достоинствах и так 

далее - доложит исполняю

щий обязанности премьера. 
Как видите, здесь была оп

ределенная внутренняя ло

гика. Извините, может бьrть, 
надо было с самого начала 
вам это сказать ... 
Но поступило предложение 

депутата Перуанекого поме
нять вопросы местами. Я 

ставлю его на голосование. 

Депутат просит, чтобы оно не 
было nоt~менным. Ставлю 
на голосование предложение 
деnутата Перуанекого Пожа
луйста, голосование no по
правке депутата Перуанско

го, не поименное. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 

Проголосовало «за» 
Проголосовало спротив» 
Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 
Отклоняетс.я. 

521 
168 
505 

43 
716 
125 

Сле,дующее nредложе-
ние - депутата Варухина, 

Будете комментировать или 
сразу ставить на голосова

ние? Где депутат Варухи:н? 
Шестой микрофон, nожа.пуй
ста. 

Варухни В.. Г. Уважаемые 
народные избран:нихи! я 
также хотел бы, чтобы этот 

·вопрос рассматривался 

именно как конструктивный 
вклад ~ъезда в защиту инте
ресов наших избирателей. 
Данные социологичеаких 
исследований центров изу
чения общественного .мне
ния, прессы говорят о том 

ЧТО ОДНОЙ И3 ~рейши~ 
nроблем, которыми озабоче
ны наши избиратели, явля

ются рост престуnности и 
произвол, коррупция чи

новни.ков на местах, кото

рые наблюдаЮТСSI повсе
мес'Л!fо. 

Несмотря на то, что ряд 
комитетов ВерхоR'НОГО Со

вета, депутаты России ве
QДНократно ставили эти 

.воnросы перед Верховным 

Советом, внимание этому 
Верховный Со-вет практи
чески не уделил. И мне не 

nонятен такой подход. Как 
это может бьrть? Что же, раз 
для РУ.ково.дС'11Ва Верховного 
Совета nроблема личной 
безопасности разрешена, то 
Э'ГО'1' IЗOI!poc их бапьше ае 
интересует? 

Зато эrо интересует моих 
избирателей. Поэтому я 
настаиваю, чтобы Съезд рас

смотрел состояние закон

ности и исnолнения законов 
Российской Федерации на 
территории вашей страны. 

Благодарю вас за внимание 
Председателъствую щ • i.. 

Ложалуйста, уточните: за 
что голосовать? Какое кон
к.рет.но nредложение Вы 

вносите? А то nолучается, 
что Вы сейчас изменили то 
о чем говорили I)В.НЬШе. ' 
Варухни В. Г. Нет, это 

ТOJlbl«) первая часть. Вы 

'I'ОЛЬIКО что rJiРОКомментиро

азали, акаэав, что ответите 
<В своем выстуnлении на пер

•вую часть. Но вторая часть -
о мерах по борьбе с престуn... 

ностью и .надзоре за испол

нением законодательства 

Российской Федерации. Эти 
вопросы я настойчиво став
лю. Они nисьменно nоддер
жаны десятками вщ:юдных 

депуrатов. Более 150 народ
ньrх депутатов помержи

вают их, списки у вас име

ются. Прошу ПОСТ81!ИТЬ на 
голосоваJUrе. 

Председательствую щ в L 
Хорошо. Ставлю на голосо
вание предложеаие депу'l'8.

та Еарухина. 

Опять nоименное! Ува-
жаемая электронная груп

па, :мы приняли решение о 

том, что, К<:lrда деnутат не 
настаивает, не надо nрово

дить nоименное голосова.

ние. Комиссия по Регламен
там npoona.лa.. Я еще раз 

повторяю, что мы согласова

ли и nриняли решение: если 

депутат не !Настаивает, не 

nроводить поименное голо

сование. Что же Вы телерь 
настаиваете? Вы там с За
донским разговарИIВаете_ 

Пожалуйста, прошу голо
совать, пока не забыли, по 

предложению депутата Ва

рухива, а n~ я Вам дам 

слово no ведению. 
Результаты голосовави• 

Кворум для принятия 
решения 521 

Проголосовапо «За• 631 
ПроголОСОВВJЮ 
«ЛiротИВ» 150 
ВоздерЖЭ~Пось 38 
Всего проrолосовВJIО 819 
Не голосова.ло 1 
Принимается.. 

(DpoдOJI&elllle на С-11 ~ 
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Хорошо, доклад Гене-
рального прокурара о ме

рах по законности. Или 
выступление, 

Пожалуйста, по ведению, 
аторой ми-крофон. 
Астафьев М. r ., Дзержин

ский территориальный из
бирательный окрут, r. Моск
ва. 
УIВажаемый Руслан 

Имранович, уважаемый 
Съезд! Я хочу наnомнить 
делегатам, что поименкое 

голосование определяется 

одной nятой голосов, а не 
желанием того, кто поставил 

воnрос. Это очень важно. 
Может быть, кто-то поставит 
вопрос и не захочет прово

дить nоименное гопосова

ние, но если одна nятая 

настаивает на nоименном 

голосовании, то оно обяза
тельно должно состояться. 

Поэтому я прошу, для того 
чтобы 700 рублей зря не тра
тить, сейчас все голосования 
nровести поименно. И если 
мы каждый раз будем ста
вить вопрос о поименном го

.nосовании, зто будет доnол
нительное голосование, Не 
надо мудрить и не надо 

скрывать от народа, кто за 

что голосует, это ваша де

nутатская позиция, и про

сим ее не скрывать. 

Председательствую щ и й. 
Так, это вопрос достаточно 
сложный, мы же тогда ока
зываем в.пияние на самого 

депутата, на'Рушаем его ста

тус. Пожалуйста, Григорий 
Петрович, nоясните. 
Дорофеев r. п. Уважаемые 

коллети, решение о поимен

ном голосовании принима

ется, если за это nроголосо

вала одна пятая народных 

депутатов Российской Фе
дерации. 

Председатепъствую щ 11 й 
По предложению деnутата? 
Дорофеев Г. П. По предло

жению депутата. Б начале 

обсуждения было внесено 
nредложение голосовать по 

всем дополнительным во

просам повес'I\КИ щня nоимен

но. Мы это решекие ие от
меняли. А сейчас некоторые 

депутаты предложили во

обще прекратить nоИ'ЪfеИ

ное голосова'НИе. Это второе 
предложеиие. Нам нужно 
уточнить: мы всегда прово

дим поименное голосова

ние или только тогда, когда 

депутат настаивает на 

поименном голосоваиии? 
Председатет.ствую щ и й. 

Хорошо. Наверное, наиболее 
nравильным будет, если 

деnутат сам внесет предло

жеиие, пои.меиным долж

но быть голосование или 

BE!J:. 
Саепко Г. В. Я напоминаю, 

"1Т0 согласно статье 13 Вре
менного регламента Съезда 
народных депутатов все во

просы, которые ставятся де

путатами, голосуются. Все. 
Согласно статье 17 Бремеи
иого регламента Съезда на
родных депутатов вопросы, 

предлагаемые в nовестку дия 

и nоданные в nисьменном 

виде, голосуются по мере 

их nоступления. Я nрошу 
Бас обратить внимаиие на 
мои предложения в ловест

ху дня. которые я nодал в 

nисьменном виде, и nрошу 

ставить их на голосование 

по О'l'дельиости. 

Председательствую щ • i. 
Геннадий Васильевич, из
вините, но я должен оnрав

даться. Я nоддержал деnу

тата в какой части? Я nри
звал к сnокойному, нормаль
ному ведекию работьL Но я 
вовсе не говорил, что наме

реи нарушать Регламент, 
наоборот, я изо всех сил 
стараюсь ето не нарушать. 

Упрекать меня, nо-моему, не 

в чем. 

СледУЮIЦее предложение, 

пожалуйста. Депутат Шаш
виашвипи - о положении 

дел в армии. Первый микро
фон, nожалуйста. 
Шашвиашвили И. А., Ки

селевский терриrориальный 
избирательный окрут, Ке
меровская область. 
Руслан Имранович, я 

считаю, по такому важному 

вопросу, как положение дел 

в армии, иужио голосовать 

nоименно. 

Теперь обоснова·ние. Ува
жаемые народные депута

ты, уважаемый nредседа
тельствующий! На наш 
взгляд, определяя повестку 

дня Съезда, мы не имеем 

права обойти стороной та
кой важный на сегодияшний 
день воnрос, как nоложение, 

которое складывается в 

армии России. Развитие со
бьrтий в Вооруженных Си
лах вызывает ceгoдliJ! осо

бенную тревогу. Это связа
но и с резким падением бое
.вой готовности войск. и с 
повальным уходом из войск 
офицерского состава, и с 

расцветом коррупции в 

армейской среде и с не
допустимым падением 

воинской дисциплиньL Но 
главное, что вызывает са

мую сильную озабочен
ность,- это то, что волей 
ньmешнего военного руко

водства в армии набирает 
силу тендеtЩия превраще

ния ее в антидемократи

ческий, полицейский ме
ханизм, слепое орудие не

контроJrируемых nроявле

ний. 

Председательствую щ н й. 
Простите, Вы заявление чи

таете или предложение вно

сите? 
Шашnиашвили И. А. Я 

об<х:новьшаю свое предло

QКение, Руслан Имранович. 
Сегодня в армии уже разру

шены все демократические 

.институты, разогнаны офи
церские собрания. Их ли-

деры в массовом порядке 

увольняются из рядов Во

оруженных Сил под разли'!
ными nредлогами. Б войсках 
устанавливается жестокое 

беззаконие, идут преследо
вания за поnытки раскрыть 

глаза общественности на 
действительное положекие 
дел в Вооруженных Силах. 
Б массовом nорядке нару
шаются права человека. 

Положение в Вооруженных 
Силах <ВО многом оnределя
ется взгл~ами ру.ководст

ва Министерства обороны 
на военную доктрину Рос

сийской Федерации. 
Учитывая то, что воеиная 

доктрина должна утверж

даться Съездом иВJродных 
депутатов, предлагаю во
прос в повестку дня сформу
лировать следующим обра
зом: сО военной доктрине и 
положении в Вооруженных 
Силах Российской Феде
рации» - и заслушать на 

Съезде министра обороны. 
Б целях независимой 

оценки собьrrий, nроисхо

дЯII.Цих в армии, хотел бы 
п-редложить nредоставить 

на Съезде слово председа
телю координационного со

вета офицерских собраний 
прибалтийского региона 
полковиИJку :Кондаловскому. 
Спасибо за внимание. 
Председательствую щ Jl й. 

Ох, неужели все вопр~ы 
надо выносить на СъеЗд? 
Так, ставлю на голосование 
nредложение депутата 

Шашвиашвили. Пожалуй-
ста, объявите голосование. 
(Шум в зале.) 

Результаты rолосования 

~ворум для принятия 
решекия 521 
Проголосовало сза• 597 

Проголосовало 
~ротив» 185 
Воздержалось 59 
Бсето проголосовало 841 
Не голосовало О 
Принимаетс.я. А кто бу

дет готое!'fТЬ этот воnрос? Я 
вас прошу, уважаемые де

nутаты, вот вы голосуете 

сза», а ведь вам nредложе

на nодготовленная повест

ка дня... Так, хорошо. Я 
просто nрошу вас отнестись 

серьезно. Сколько мы хо
тим работать? Месяц? (Шум 
в зале.) 

Уважаемые депутаты, 
следУющее nредложение 

деnутата Гехта. Тоже аль
тернативная программа, то 

есть альтернативная повест

ка. Пожалуйста, деnутат 
Гехт, расскажите иемного. 

А, вот здесь есть: первое -
о ходе экономической ре
формы (отчет Президеита), 

второе - о законе о Совете 
Министров, третье - о гла
ве Правительст:ва, четвер
тое - основные наnравления 

аитикризисной nрограммы 
(доклад Высшего экономи

ческого соззетв), далее 
об- обновлении (ротации) 
части состава Верховного 

Совета. 
ПятьiЙ мИRрофон, пожа

луйста. 
Гехт Ю. Г. Уважаемые де

путаты! Предnолагая, как 
пойдет Съезд, зная, что мно

гие захотят сегодня nовер

нуть его в русло, подтверж

дающее ro, о чем nисала 

npecca в течение месяца, и 

особенно в последние дни 

(и статистику nредлагали, и 

выстумения якобы от име
ни народа: мол, Съезд -
это бесnолезное сборище, 
ничего здесь не решить, ни

"'его здесь не принять), мы, 
промьШiленники, аграрники, 

часть фракции «Российское 
единство», все, кто nод

nисался, у6едительно nросим 
вас рассмотреть воnросы в 

свете той ло.вестки, которую 
мы nредложили. Повестка 
сnокойная, нормальная, ко
роткая. Вопросы в основном 

совnадают с теми, которые 

l'Dредложены Верховным 
Советом, но сформулиро
ваны они таким образом, 
что данная nовестка поово

лит работать че'!\Ко. 
Почему мы убираем до

клад Егора Тимуровича? Он 
дважды выстуnал в Верхов
ном Совете, и большая часть 
наших промышленников, 

регулярно работая с Прави
тельством, знает его nро

rрамму. Это nервое. 
Второе. Высший эконо

мический совет на протя
жении nоследних трех ме

сяцев вел работу по подго
товке nрограммы. Б ней в 
основном учтеиы предложе

ния, которые Правительст
во может внести здесь и ко

торые совпадают с тем, что 

должио сегодня nроисходить 

в нашем государстве. 

Я думаю, что будет доста
точке выслушать Исправии
кова, который выступит с 
инфюрмацией о направлени
ях развития. Бот почему мы 
так формулируем. Просьба 
проголосовать, Руслак 
Имранович, по пунктам. 

Мие о прессе хотелось бы 
сказать. Я не знаю, откуда 
берется инфюрмация ... 
Председательству ю щ и й. 

Юрий Григорьевич, это не по 

nooecтrtc. 

Гехт Ю. Г. У меня - ты
сячи подnисей, л их Бам nе
редам. Там требования со
всем другого плана. 

Председательству ю щ к й. 
Уважаемые депутаты! Если 
внимательно разобраться в 
предложениях делутата Гех
та, то видно. что различие 

только в одном. Это пуикт 
З - о главе Правительства. 

Пожалуйста, :Комиссия по 

Регламентам, скажите, как 

здесь поступить. Вы молчи
те и не помогаете мне. По
жалуйста. 
Дорофеев Г. П. Съезд nри

нял за основу повестку, 

предложенную Верховным 
Советом Российсиой Федера-

ции. Поэтому сейчас рассмат
риваются только дополии

тельные вопросы для внесе

ния в эту повестку. 

Председательству ю щ и й. 

Юрий Григорьевич, если Бы 
не возражаете, я поставлю 

на голосование пункт 3, он 
действительио вьmадает из 
той повестки, которую пред
ложил Верховный Совет. Это 
о главе Правительства. По
дождите... Сразу же нельзя 
все. Мы за основу приняли. 

(Шум в зале). Прошу голо
совать. 

Результаты голосовавин 
:Кворум для принятия 

решения 521 
Проголосовало «За» 565 
Проголосовало сnротив» 240 
Воздержалось 23 
Всего проголосовало 828 
Не rолосовало 5 
Принимается. Остальные 

nредложения тогда снимите. 

Хорошо, сформулируйте до
nолнительно. Что конкретно? 
Второй микрофон. 
Гехт Ю. Г. Ввиду того, что 

эту nовестку дня поддержали 

осиовные фракции, nросьба 
nроголосовать ее по пунктам. 

Председательству ю щ н й. 
Зачем no пунктам? Говорите 
конкретио: какие различия? 
Гехт Ю. Г. Не!фжно. 
Председательству ю щ н й. 

Мы же nриняли повестку за 

основу. Скажите: какие раз
личия? 
Гехт Ю. Г. Руслан Имрано

вич, просьба nроголосовать 
по nунктам, и наша nовест

ка войдет в ту, которую вы 
лриияли. А различия оста

нутся за пределами ... 
Председательству ю щ н й. 

Но :Комиссия по Регламеитам 
уже сообщила. Мы приняли 
за основу. Новый nункт, ко
торый Бы внесли, мы прого
лосовали. Что же нам теперь 
nринятое за основу выбро
сить и принимать вашу по

вестку? 
Гехт Ю. r. У нас повестка 

nостроена таким образом, 
что исключает доnолнитель

ные вопросы. Просьба: nро
голосуйте по пунктам. 
Председательству ю щ к й. 

Я понимаю. Но поймите же 
Бы, что Съезд nодготовлен 
под конкретную nовестку. 

Тогда нам надо объявить ле
рерыв на две недели, подго

товить новые документы и 

nотом вновь созвать Съезд. 
Гехт Ю. Г. Нет. 
Председательству ю щ и й, 

:Как нет? 
Гехт Ю. Г. Хорошо. Есть 

общее требование - убрать 
один nункт: доклад Егора 
Тимуровича. 
Председательству ю щи й. 

А, убрать доклад Гайдара? 
Гехт Ю. Г. Да. Давайте 

nроголосуем. 

Председательстоу 10 щ и й. 
Ставлю иа голосование пред
ложение деnутата Гехта об 
исключении доклада. (Illyм в 
зале). По мотюзам голосова
ния нет вопросов? Вы сами 
в Комиссии по Регламен-

там ... 
Результаты голосовании 

:Кворум для принятия реше-

ния 521 
Проголосовало сза» 387 
Проголосовало спротив» 430 
Воздержалось 40 
Всего проголосовало 857 
Не голосовало 1 
Оrклоняется. 
Деnутат Волков, пожалуй

ста. 

Волков Л, Б. После столь 

буриого обсуждения вопроса 
о желании или нежелании 

Съезда заслушать главу 

Правительства я nредлагаю 

спокойный вопрос: о совер
шенствоваиии и укреплеиии 

авторитета высших nредста

вительных оргаиов власти -
Съезда народных депутатов и 

Верховного Совета. Хочу 
сразу nодчеркнуть, что авто

ры этого nредложения не 

имеют в виду устраивать иа 

Съезде какие-то персональ

ные разборки, заниматься 

выясиением того, кто кон

кретно что делал. Речь идет 
о том, что мы обеспокоены 
nадением рейтинга Верхов
ного Совета, Съезда народ
ных депутатов, самого деnу

татского корnуса. 

Возникает целый ряд за
труднений в работе народных 
деnутатов. Эти вопросы дав

но назрели, к ним не раз 

обращался Верховный Совет. 
Есть конкретные предложе

ния о том, какие взвешенные 

и разумные решения можно 

было бы nринять, чтобы 
улучшить ситуацию. 

Эти воnросы обсуждались 
представителями разных nо

литических групп - от «Ра
дикальных демократов» до 

.-Коммунистов России~. и 
многие депутаты выступали 11. 
nоддержку рассмотрения это

го воnроса. Речь прежде все
го идет об укреnлении авто
ритета Съезда и депутатско

го корпуса в целом. 

Прошу поддержать вклю

чение этого вопроса в по

вестку дня. Соответствую
щие соображения, или до

клад, могут быть представ
лены. 

Председательству ю щ и й. 

:Кем? 
Хорошо, ставлю иа голосо

вание. Прошу электронную 
группу вовремя вклю•rать си

стему, 

Идет голосование. 
Результаты голосования 

:Кворум для принятия реше-

ния 521 
Проголосовало «За» 228 
Проголосовало спротив» 466 
Воздержалось 86 
Всего проголосовало 780 
Не голосовало 2 
Отклоняется. По ведению, 

nервый микрофон, пожалуй
ста. 

Депутат (не представился). 
Руслан Имранович, фракция 
«Суверенитет и равенство» до 

закрытия вопроса о доnолне

ниях к nовестке дня внесла 

в письменном виде свое 

nредложение. Разрешите 
обосновать его. 

Председательству ю щ • й. 
Нет, подождите. Мы по по
рядку идем. Я хочу вам ска
зать: то, что. вы внесли 

письменно, мы обязательно 
рассмотрим. Обязательно. 

По ведению, второй микро
фон, 

Назар'fУк А. r., 
территориальный 

тельный окрут, 
край. 

Алейский 
избира

Алтайский 

Руслан Имранович , я кате
горически возражаю nротив 

того, что раЗдаются такие 

обобщающие заключения 
господина Волкова о том, что 
рейтинг депутатов nадает. 
Если у товарИ1Ца или госnо
дина Волкова он падает, то 
мой делутатский рейтииг в 
округе нормальный. 

Председательству ю щ 11 й, 
Поправка депутата Тихоно
ва. Третий ~икрофон, nожа
луйста. 

Тихонов В. А., Свердлов
ский территориальный изби
рательный окрут, :Краснояр
ский край. 

УважаемчiЙ Съезд! Я хочу 
обосновать иеобходимость 
рассмотрения вторым вопро

сом закона о Правительстве, 
о внесении необходимых в 

~вязи с этим изменений в 
1\()нституцию и об отсутст
вии необходимости предо
ставлеиия слова для доклада 

исполняющему обязанности 
председателя Правительства 
Гайдару, 
В газете «Аргументы и 

факты•, номер 42 за октябрь 
этого года, имеется интервью 

Бориса Николаевича Ельцина 
с нашим коллегой, главным 
редактором «Аргументов и 
фактов:о Старковым. Речь 
идет об экономической ре
форме. 
Главный редактор ставит 

вопрос: Борис Николаевич, 

многие орасаются, что ре
формы пойдут на убыль. 
Борис Нииолаевич отвеча

ет: хватит, Верховный Сове-r 
явио стал консервативным. В 
большинстве случаев от него 
ждать каких-пибо действий, 
направленных на радикаль
ную рефОрму, бесполезно. Я 
не один раз говорил, что сей
час недЬnустимо собирать 
Съезд. д'ля него нет конст
руктивиых вопросов, нет 

идей, будет только один !tрик. 
Пора власть употребить и 
действовать. 
Главнь!й редактор: но ведъ 

существуют законы дейст
вующей, хотя и старой :Кон
ституции. 

Ответ: я давал клЯтву на
роду служить. 

Товарищи, ну ладно, в от

ношениИJ Конституции здесь 
все ясно,_,Для НЩJ.IИ.Х руково
дящих органов она не суще

ствует. Но ведь действитель
но Борис;: Николаевич при 
своем избрании, при выбо
рах Президента, давал клят
ву: не осуществлять рефор
мы за счет народа. :Как они 
осуществляются, мы видим. 

И, конечно, его доклад дол

жен бьrть не о политическом 
nоложении. Он должен от

читаться. должен нам доло

жить, как идут рефюрмы. 
Гайдар леред народом не 

клялся, iiичего не обещал, 
мы его :не утверждали. По
этому я прошу поставить 

этот вопР<>с. Пока у нас ие 
будет действительно ответст
венного nравительства. ре
формы не будут ответствен

но осуществляться. 

Вторым вопросом прошу 

nоставить закон о Прави
тельстве. И при обсуждении 
первого воnроса слово для 

доклада Гайдару не давать. 
Председательству ю щ н й. 

Тогда Бам; надо лравильио 

сформулировать свое пред

ложение. Вы имеете в виду: 
поnравки к :Конституции nо
ставить вторым воnросом? Я 
не nонял: то есть закон о 

поnравках к :Конституции, 
rтредусматр'ивающий эти из
менения - ,очевидио, так Бы 
формулируете? 
Тиховов В. А. Совершенно 

верно. связанные с законом 
о ПравителЬС'I'Ве. 

Председательств:r 10 щ • й. 
То есть чтобы вы поняли: 
речь идет о том, чтобы рас
смотреть пррект за1tона, об
сужденного Верховным Сове
том о поnравках к :Консти
туции, в котором как раз 

nредусмотрен блок вопросов, 
связанных и с Правительст
вом. Правильно, депутат Ти
хонов? Бот об этом идет 
речь. Ставлю на голосование. 

Результаты rолосовавии 

:Кворум для принятия реше-

ния 521 
Проголосовало «За» 530 
Проголосовало спротив» 242 
Воздержалось 41 
Всего прогоJiосовало 813 
Не голосовало 5 
Ilринимается. (Аплодисмен

ты), То есть речь идет о том, 
чтобы инфюрмация о :Кон
ституции была после обсуж
дения этого вопроса. Вторым 
вопросом. У нас этот вопрос 
был третьим, а сейчас вто
рым пойдет. 

Следующий вопрос. Депу
тат :Константинов, дважды 
голосовали об· исключении 
доклада Гайдара, Бы будете 
настаивать, моЖет, снимете 
свое предложение? Пожалуй
ста, четвертый микрофои. 
Копетаитивов И. В., Ленин

ский территориальный изби
рательный окруr, г. Санкт
Петербург. 

доJ!югие друзья, коллеги! Я 
обращаю ваше внимание на 
одно обстоятельство. Мы 
сегодня, я надеюсь, заслуша

ем доклад Президеита Fос
сийской Федерации. Это 

серьезиейшее собьrтие в 
жизни нашей республики. И 
как можно отдельно не обсу
дить доклад Президента. У 
:меня в голове не укладыва

ется, уважаемый Руслан Им
ранович ... :Как же так? Нуж
но отдельно обсудить доклад 
Президента, а потом уже пе~ 
реходить к остальным вопро~ 

сам. Я уверен, что Съезд нас 
поддержит. Бот в чем суть 
моего предложения. Прошу 
поставить его на голосование. 

Председательству ю щ 11 й 
Ставлю на голосование пред
ложение депутата :Констаи~ 
тииова. 

Результаты rолосовавня 
:Кворум для принятия реше-
ния 521 
Проголосовало сза» 415 
Проголосовало спротив» 328 
Воздержалось 60 
Всего nроголосовало 803 
Не голосовало 3 
Отклоняется. 

Далее. Деnутат Чаусский. 
Регламентные поправки. Пя
тый микрофон, пожалуйста. 
Чаусекий Н. А. Уважаемый 

Руслан Имранович, Бы не 
дали мне сказать до конца. 

А я хотел бы вериуться к 
рабо~ шестого Съезда, когда 
в работе принимали участие 
только лредседательствую

щий и пять-семь народных 
деnутатов. Вся страна, все 

избиратели хорошо знали 
мнения Бабурина, Аксючица, 
Челиокова. :Кстати, Челноков 
и сегодня нам задает тон ... 
Поэтому я виошу малень

кое nредложение. Второй аб
зац статьи 5 Временного рег
ламента читать в следую

щей редакции: с_ народный 
депутат имеет право участ

вовать в преиилх, выступая 

от микрофона не более трех 
раз в течение рабочего дня 
Съезда». Внесение этого до
полнения потребует минимум 
времени и позвопит узнать 

:мнение большинства народ
ных депутатов, более слажен
но, мирно nровести Съезд. 
Прошу проголосовать за 

nредложение. 

Председателъству 10 щ Jl А:. 
Извините. может бьггь, мы 
дадим Бам и nредседателю 

:Комиссии no Регламенту 
специальное nоручение по 

этому вопросу? 

Из зала. Давайте rолосо
вать. 

Председательству ю щ 11 ii. 
Хорошо, ставлю на голосова
кие предложение деnутата 

Чаусского. Прошу голосовать. 
Результаты rолосовапия 
:Кворум для nрииятия реше-о 
ния 521 
Проголосовало «За• 351 
Проголосовало спротив• 331 
Воздержалось 67 
Всего проголосовало 749 
Не голосовало 1 
Оrклоняетс.я. Хотя, навер

ное. польза все-таки была бы. 
Так, депутат Шеболдаев. 

Ваше neprюe предложение -
прекратить выдвижение 

предложений - я исnользо
вал. А второе? 
Шеболдаев С. Б. Предлагаю 

рассмотреть волрос о nоряд

ке Dа'боты Съезда. 
Председательствую щ н А. 

Так, уважаемые депутаты, 
перехпжу к вашим nредло

жениям, изложенным в 

письменной форме. 
Фракция сСогла('ие ради 

nрогресса» nросит исключить 

п'ункт 5 из повестки дня -
избрание судей :Конститу
ционного Суда Российской 
Федерации,- так как Вер
ховный Совет Российской 
Федерации этот воnрос не 

ycrieл рассмотреть, каН'Ди
датуры судей депутатам 
неизвестны. 

Вообще-то некоторый ре
зон в этом предложекии 

есть, откровенно говоря. 

Пожалуйста, депута'!' Лы
сенко. Четвертый микро
фон. 
Лысенко В. В., Ленинrрад

ский территориальный из
бират~льный округ, г. Моок
IВа. 
Руслан Имранович, в 

заппске есть обоснование. 
Поскольку, действительно, 
судьи, кандидатуры кото

rрых предлагаются, совер

шенно неизвестны и сессия 

Верховного Совета не усnе
ла рассмотреть этот ВОП'РОС, 

ОН OI'IJI'I'Ь будет СIКОММННЬIМ, 
и мы не сможем серьезно, 

nрофессионально nодойти к 
ero · решеиию, Поэтому наша 
фракция nросит nеренести 

данный вопрос на следую
щий Съезд, который пред
лагалось nровести весной. 
Пре~седательств у ю щ к й. 

Ставлю на голосование. Мы 
же уже договорились. :КОг
да делутат предлагает, надо 

голосовать. Бы же сами 
упрекаете :меня, требуя со
блюдения Регламента. 
Прошу толосовать. 

Результаты rолосования 

Кворум для П·ринятия 
решения 

Проголосовало сза» 

Проголосовало 
«ПротИВ» 

Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 
Принимается. 

409 
502 

261 
50 

813 
3 

СледУющий вопрос. Де
nутат Севастьянов. Логич
но включить в повестку дня 

оргвоnрос :выборы за-
местителя Председателя 
Верховного Совета. Вообще
то был за мыс ел, если 'Речь 
идет о ротации... Это орrво
прос. Если вы считаете нуж
ным, nожалуйста. Ставлю на 
голосование. 

Результаты rолосования 

:Кворум для принятия 

решения 521 
Проголосовало сза» 577 
Проголосовало 

спротив• 176 
Боз.д~жалось 38 
Всего проголосовало 791 
Не голосовало 3 
Прин.имаетс.я. 

Пожалуйста, Гриторий 
Петрович. 
Дорофеев Г. П. Уважаемые 

коллеги! Во время голосова

ния предложения депутата 

Лысенко был неправильно 
поставлен р~м электрои

ной машины. с3а• было 502, 
а высветилось сРешение 
п·рИ!Нято». Напоминаю вам, 
что Съезд nринимает реше
ние 521 голосом. Таким об
разом, предложение делу

тата Лысенко не nринимает
ел, 

Председательству ю щ • й. 
СледУЮщее nредложение 
делутата .Ааtсючица: про

шу внести в повестку дня 

!ВОn-рос о положении на Се
верном :Кавказе. Пожа
луйста, депутат Аксючиц, 
nервый мИIКрофан. 
Аксючиц В. В., Профсоюз

иый территориальиый из
бирательиый оtсрут, r. Моск
ва, 

:как было оказаве во всту
питель.ном слове Председа
тели Верховного Совета, 
вnервые в Российсхой Фе

дерации льетел кровь, идУ'!' 

nолномасштабные бои, и 
эта трагическая ситуация 

не _ретиональнОI'о характе

ра, Сегодня вопрос Север

ного Кавказа - это воnрос 
сохранения единства Рос
сии. Я думаю, его нужно за
слушать на Съезде, может 
бьrrь, даже на закрьrrом за

седании. Здесь целый ком
плекс nроблем: Инrушетия, 
Северная Осетия, Южная 

Осетия. Есть обращение 
Верховного Совета Южной 
Осетии к Съезду народных 

депутатов. 

Прошу поддержать вне-
сение Э'l'Ого волроса в 

nовестку дня. 

ПредседатеJIЬСтвую щ • й 
Ст81ВЛЮ на голосование пред
J.южение депутата Аксючи
ца. (Шум в зале). 
Результаты rолосовави.s 

:Кворум для nрИНJГТия 
решения 521 
Проголосовало сза» 500 
Проголосовало 
«ПротИВ» 212 
Воздержалось 99 
Всего проголосовало 811 
Не телосовало О 
Оrклоняется. Но это не 

знnчит, что этот воnрос пре

дается забвению ... 
СледУЮIЦий вопрос. Де

nутат Бабурин вносит пред
ложение: включить в nовест

ку дня седьмого Съезда вто
рым nунктом запрос Съезда 
депутатов Российской Фе
дерации в Конституционный 
Суд о даче заключения о 
соответствии :Коиституции 

деЙС'IIВИЙ и решений Пре
зидента. 

Пожалуйста, nервый мик

рофон. 
Бабурин С. Н., Советский 

территориальный избира
тельный округ, Омская: об
ласть. 

Эту поправку мы уже го
лосовали, Руслан Имрано
вич. Я бы обратил внимание 
на то, что от фракции «Рос
сил» были внесены nредло
жения no nовестке дня. 

Одно из них, которое Вы сей
"'ас зачитали, было nостав
лено на голосование. Мы 
удовлетворены тем, что сто-

ронников соблюдения 
:Конституции становится 

больше, их оказалось всего 
352. Но мы бы вастаивали 
на включении в nовестку 

следующих <ВОпросов из 

наших nредложений. Это 
утверждение закона Рос
сийской Федерации о Пра
вительстве. Закон возвращен. 
И в этом же пункте мы 
должны рассматривать nо

nравки ·К :Конституции как ... 
Председательствую щ • й 

Скажите, а rде они? 
Письменно изложены? 

Бабурин С. Н. Да. Они 
имеются у всех депутатов. 

Я бы только обратил осо
lбое внимание IНа воnрос 

о внешней nолитике Рос
сийской Федерации и 
nодчеркнул бы экономи

ческий асnект этого вопро
са. Нам нужно в канце .кон
цов понять, кто прав: :ми-

нистр ИНОС'llранных дел 

или вище-nрезидент. Ибо 
ви.це-nрезидент сказал, что 

наше соучастие 'в санкциях 

nротив Югославии, Ирака 
и Ливии обходится ежегод
но бюджету России в 18 
миллиардов. Мин~р это 
отверг. НSJВерное, мы долж
ны на Съезде , ВЫЯIСНИТЬ эту 
ситуацию ... 
Председательствую щ • й 

То есть о внешней экономи
ческой деятельности во
nрос включить? Так? 

Бабурин С. Н. О внешней 
nолитике ближнего и даль
него е&~рубежь.я. Но особое 
внимание уделить проблемам 
наших отношений и разрыву 
экономических отношений. 

Председательствую щ и ii. 
Ставлю на голосование пред

ложение депутата Бабури
на. 

Результаты rолосования 

:Кворум для nринятия 
решения 52!1 
Проголосавало сза• 480 
Проголосовало 
«протИВ» 310 
Воздержалось 51 
Бсето проголосовало 841 
Не голосовало 2 
Отклоняется. Так, Подо

nригора Владимир Николае
вич еще раз предлатает 

включить волрос о работе 
Верховного Совета по лра
вовому обеспечению... Это
му как раз посвящен до

клад Председателя . Что, 
голосовать еще раз? (Шум в 
зале.) Пожалуйста, ставлю 
на голосование еще раз. 

Шестой микрофон, пожа
луйста. 

Подоприrора В. Н., :Кам

ский национально-террито-

риальный Jmбирательный 
окрут, Удмуртокая Респуб

лика. 

Этот вопрос уже ставил

ся депутатом Мананнико
вым и не nолучил поддерж

ки Съезда, лозтому nредла
гаю не голосовать. 

Председательствую щ 11 й. 
Следующее. По nовес'11Ке 
дня - депутат Саею<о Ген
надий Васильевич: «Соглас
но Регламеиту Съезда nро
шу председательствующего 

огласить и nоставить на 

голосование следующее 

nредложение. О доверии 
нынешнему ПрВIВительству; 

Геиеральному прокурору 
Российской Федерации; о 
доnолнительных полномо

чнях Президенту; о рати
фикации Беловежского со
глашения; о конституцион

ности у.казов Президента; 

о роспуске Съезда народных 
деnутатов; о назначении до

срочных выборов народных 
депутатов Российской Фе
дерации и Прези;цента». Геll
.надий Васильевич, может 
бьгrь, Бы все-таки сделаете 
ха-кой-rо отбор no вопроса·м? 
Ну, скажем., один-два воnро
са. Второй микрофон. 

Саевко Г. В. Руслан Имра
нович, если Бы дадите 
рВЗ'ЬЯснение, что после ин

формации Генерального 
n·року.рора мы имеем nраво 

на Съезде прииять о нем ре
шение, я снимаю этот во

прос, чтобы ,не получилось, 

как у нас на сессии Бер
ховното Совета: если ин
формация, то только с.к све
дению», и больше ничего. 
Далее. Если после выступле
ния Председателя Коисти
туци<ЖНого СУда госnоди
на ЗорькиJRЭ. мы сможем 
nрииять также решение о 

канституционности указов 

Президента, я сниму и это 
свое nредложение по nовест

хе дня. Но я не могу снять 

воnрос о доверии Прави
тельству, оотому что мои 

коллеги-депутаты должны 

знать, что деятельность 

этоrо Пра11ительства дваж

ды попучала неуодавлетво

рительиую ощенку, На сес
сии Верховного Совета 
программа неотложных 

мер, изложен:нал Прави

тельством, была поддержа
на лишь 28 nроцентами. По
этому мне кажется, что было 
бы nолезнее на Съезде со
средоточиться на программе 

антИRрИЗИСНЫХ мер ТОЛЬКО 

rогда, когда будет избрав 
rлава Правительства. 

Председательствую щ • й:. 
То есть одно nредложение 
из шести. Хорошо? 
Саевко Г. В. Да. 
Председательствую щ Jl й. 

Ставлю на голосование пред
ложение депутата Саенко 
включить в nовестку дня во

nрос о доверии· Правптельст

ву, Из шести nредложенных 
вопросов автор согласился 

на один. 

Уважаемые депутаты, не 
надо мешать. Я делаю все, 
как полагается, nо-другому 

делать не моrу. Пожалуйста, 

голосуйте. 
Результаты roJtocoвaВИJI 

:Кворум для принятия 
решения 

Проrолосовало сза:о 
Проголосовало 
«ПроТИВ» 

Воздержалось 
Всего nроголосовало 

Не голосовало 

Оrо<лоняется. 

521 
423 

357 
54 

834 
2 

Депутат Бабаев Бронислав 
Дмитриевич: «Предлагаю 
включить в nовестку дня 

воnрос о неотложных :ме

рах no укrреплению право

вой базы». Это мы nриняли. 
Бронислав Дмитриевич, по
жалуйста, Второй микро
фон. 

Бабаев Б. Д., Октябрьский 
rерриториальный избира
тельиый оаоруг, Ивановская 
область. 

Правоохрmштельные 01)
rаны, их представители 

постоmrно жалуются, что 

правовал база отстает, что 
они не могут пред;nринять 

миогие эффективные дейст
вия против хоррупции и 

преступности вследС'11Вие 

отставаиия nравовой базьL 
Если мы будем рассматри

вать вопрос о преступиости 

в таком ключе, тогда я могу 

снять свое предложение. 

Председательствую щ • й. 
ацесь как раз Генеральный 
прокурор, и :мы попросим 

его ориентироваться имен

но в таком направлении. 

Бабаев Б. Д. Да, и дать 
ооот.ветствующее nоруче

ние министерствам, Вер
ховному Сqвету уСI<Орить 

разработку необходимых 
правовых актов. 

Председательств у ю щ и й. 
Хорошо. 

Бабаев Б. Д. Тогда этот 
nервый вопрос снимается, 

Есть второй. 

Председатель с т в у 10 щ и й. 
Пожалуйста, второй. Внеш
няя политика и соблюдение 
национальных интересов в 

России. Доклад :министра 

иностранных дел. 

Бабаев Б. Д. Здесь уже был 
nоставлен волрос о том, что 

наше внешнеnолитическое 

ведомство принимает целый 
ряд неnродуманных актов, 

послушно идя в фарватере 

политики Соединенных Шта
тов Америки. Это. естествен

но, необоснованный бойкот 
Сербии и Чериогории, зто во
прос о Ливии, это целый ряд 
других актов, когда нашим 

национальным интересам 

nрактически наносится ко

лоссальный ущерб. Я вел 
переписку с министерством . 

делал очень миого запросов. 

:Кстати. ии один ответ на эти 
запросы сам министр ие под-

4. ЧЕТВЕРГ, 

3 ДЕКАБРЯ POCCUПCiiliИ mЗEТII 

писал, он поручает это :ка

ким-то вторым, третьим ли

цам. Все эти ответы локазы
вают (такое у меня создалось 

вnечатлеиие). что в мини
стерстве сидят дилетанты, 

которые даже не понимают 

подлинных интересов Рос

сии. 

ПредседатеЛЪ е т в у ю щ • А. 
Ставлю на голосоВание 
предложение по повестке дня 

депутата Бабаева - внешнля 
политика и соблюдение на
циональных интересов. Про
шу голосовать. 

Результаты rолосоваяии 

:Кворум для принятия 
решения 

Проголосовало сза» 

Проголосовало сnротив» 

Воздержалось 

Всего проголосовало 

Не голосовало 

Оrклоняется. 

521 
498 
284 

37 
819 

2 

Последиее. Предложение 
деnутата Румянцева: сПрошу 
включить в nовестку дня во

nрос о :Конституциях респуб
лик в составе Российской 
Федерации». Я хочу вас про
информировать. Мы неодно
кратно rоворили об этом • 
вроде бы договорились. что 
nосле Съезда с участием pec
nyбJIИR рассмотрим этот во
прос, 

Пожалуйста, Олег Германо
вич. Четвертый микрофон. 
Румянцев О. Г., :Каховский 

терриrориалъный избира
тельный окрут, r. Москва. 
Руслан Имранович, ува

жаемый Съезд. мне кажется. 
что этот вопрос не эмоцио

нальный, не политический, а 
сугубо конституционный, су

губо лравовой. Б последнее 
время возникла серьезная 

угроза государственному 

единству и самому конститу

ционному строю Российской 
Федерации. Ресnубликами 
принят целый ряд :Конститу
ций: незаконная :Коиститу
ция Чеченской Ресnублики, 
новь~ :Конституции Татар
стана и Якутии, внесены не
которые изменения в :Консти
туцию Ресnублики Башкор
тостан, которые в односто

роннем nорядке нарУШ810'1' 

целый ряд норм нашей феде-
ральной Конституции. ~ 
кажется, Съезд вправе дать 
правовую и политическую 

оценку происходящему одно

стороннему нарушению феде
ративного устройства Россий
ской Федерации, с тем чтобы 
наше Правительство, основы
ваясь на оценке Съезда, nе
рестала, допустим, за~чать 

ссхпветственнь1е соглашения 

с этими республиками и тах 

далее. Мне кажется, Верхов
ный Совет nолучил бы от 
Съезда прямое указание, :кав: 
действовать в дальнейшем, 
не . нагнетая обстановки. 
Нельзя мириться с :молчали
вым согласиеы Верховного 
Совета и Правительства в от

ношении ресnублик. 

Председательств у ю щ к А. 
Ставлю на rолосование пред
ложение деnутата Румянцева. 
Результаты rолосовавия 

:КвоJ?У:м для лринятия I>Unе--

ния 521 
Проголосовало сзаа 454 
Проголосовало ..nротив» 268 
Воздержалось 78 
Всего проголосовало 800 
Не голосовало О 
Отклоняется. 
Уважаемые депутаты, все? 

По nорядку? Давайте выяс
ним, что у нас не в порядке. 

Первый :ми-крофон, пожалуй

ста. 

БабурJIВ С. Н. Уважаемый 
Руслан Имранович! У нас 
есть письменное пред.nоже

иие, внесенное фракцией 

с Россия•. что nосле доклада 
Президента об экономиче
ском nоложении Российской 
Федерации мы предлаrаеы 
nредусмотреть содоклад от 

объединенной опnозиции. В 
выступлениях трудно рас

сказать в nолном объеме о 
той альтернативе, которую 
nредлагает оппозиция, что 

nозволяет средствам массо

вой информации изо дня в 
день говорить. что у нас неr 

альтернатив. Альтернативы 
есть. И я прошу поставить на 
голосование, чтобы после 

доклада Президента об эко
номическом nоложении Рос
сийской Федерации в 000'1'
ветствни с Регламентом была 
предоставлена возможность 

содоклада от объединенной 
ОППОЗИЦИИ, 

Председатель е т в у ю щ • й. 
Это же о порядке работьr. А 
сейчас мы говорим о повест
ке. Мы все предложения уже 
рассмотрели, а потом, изви

ните. я могу nредложить вам 

такой доклад, который не 
снился никакой опnозиции. 
(Смех в зале). 

Уважаемые депутаты, все 
предложения внесеньL Вто

рой микрофон, пожалуйста, 
по порядку ведения. 

Исаков В. Б., Кировекий 
территориальиый избира
тельный окрут, Свердловекая 
область. 
Уважаемые Jtоллеrи! На 

п:r>едыдущем Съезде мы с ва
ми nриняли решение о том, 

что кандидатура Председате-

ля Совета Министров -
Правительства Российской 
Федерации должна бьггь 
внесена после утверждения 

закона о Совете Министров. 
Это логИчно. На какой осно
ве будет работать это Пра
вительство? А на этом Съез
де закон о Совете Микистров 
отдельным пунктом в пове

стку почему-то не вошел. На

до вернуться к предложению 

фракции «Россия» (оно было 
проголосовано вместе с дРУ

гими предложениями, но 

прошу проголосовать его от

дельно), а именно проголосо
вать за включение в nовест

ку nункта: закон о Совете 

(Продолжевне ва 5- ii стр.) 
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Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ: РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение. 

Начало ва 3-й и 4-й стр.) 

Министров - Правителъстве 

Российской Федерации. за
тем следУет внесение изме

нений и дополнений в Кон
ституцию и только после 

этого рассмотреть кандида

туру Председателя Совета 
Министров. Прошу проголо

совать это предложение. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Тогда, извините. Владимир 
Борисович. То, о чем Вы го
ворите, и предусматривается. 

Вы опытнейший юрист и 
знаете, что :мы рассмотрели 

этот закон. Он поступил 
вновь на наше рассмотрение, 

поэтому где-то в nерерыве 

:мы должны на Верховном 
Совете его рассмотреть. На
деюсь, что это мы сумеем 

сделать. По предложению де
путатов мы и включили вто

рым вопросом проект закона 

о внесении изменений И до
nолнений в Конституцию. То, 
что Вы предлагаете, не имеет 
никакого смысла, мы уже 

приняли все это. Пожалуй
ста, второй :микрофон. 
Исаков В. В. Уважаемый 

Руслан Имранович, у нас ог
ромное количество nоправок 

к Конституции, и я все-таки 
предлагаю не мешать эти во

nросы в кучу. Рассмотреть 
ключевой воnрос Съезда -
закон о Совете Министров, 

блок поправок, касающихся 
только этого закона , и затем 

утвердить кандидатуру на 

nост Председателя Совета 
Министров. Предлагаю этот 
воnрос выделить, nоскольку, 

на мой взгляд. он имеет клю
чевое значение для Съезда. 
Поставить этот воnрос в nо
вестке дня сразу за воnросом, 

касающимся обсуждения 
экономической nрограммы. 
Прошу nроголосовать. 
Председатель с т в у ю щ Jl й. 

Пожалуйста. Проголосовать
то мы nроголосуем, но Вы нас 

ведете в туnик. Все равно на
до эти изменения внести в 

Конституцию. Что из rого, 
Ч'1'0 мы с вами примем? Дело 
в том, что все равно ситуа

цию Вы не разрешаете. 
Григорий Петрович nредла

rает nрекратить этот диалог 

и рассмотреть следующий во

прос. 

Кто за 1'0, чтобы вернуться 
:к этому вопросу, nрошу голо

совать. Давайте до nерерыва 
хотя бы утвердим nовестку 
дня. Это не nроцедурный во
nрос, здесь должно быть 

большинство. 
Результаты голосования 

Кворум для nринятия реше-
ния 521 
Проголосовало сза• 429 
Проголосовало сnротив• 325 
Воздержалось 34 
Всего nроголосовало 788 
Не голосовало 3 
Отклоняется. 
У1ажаемые деnутаты! Мо

жет быть, закончим, может 
бьгrь, nоставить на голосова
ние nовестку дня в целом? А 

там nосмотрим, как будут от
nочковываться какие-то во

nросы ... 
Уважаемые коллеги! Став

пю на голосование nовестку 

дня в целом со многими су

щественными nоnравками. 

Пожалуйста. 
Из зала. После перерыва 

:мы раздадим исправленную 

nовестку дня. А сейчас пред
лагаем голосовать, надо ут

вердить. Не nройдет, тогда 
уже сделаем так ... 
Результаты голосования 

RворуМ для nринятия реше-
ния 521 
Проголосовало сза• 715 
Проголосовало сnротив• 35 
Воздержалось 23 
Всего nроголосовало 773 
Не голосовало 1 
Принимается. 
Повестка дня nринимается. 

Я nрошу во время nерерыва 
размножить уточненный ва
риант и раздать всем народ

ным деnутатам. Объявляется 
nерерыв на 30 минут, 

(После перерыва) 
Пре,цсе,цательствую щ Jl i:. 

Уважаемые народные депу
татъr, прошу rrриоаживаться. 

Я хотел вам дать следУю
щую информацию no nово
дУ вКJiюченил в nовестку дня 

вопроса об Интуmетии. Дело 
в том, Ч'1'0 этот вопрос мы 

обязательно должны рас
смотреть. И Съезд, конечно, 
должен nоручить Верховно
му Совету nровести rrринл
тый закон об образовании 
Ингушской РеспуUлИ!Ки до 
конца. 

Сегодня ситуация 'l'а'Кова. 
Неnосредствеюrое включение 
этого воnроса в повестку 

дня впечет оnределеНIНую 

конституционную коллизию в 

силу того, что не упорядоче

но в целом отношение Чече
но-Ингушетии с Интушети
ей. Естественно, что непо
средственное включение в 

Конституцию нового госу
дарственного образова·ния 
ставит нас в какую-то туnи

ковую ситуацию. Поотому я 
nросил бы всех народных 
деnутатов не ,цумать, что мы 

nытаемся уйти от этого во
nроса. Мы рассчитьmаем, 
Ч'1'0 будет подготовлено по
становление Съезда, в соот

ветствии с которым будет 
дано конкретное nоручение 

Верховному Совету и Пра
вительству провести всю ра

боту по созданию государст
венности и по уnорядочению 

до следующего Съезда во

просов, связанных с Чечней. 
Вот такой nодход. Это я го
ворю, чтобы вы сразу же ус
nокоились в отношении это

го вorrpoca. 

Итак, если вы nозволите, 

начинаем нашу работу по по
вестке днл. (Шум в зале.) 

Уважаемые народные де
nутаты, прошу всех зареги

стриромться. Идет регист

рация. Нет регистрации? По
чему нет регистрацwи? А, за-

кончилась уже. (Смех в за
ле). Сейчас узнаем. (Шум в 
зале.) Идет регистрация или 
нет? Пожалуйста, включите 
режим регистрации. Пока 
электронная группа сnрав

ляется со своей техникой, 
давайте дадим слово по ве
дению. Пожалуйста, первый 
микрофон. 

Аксючиц В. В. Уважаемые 
депутаты, я вносИJI nредло

жение о трансляции Съезда. 
Прошу nоставить его на го
лосование в следующей фор
мулкровке: радиотрансляция 

идет полностью, rrрямая; те

левизионная трансляция -
вечером, со сдвигом no вре
мени, но полностью, за ис

ключением тех заседаний, по 
которым будут приняты от
дельные решения Съезда. 
Наnример, когда будем голо
совать no поправкам к Кон
ституции, надо принять от

дельное решеНJИе Съезда о 

том, что в данном случае 

тран~ия ведется не цели

ком. 

Это очень важно, rrотому 
что весь onьrr предыдущих 

съездов nоказывает, что ку

nюры, конечНJО же, искажа

ют события, nроисходлщие 
на Съезде. Я понимаю, что 
это очень дорого, но уверяю 

вас: диктатура нам обойдет
ся гораздо дороже при отсут

ствии гласности и свободы 

слова. 

Председательствующий. Хо
рошо, сnасибо. Уважаемые 
депутаты, у нас была специ
альная подкомиссия рабочей 
груnnы, во главе - деnутат 

Коnейка. Какие соображе
ния у этой рабочей груrmы 
в связи с совершенно спра

ведливой постановкой этого 
вопроса депутатом Аксючи
цем? Давайте одну минуту 
nослушаем. Не возражаете? 
Депутат Копейка, nожалуй
ста. (ШуМ в зале). Если нет, 
то .н ставлю на голосование 

это предложение. 

Так работает ИJПИ нет? Да, 
Ч'I'О-то у нас в самом начале 

техника стала отказьmать. 

Где руководитель груnnы 
деnутат Копейка? Нет. Тог
да надо сперва зарегистри

роваться, потом nоставлю на 

голосование. 

Пожалуйста, второй мюсро
фон. 
Шинкарецкий В. И., Загорь

евский территориальный из
бирательный округ, г. Моск
ва. 

Уважаемые коллеги, я хо
чу сейчас развеять те за
блуждения, которые витают 

в зале в отношении фрак
ции «Гражданское общест
во•. Фракция «Гражданское 
общество• была создана на 
шестом Съезде народных де
путатов. 

Председательствующий. Это 
в разделе «Разное•. 
Шинкарецкий В. И. Это 

сnравка. 

Председательствующий. Нет, 
это в 17 часов 30 минут. Из
вините, не надо сейчас, ведь 
не только Вы хотите разве
ять какие-то сомнения. Сей
час у нас рабочий ритм -
по nовестке дня работаем. В 
разделе сРазное», пожалуй
ста, развеивайте любые со
мнения. 

Электронная групnа, вы 
дадите нам возможность 

продолжить работу? 
Председателье т в у ю щ и й. 

Как-то у нас, nо-моему, не 

бьmало та·к. Для сnра!!'Ки ... 
Три минуты. Подождите, 
друзья. Во-nервых, давайте 

все-таки доrоворимся. Мне 
ПlрИХОДЯТ ТОЖе !l'ИСЬма: «ЧТО 

же у вас на съездах, на сес

сиях одни и те же лица? Ну, 
для справки могут у вас ка

кие-то ,цругие лица во фрак
циях выступать?• Я прошу 
во фракциях: сДайте сво
их докладчиков, немного не

знакомых нашему зрителю». 

(Шум в зале). Так, режим 

для голосования не идет. 

Тогда, уважаемые народные 
депrrатьr, в соответствии с 

утвержденной nовесткой дня 
давайте приступим к рабо
те. Надеюсь, nока будем слу
шать доклад, электронная 

rpyrma наладит. Хорошо? 
Слово предоставляется Пре

зиденту Российской Федера
цюи Борису Николаевичу 
Ельцину. 
(Выступление В. Н. Ель

цина опубликовано в номере 
за 2 декабря с. r.). 

Председателье т в у ю щ и й, 
Спасибо. Уважаемые народ
ные депrrаты, какие сейчас 
у нас будут предложения? 
Может бьМ'ь, нам надо об
разовать Редакционную ко

ми·ссию, Мандатную комис
сию? Так, nервый, nожалуй
ста. 
Лодкин Ю. Е., Новозыбков

ский территориальный изби
рательный округ, Врянекая 
область. 
Руслан Имранович, мы до

говаривались nри утвержде

нии повестки ДН!Я, что пос

ле выстуnления Президента 
бу,цут ответы на вопросы. Вы 
нарушаете эту нашу догово

ренность. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Я ничего не нарушаю. (Шум 
в зале). Я лично буду готов 
отве'I\ИТЬ на ваши воnросы. 

Во-первых, постольку, nо
скольку нам предстоит го

лосование, как мы и догово

рились, я nрошу всех заре

гистрироваться. Пожалуйста. 
Результаты регистрации 

Количество зарегистрирован

ных народных депутатов 880. 
Кворум есть, все в поряд

ке. Теnерь - nредложение 

деnутата Аксючица о том, 

чтобы заседание транслиро

валось без купюр. Пожалуй
ста, повторите Ваше nредло
жение. Первый микрофон. 
Аксючиц В. В. Я предла

гаю проголосовать за следу

ющий вариант: чтобы засе
дания Съезда напрямую nол-

ностью транслиравались по 

российскому радио и чтобы 
заседания были nолностью 
показаны вечером по рос

сийскому телевидению, за 
исключением тех заседаний, 
которые Съезд специально 
решит показывать только, 

так сказать, в изложении 

(например, когда будем го
лосовать по Конституции). 
Председателье т в у ю щ и й. 

Хорошо. Теnерь депутат Ко
пейка даст нам справку. nо
жалуйста, дайте информа
цию, как у Вас в под'Комис
сии эта работа осуществля
лась. Второй микрофон. 
Копейка А. R., Тихоокеан~ 

ский национально-террито
риальный избирательный 
округ, Приморский край. 
ДеЛ'О в том, уважаемые на

родные депутаты, что все, 

что rrроисходит на Съезде, 
схемой вещания по двум ка
налам ( «Останкино• и Все
российская телерадиокомпа
ния) ОХ11ачено очень :хоро
шо: много выпусков ново

стей, предусмотрен двухча
совой дневник по итогам ра
боты Съезда. На радиостан
ции сМаяк» любой депутат 
может беспрепятственно вы
сказать свое мнение. В прин
циле телевидение готово 

полностью транслировать 

все, что происходит на Съез
де. Но прошу народных де
путатов учесть nри голосо

вании, что каждый ч.ас ве
щания стоит 2300 тыс. руб
лей. Сами rтринимайте ре
шение. В смету nри подго
товке Съезда эта сумма не 

закладывалась. Телевидение 
будет увеличивать объем ве
щания. И несмотря на то, 
что какие-то передачи будут 
сниматься, все равно nри

дется удлинить телевизион

ный день. Если учесть, что 
работает и сnутниковое 'l'е
левидение, то это, сами по

нимаете, может вылиться в 

очень большую сумму. Ре
шение nринимает Съезд, но 

я считаю своим долгом до

ложить вам такую инфор
мацию. 

ПредседатеJJЬству ю щ Jl й. 
Было бы nрекрасно, если 
бы мы так же экономно nод
ходили и к другим затратам, 

к упущенной выгоде, к десят
кам и сотням миллиардов 

рублей, которые вылетают 
неизвестно куда. Но дело не 

в этом. 

Как видите, мы с вами 
сталкиваемся с большими 
расходами на такое серьезное 

дело, как освещение работы 
Съезда. Надо ли сnециально 
голосовать, деnутат Аксю

чиц? 
Ставлю на голосование 

предложение депутата Аксю
чица. Прошу голосовать. Ес
ли предложение будет nри
нято, тогда уnорядочите. 

Пожалуйста, nрошу голосо

вать. 

Результаты голосования 

Кворум для nринятия 
решения 521 
Проголосовало сза• 425 
Проголосовало «nротив• 324 
Воздержалось 48 
Всего nроголосовало 797 
Не голосовало О 
Отклоняется. Но это не 

значит, что мы остаемся в 

каком4Ю информационном 
вакууме. Здесь достаточно 
четкая, nродуманная система, 

и надо контролировать, что

бы все освещалось nолно и 
объективно. 
Следующее. Уважаемые де

nутаты, нам надо сформиро
вать две редакционные .ко

миссии no воnросам, утвеР

жденным повесткой дня. Пер
вая - no воnросу о ходе эко
номической реформы в Рос
сийской Федерации, вто
рая - по вопросам инфор
мации о работе над проектом 
новой Конституции, точнее, 
no внесению изменений и 
доnолнений в Конституцию. 
Наверное, сразу надо из

брать эти комиссии, чтобы 
они, не терял времени, при

стуnили к работе. 
У вас есть предложение. 

Пожалуйста, ознакомьтесь. 
Или вы уже ознакомились? 
Какие доnолнительные 

предложения имеются у де

nутатов? Естъ одно nисьмен
ное nредложение: включить в 

состав Редакционной комис
сии по вопросу о ходе эко

номической реформы акаде
мика Гранберга Александра 
Григорьевича. Наверное, не 
будет возражений? Если есть 
еще nредложения, nожалуйс
та, высказывайтесь. Первый 
микрофон. 
Депутат (не представился). 

Предлагаю в состав Редакци
онной комиссии по воnросу о 
ходе экономической реформы 
Силаева Владимира Николае
вича (422-й территориальный 
округ) и Жилина Игоря Фе
доровича (347-й территори
альный округ). 
Председательству ю щ и й. 

Сколько у нас включено? 37. 
Так что ж нам, половину 

Съезда включить? 
Третий :микрофон, nожа

луйста. 
Ярошенко А. И., Канский 

территориальный избира
тельный окруr, Красноярекий 
край. 
Предлагаю вКJiючить в ко

миссию Быстрова Сергея Ни
колаевича (232-й территори
альный округ), Заверюху 
Александра Харлампиевича 

(556-й территориальный ок
руг) и Никифорова Валерия 
Сергеевича (661-й территори
альный округ),. 
Председательству ю щ и й. 

Может быть, хватит, друзья? 
Уже полсотни человек. Чет
вертый микрофон, nожалуй
ста. 

Виноградова И. В., Завод
ской территориальный изби

рательный округ, Новосибир
ская область. 
Ввиду отсутствия no ува

жительной причине Витеб
ского Виталия Я1ювлевича 

nрошу включить в состав ко-

миссии no экономической ре
форме Поnкова Нельсона Ни
колаевича. 

Председательству ю щ Jl й, 
Хорошо. Пятый микрофон, 
пожалуйста. 
Гехт Ю. Г. Руслан Имрано

вич, я nрошу прощения, но 

у Вас прозвучало так, что и 
no Конституции, :которую мы 
должны только рассматри

вать, и no поправкам к дей
ствующей Конституции со

здается одна комиссия. 

Председательству ю щ 111 й. 
Нет, сейчас идет речь о ко
миссии no экономической ре
форме. У Вас нет nредложе
ний? 
Гехт Ю. r. По этой комис

сии-- нет. 

Председате.пьству ю щ 111 й, 
Подойдем ко второму вопро
су - посмотрим . Я тоже чув
ствую: наnисали, по-моему, 

не так. Я зачитал, как наnи
сано. 

Шестой микрофон, nожа
луйста. 
Rовставтинов И. В. Пред

лагаю включить в состав Ре
дакционной комиссии деnу

тата Исакова. 
Председательству 10 щ • й. 

Первый микрофон. 
Лучивекий Ю. М., Пет

родворцовый территориаль
ный избирательный окруr, 
г. Санкт-Петербург. 
Предлагаю в состав Ре

дакционной комиссии по воn
росу о ходе экономической 
реформы включить Кислюка 
Михаила Борисовича (45-й 
национально территори

альный округ) и Федорова 
Валентина Петровича (71-й 
национально - территориаль

ный округ). 

Председателъству ю щ и й. 
Достаточно. Все. 50 человек 
уже. Друзья, все, хватит. 
Второй микрофон. 
Мастафов В. Ж., Ленинский 

территориальный избиратель
ный округ, Кабардино-Бал
карская ССР. 
Вношу nредложение вклю

чить в состав комиссии деnу

тата Кокова. От руководите
лей ресnублик в составе Рос
сии никого нет. 

Председательству 10 щ • й. 
Как нет? Есть, nосмотрите 
сnиски. А вообще-то надо 
было бы, а то одних и тех же 
включают в состав комиссии. 

Хорошо, достаточно. Ставлю 
на голосование. Кто за то, 
чтобы nодвести чePtl)' nод 
списком с этими фамилия· 

? Все равно будем обсуж
дать. Прошу голосовать. 
Результаты rолосовавия 

Кворум для nринятия 
решения 521 
Проголосовало «За» 644 
Проголосовало сnротив:о 12 
Воздержалось 4 
Всего проголосовало 660 
Не голосовало 3 
Принимается. 

Уважаемые коллеги, следо
вательно, к тому списку, ко
торый у вас есть, добавляют
ся следующие нашп депута

ты: Гранберг, Силаев, Жилин, 
Быстров, Заверюха, Никифо

ров, Поnков (вместо Витеб
ского), Исаков, Кислюк, Фе
доров, Коков. Ставлю на го
лосование список из 47 чело
век. Кто за то, чтобы утвер
дить названных деnутатов в 

составе Редакционной комис
сии no nервому воnросу, npo
ш:v голосовать. 

Результаты голосовави11 
Кворум для nринятия 
решения 521 
Проголосовало c~q.. 632 
Проголосовало сnротив :о 30 
Воздержалось 5 
Всего nроголосовало 667 
Не голосовало 2 
Решение принимается. 
Сейчас я уточняю название 

второй комиссии. Нет ника-
кого смысла менять нам ра

нее достигнутое с больutИм 
трудом, менять тра·диции 

Съезда и Верховного Совета . 
Комиссия должна называться 
соответственно рассматривае

мому воnросу: сО внесении 

изменений и допол:нений в 
Конституцию (Основной За
кон) Российской Федерации•. 
ва.м nредложен состав Ре

дакцион.ной комиссии. Пожа
луйста, есть Л'И дополнеП1;fя к 
этому составу? Нестерова 
оnять... Есть nредложеиве 
ввести в состав комиссии де

nутата Ковалева Сергея Ада
мовича. Какие еще nредло
жения? Первый микрофон, 
nожалуйста. 
Плотивиов О. В., Костром

ской сельский территориаль
ный избирательный ок.руr, 
Костромская область. 
Уважаемые коллеги, ува

жаемый Руслан Им)'i)Энови·ч! 
На взгляд очень многих де
путаrов, сnисок этой Редак
ционной комиссии nолучился 
несколько односторонним. 

Там мало nредставителей от 
национально - территориаль

ных образований и не очень 
nолно nредставлена Щlша оn

nозиция. Это можеt~ :вызвать 
некоторые ОСЛОЖIНения в ра

боте Съезда и затруднени.я в 
работе самой комиссии, nо
тому что нам nредстоит рас

смат.ривать воnрос и нацио

нального характера. Поэтому 
я предлагаю дополнить состав 

этой комиссии такиМ'И депу
татами: Ген Никола~ Леон·и
дович, Илюмжинов КИрсан 
Николаевич - nредставитель 
Калмыкии, Увачан Влад'Имир 
Васильевич -- nредставитель 
народов Севера. 
Председательствующий. Де

nутат УвачаJН в JWyroЙ ко
миссии, он же не может од

новременно работать в одной, 
другой .. . 
Плотинков О. В. Хорошо. 

Бабурин Сергей Николаевич. 
Нам также всем известно, что 
у Николая Тимофеевича Ря
бова очень большой ЮJтерес 
к конституцио111ным воnросам. 

Может быть, дейС'ISИтельно 
стоит ... 
Предсецательствующий. А 

разве Рябова нет та·м? Так, 
Рябов. А почему его нет в 

сnиске? Третий микрофон, 
nожалуйста. 
Тиховов В. А. От фра-кции 

«Рабочий Со100 России». У 
нас есть закон о порядке ра

боты нашего Съезда -- это 
Регламент. В СОО'IIВетствии оо 
статьей 6 Регламента каждая 
фракция на nарите'!1НоЙ или 
на пропорци~альной основе 
может делегИровать своих 
nредставитеnей в соответст
вующие органы Съезда, в 
том числе и в любые редак
ционные комиссии. Рассмот
рев внимательно nредложен

ный состав РедакциоНJНой ко
~сии по подготовке nроек

тов nостановлений Съезда о 

внесении изме»ений и доnол
нений в Конституцию, мы 
~идеЛ'И в ней· Я\ВНое боль
ШИIНСТВО nредставителей от 
самой малочисленной по ~ 
ста·ву фракции сРад.икальные 
демократы• и от фракции 
«Демократическа.я Россия» . 
Это однооначно не соответст
вует нашему Регламенту. В 
связи с этим nервое rч>едло

жение: сфор~ровать эту ко
миссию на проnорциональной 
основе в соответствии с Ре
гла,ментом. И второе: есЛ'И 
это предложение не пройдет, 
у нас есть конкретное nред

ложен'Ие по составу. Но nер
вое предложение о создании 

этой комиссии на nропорцио

нальной основе просим по
ставить на голосование. В со
ответствии с Регламентом 

Съезда. 
Председательствующий. Вла
димкр Аrеевич, даю инФОР
мацию и Вам, и Съезду. 
ИмеНJНо на такой основе и 
подготовлена эта комиссия. 

Мы просили ФР.акци.и пред
ложить кандид~туры, они да

ли. Это и Рамаза.н Гаджиму

радов·ич, и Новиков подтвер

дят. Но если ~ть еще кан
дидату.ры, nреД/Jагайте, мы 
кого-то добавим. Пожалуйста, 
тре'N!Й микрофон. 
Тиховов В. А. Депутм Чер

!НОВ Вл~~~димир Васильевич, 
252-й территориальный из
бирательный ок.РУг. 
Председательструющий. Чер

нов. Дальше.~ 
Тихонов В. А. Стародубцев 

Валерий Анатольевич, 583-й. 
Руслан Имраноашч, мы nро
анализировали ооста.в этой 
комиссии. В ней Действитель-
но самая ма.~очисленная 

фракция nредq;авлена в 
большинстве; МЬJ7 координа
торы фракций, можем со
браться и этот вопрос решить 
в перерыве, nотому что он 

будет рассматриваться треть

им или четвертым. Никакой 
sпеШКИ ЗДеСЬ МЫ допуСТИТЬ 

не можем. 

Председательствующий. Вла
димир Агеевич, поймите, nо
жалуйста, что есть не только 
мнение фра·кции, по есть еще 
и Съезд, и у него есть свое 

мнение. Тем не Mt:Wee мнение 
от фракции, о чем· я Вас еще 
раз информирую) мы запра
шивали, но есЛ'И : Вы хотите 
рекомендОIВать к·а·кую-'!'о кан
дидатуру, рекомендуйте, по
жалуйста, только не надо это 
превращать в ключевую 

nроблему. Вы 'nредложили 
кандидатуры Чернова, Старо
дубцева, я заnисаЛ. Пожалуй
ста, четвертый микрофон. Ва
ши предложен.и я?' 
Зерин П. И., Рыльский 

тероиторка.льны'Й"'избиратель
ный округ, Куреkая область. 
Я исnользую :Sашу решrи

ку о том, что у .. микрофонов 
nримелькались одни и те же 

лица. Я просмоТрел сnисок 
предлагаемых кандидатур в 

эту комиссию, И у меня то
же сложилось впечатление, 

что и там nримелъкавшиеся 

лица. Поэтому Я предлагаю 
не нарушать традиции рабо
ты прошлых съездов (nо
скольку речь идет о проекте 

закона о внесении изменений 
и доnолнений в Конститу
цию), nредложить поработать 
над этим проектом и внести 
ero КонстwrуцИонной комис
сии, как это было на nрош
лых съездах. И Редакцион
ную комиссию не избирать. 
Председател~ствующий. Я 

никак не могу nонять, ЩiК'Ие 

поnравки, к какому закону. 

Зер1111 П. И. 
1 
По Конститу

ции ... 
Предсе;цательствующий. 'Ува. 

·жаемые народные деnутаты, 
если мы хотим' работать нор
мально, давайте ваши кон
кретные nредложения no 
составу комиосии. Если нет 
больше nредЛ'Отений, я став
лю на голосование. Так, по
жалуйста, первый микрофон. 
Решульекий С. Н., Кизляр

ский территориальный изби
рательный окруr, Дагестан
ская ССР. 
Я предлагаю в соста·в дан

ной ком.иСС'ИIИ включить на
родного депутата Джамалди

нова СултЭJна. Шавхаловича, 
территориалыный окруr 811. 
Председательствующий. По

жалуйста, шестой микрофон. 
Депутат (не предста!Вился). 

От блока фра•к.ций «Россий
ское единство"' nредлагается 

:rtа:ндидатура депутата Сзен
ко ГенШ~~дия Васильевича. 
Председательствующий. Та·к, 

зап.исал. Пятый :микрофон, 
пожалуйста. 

Депута'l' (не nредставился). 

Я пре,длаrа.ю 0'1' фракции 
«Аграрный союз• :rtандидату
ру деnутата Ярошенко Ана
толия Ивановича. 
Председа~льствующий. Все, 

достаточно?. Ставлю на голо
сование. Кто за то, чтобы 
nрекратить выдвижение кан

дидатур деnутатов в эту ко

миссию, прошу голосовать. 

Результаты голосования 

Кворум для nринятия 

решения 521 
Проrолосова.ло «за• 587 
Проголосовало спротив• 11 
Воздержалось 2 
Всего проголосовало 600 
Не голосовало 3 
Принимается. 

Уважаемые коллегrи:, наnо
минаю, чьи ка'щидатуры вы 

выдвЮiули доnолнительно ... 
Ковалев, Ген, Илюмжинов, 
Бабурин, Рябов, Чернов, Ста
родубцев, Джа·малдинов, Са
енко, Ярошенко. 
Ставлю на голосование весь 

этот список. Прошу голосо

вать. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 

решения 521 
Проголосовало сза.» 554 
Проголосовало спро'ГIИв» 48 
Воздерж.а.лось 7 
Всего проголосовало 609 
Не голосовало 3 
Принимается. 

Уважаемые деnутаты, Пре
зидиум предлагает председа

телем этой комиссии избрать 
Рябова. Прошу голосовать. 
Результаты голосования 

Кворум для nри.нятия 
решения 521 
Проголосовало «за» 468 
Проголосовало сnротив» 57 
Воздержалось 18 
Всего nроголосовало 543 
Не голосовало 1 

Все. Не nринимаете, да? 
Разберитесь сами, в комис
сии. (Шум в зале.) Что? На

рода нет, кворума нет? (Шум 
в зале). РазбирайтесЪ в ко
миссии. 

Уважаемые депутаты, да
вайте посоветуемся, ка·к нам 
быть: заслушать небольтую 
информацию Мандатной ко
миссии до обеда или nосле? 
(Шум в зале.) Хорошо. Тог
да - приятного аnпетита. 

(Стенограмма первого за
седания печатается с сокра

щениями и в изложении.) 

Заседание 
второе 

6onьwoii KpeмneвciCJiii дво
рец. 1 декабр11 1992 rода, 16 
часов. Председатеnытвует пер· 
выii эаместмтеn1о Председате

"" Верховноrо Совета Росснн· 
cкoii Федерацнн 

С, А.. ФИЛАТОВ. 

Председательству ю щ и й. 
Уважаемые народные деnу
таты, прошу nрисаживаться. 

Приготовьтесь, nожалуйста, к 

регистрации. 

Уважаемые народные депу
таты, объявляю регистрацию. 
Результаты регистрации 

Количество зарегистрирован
ных народных депутатов 757 
Кворум имеется. 
Можем nродолжить работу, 

но хотел бы сделать сразу 
объявление для членов Вер
ховного Совета . Сразу же пос
ле завершения заседания 

nрошу всех членов Верховно

го Совета остаться здесь для 
рассмотрения указа по nрод

лению чрезвычайного поло
женил на территории Северо

Осетинской и Ингушской рес

nублик. 
Филатов С. А. Слово пре

доставляется Председателю 

Верховного Совета Хасбула
тову Руслану Имрановичу. 

Выступление будет длиться 
час в соответствии с Регла
ментом. Потом вопросы. 

(Доклад Р, И. Хасбулатова 
опубликован в номере за 
2 декабря с, г.). 
Председательству ю щ и й. 

Уважаемые депутаты, вопро
сы будем задавать? 
Из зала. Нет. 
Председательству ю щ и й. 

Есть вопросы? 
Из зала. Нет. 
Председатепьству ю щ и ·й. 

По-моему, O'l' nятого микро
фона хотят задать воnрос. 
Пожалуйста. Нет? 
Из зала. Нет. 
Председательству ю щ и й. 

Сnасибо, Руслан Имранович. 
Хасбулатов Р. И. Спасибо. 

(Аплодисменты). 
Председательству ю щ Jl й. 

Продолжаем работу. У нас с 
вами не закончено рассмотре

ние одного воnроса - no 
Мандатной комиссии. 
Слово для доклада nре

доставляется nредседателю 

Мандатной комиссии Вятки
ну Герману Платоновичу. 
Прошу внимания, уважаемые 
делегаты Съезда. 
Вятиив Г. П., Центральный 

территориальный избиратель
ный окруr, Челябинская об
ласть. 

Уважаемые деnrrаты, не 
расходитесь, nожалуйста, на
до будет голосовать. 
Председатепьству ю щ и й. 

Уважаемые депутаты! Нам 
. надо будет голосовать. Я nро
шу не расходиться. 

Пожалуйста, Герман Пла
тонович. 

Вяткин Г. П. За nериод, 
nрошедший nосле шестого 
Съезда народных деnутатов, 
в соответствии с Законом 
РСФСР сО выборах народ
ных деnутатов РСФСР~ 
27 сентября 1992 года состоя
лись выборы в Плиевеком 

национально - территориаль

ном избирательном округе 
N~ 122 Северо-Осетинской 
ССР. Вместо выбывшего на
родного депутата Бобкова 
Филиnnа Денисовича, nолно
мочия которого были nрекра
щены досрочно Верховным 
Советом по личному заявле
нию, народJiЫМ депутатом 

избран от указанного изби
рательного округа Дзасохов 
Александр Сергеевич, со· 
председатель Международ
ной ассоциации сЗа диалог и 
сотрудничество в азиатеко

тихоокеанском регионе», 

1934 года рождения, образо
вание высшее, nроживает в 

городе Москве. За него отда
ли голоса 54,2 nроцента изби
рателей, nринявших участие 
в голосовании. 

Мандатная комиссия на 
своем заседании обсудила ре· 
зультаты выборов в 122-м на
ционально - территориальном 
иабирательном округе и на
шла возможным nризнать 

полномочия народного деnу

тата Российской Федерации 
Дзасохова Александра Сер-

геевича. Мы обращаемся к 
Съезду с предложением nри
нять постановление об этом. 
Нужно зачитать nостановле
ние? 
Председательству ю щ и й. 

Надо огласить, Герман Пла
тонович, чтобы было зафик
сировано в стенограмме, что 

мы его принимали. Зачитай

те. 

Виткии Г. П. Постановле
ние Мандатной комиссии 
Съезда народных деnу
татов Российской Федера
ции. О признании полномо
чий народного депутата Рос
сийской Федерации. Рассмот
рев представленную Цент
ральной избирательной ко
миссией по выборам народ
ных депутатов Российской 
Федерации документацию, 
необходимую для проверки 
полномочий народного де
путата Российской Федера
ции Дзасохова Александра 
Сергеевича, и.з6ранного от 
Плиевекого национально
территориального избира

тельного округа М 122 Севе
ро-Осетинской ССР, Мандат
ная комиссия Съезда народ-
ных деnутатов Российокой 
Федерации постановляет: 
войти с представленнем на 
седьмой Съезд народных де
путатов Российской Федера
ции о признании nолномо

чий народного депутата Рос
сийской Федерации Дзасохо
ва Александра Сергеевича, 
избранного 27 сентября 1992 
года. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Есть воnросы к председате
лю Мандатной комиссии? 
Пожалуйста, третий микро
фон. 
Старовойтова Г. В., Север

ный национально-террито
риальный избирательный ок
руг, г. Санкт-Петербург, 
Благодарю за внимание. 

Скажите, пожалуйста, по ка
кой nричине депутат, ранее 

избранный сп 122-го избира
тельного округа, Бобков Фи
лиnn Денисович, человек с 
известной биографией, сло
жил свои nолномочия, и нет 

ли необходимости Съезду ут
вердить сложение его пол

номочий, nрежде чем утвер
ждать результаты более nо
зднего rолосоэания? 

Председателье т в у ю щ Jl й. 
Сложил по ЛИ"ШОму заявле
нию, а :мотивы он не объяс
нял. 

Старовойтова Г. В. А Вы не 
сnросили? 
Председателье т в у ю щи й. 

Он не на Мандатной комис
сии складьmал полномочия, 

а на заседании Верховного 

Совета. 
Старовойтова Г, В, Может 

бьМ'ь, кто-нибудь даст справ
ку из Верховного Совета? 
Мы на Съезде утверждаем 
результаты. 

Председателье т в у ю щи й. 
Галина Васильевна, я думаю, 

что можно поднять докумен

ты и дать Вам справку. Есть 

еще вопросы? Нет. 
Кто желает выстуnить по 

данному вопросу? Пожалуй
ста , пятый микрофон. 
Лучинский Ю. М., Петро

дворцовый территориаль
ный избирательный окруr, 
г. Санкт-Петербург. 
Если верить дан:ны:м, :rrо

торые указаны в сnиске де

путатов, розданном nеред 

Съездом, то в Северной Осе
тии наблюдается тенден.u;ия: 
народные деnутаты Рос
оийской Федерации слагают 
с себя nолномочия, nричем 
депутаты некоренной нацио
нальности. Бобков в данном 
случае - это уже второй по
добный rrример. На освобож
дающиеся места, как прави

ло, выбираются люди с яр
ким прошлым по части ЦК 

КПСС. Не прослеживается ли 
здесь какой-то определенной 
тенденции? (Шум в зале), 
Председателье т в у ю щ и й. 

Я прошу выстуnать no r:у

ществу вопроса. Есть жела
ющие выстуnить? Первый 
микрофон, пожалуйста. 
Муравьев И. В., Воронеж

ский национально-террито
риальный избирательный ок
руг, Воронежская область. 
Уважаемый n'редседатеnъ 

Мандатной комиссии! Как 
Вы знаете, Верховным Со
ветом был принЯ'!' Закон 

Рпе;сийской Федерации сО 
внесен-wи дополнений в За
кон РСФСР сО выборах на
родных депутатов РСФСР•. 
Закон этот вступил в сипу, 
он опубликован. Соглаано по
nравкам, внесенным в этот 

закон, nри наЛ'Ичии всех до

кументов, подтверждающих 

выборы народного депутата, 

ему выдается удостоверение 

народного депутата и значок. 

Голосования не требуется. 
В связи с чем на Съезд 

народных депутатов вынесен 

этот вопрос, если no дейст
вующему (подчеркиваю: по 
действующему) закону nод
тверждения полномочий для 
народного депутата теперь не 

требуется? 
Председателье or в у ю щ Jl й. 

Закон обратной силы не име
ет. 

Муравьев И. В. Над'О nро
сто вновь избранному деnу
тату выдать значок и удо

стовереН'Ие, если есть все со

ответствующие документы, 

и поздравить его с избрани
ем, приобретением статуса. 
Спасибо. 

Председателье т в у ю щ к й. 
Есть еще желающие высту
пить? В соответствии с Кон
ституцией я ставлю на голо
сование nостановление, ог

лашенное Германом Плато
новичем Вяткиным. Кто за 
то, чтобы утвердить поста
новление Мандатной комис
сии? Пожалуйста, nрошу го
лосовать. 

Идет голосование. 
Результаты rолосовави.н 

Кворум для принятия 
решения 521 

Проголосовало сза» 728 
Проголосовало сп.ротив• 14 
Воздержалось 14 
Всего nроголосовало 756 
Не голосовало 1 
Постановпение принимае'l'

ся. Спасибо. 
Вяткив Г. П. Даю nослед

нюю справку. В настоящее 
время имеется 1040 на•род
ных депутатов, 28 :избира
тельных окруrов остаютсл 

свободными, в том числе 21 
территориальный и 7 нацио
нально-территориальных. 

Председателье т в у ю щ и А. 
Сnасибо. Слово nредостав
ляется Председателю Кон
ституционного Суда Россий
ской Федерации Зорькину 
Валерию Дмитриевичу. 
Я прошу нашу гpyrnry го

лосования иметь в видУ, что 

нужно изменить количество 

деnутатов. 

Пожалуйста, Валерий Дми
триевич. 

(Выступление В. Д. Зорь
кипа публикуется па 6-й 
странице). 
Председательствую щ Jl 1.. 

Сnасибо. Уважаемые на-
родные деnутаты, у нас 

остается время для раздела 

сРазное• и для информации, 
.к.оторую должен no вашему 
поручению сд~лать В)рий 

Федорович Яров. Я nре
доставляю слово заместите

лю Председателя Верховного 

Совета Ярову Юрию Федоро
вичу. Подготооиться руко
водителю Секретариата. 
(Шум в зале.) 
Яров Ю. Ф., Лужский тер

риториальный избиратель
ный округ, Лени.нградская 
область. 
Уважаемые народные 

депутаты! В соответствии 
с nоручением Съезда на
родных депутатов России 
было рассмотрено сделан

ное от миюрофона заявление 
народного деnутата Россий-
ской Федерации Виктора 
Владимировича Аксючица. 

В его nрисутствии, а также 

министра внутрен:них дел 

BIO<'I'Opa Федоровича Ери
на и коменданта Московско
го Кремля Михаила Ивано
вича Барсукова еще раз 
были оверены меры, приня
тые мэро-м Москвы DDрием 
Михайловичем Лужковым в 
соответствии с его расnоря

жением за М 497 0'1' 24 нояб
ря 1992 года сОб уоведомле
ниях о проведении пикети

рования в дни работы седь-

1\ЮI'О Съезда народных де
nутатов Российской Феде
рации•. В нем · определены 
меры по обесnечению без
опасности народных делу

татов, nроживающих в 

гостинице «Россия•, исклю
чению nопьrrок оказания 

на них nсихологического 

давления, ведопущению в 

условиях обострения со
циально-nолитической обста
новки нарушения обществен
ного nорядка и по обеспече
нию безоnасности граждан. 

Пре,цуnреждены ортаниза

торы, подавшие уведомле

ния, в частности, Мос.к.овский 
комитет Российской комму
нистической nартии, испол
ком коордкнационного со

вета движения сТрудовая 
Россия», члены демократи
ческого объеди.нени.н «Сво
бодная РОССИЯ», rpyпna 

участников РJВИЖевхя сДе
мок;ратическая Россия•, а 
также nредставители д:руrих 

движений и партий о ведо-
пущении нарушения об-
щественного nорядка х 

абеспечении безоnасиости 
граждан. 

Следует отметить, что эти 
задачи службами :мэрии 
Мооквы, :московской ми-
лиции, Министерства без
опасности в основном уда~ 

ся обесnечить. В связи с 

тем, что сегодня утром не

большим групnам ряда дви
жений осе-тахи удалось про
нИ!К.Нуть на территорию 

Красной площади, мэрией 
Москвы и :вьШiена:mанными 
службами приняты доnол

нителыные меры no обеспе
чению nорядка, в том числе 

уста:новлен Д"IЩДЦатиметро

вый JСОридор м гостиницы 
с.Росс:ия• до Красной п.по
щади, усилены наряды. Мэ
ром Моск.вы даны доnолни
телЫIЫе указания неу,коо

нительно вьmопнять его 

распоряжения. 

Вот вк:ратце 'l'a информа
ция, которую л даю по ва

шему поручению. 

Председательству 10 щ • t. 
Спасибо, Юрий Федорович. 
Слово nредоставляется руксr. 
водителю Секретариата Вита~ 
лию Григорьевичу Сыроват

ко. 

Сыроватко В. Г., Врянекий 
национально - территориаль

ный избирательный округ, 
Врянекая область. 
Уважаемые народные деnу

таты! В соответствии с ва
шим поручением Секретари
ат Съезда nристуnил к раб<н 
те. Состоялось общее заседа
ние Секретариата, как rого 
требует Временный регла
мент, создано девять рабочих 
груnп, которые nристуnили к 

исnолнению обязанностей. 
Полагаем необходимым nро
информировать Съезд о еле-; 
дующем. 

Первое. Самым бурным 
оказался nоток в Секретари
ат заявок народных деnута

тов и деnутатских груnп на 

nриглашение различных ка

тегорий работников, nрежде 
всего nомощников народньис 

депутатов Российской Феде~ 
рации и работников nолити
ческих фракций, а также де
nутатов и журнали1=тов с 

мест. До 14 часов nостуnило 
таких просьб на 600 мест. Вы 
сами должны понять, Ч'I'О реа

лизовать эти заявки весьма 

непросто в условиях ограни~ 

ченности количества мест_ 

(Окончание на S-A стр.) 

5• ЧЕТВЕРГ, 
3 ДЕКАбРЯ 

rосспос~пв mзEТII iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii 
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Поэтому Секретариат nросит 
в максимальной мере ограни

чить заявки на nриглашения. 

Это Съезд народных деnута
тов Российской Федерации, и 
важно создать условия nреж

де всего для их работы. 
Второе. Постулило несколь

ко обращений и заявлений от 
фракций по nоводу раскола в 
их составе и руководстве. По

звольте эти заявления не ог

лашать, а предложить фрак

циям в соответствии со ста

тьей 6 Временного регламен
та nровести в течение Съез

да леререгистрацию фракций 

и официально о своем обнов
ленном составе проинформи
ровать седьмой Съезд. 
Третье. Начали поступать 

делутатские запросы. Секре
тариат nросит народных де

nутатов строго nодходить к 

исnользованию такой кон
ституционной нормы, как за
прос в любые, nодчеркиваю, 
в любые государственные 
органы. Это позволит Секре-

тариату четче контролиро

вать nрохождение столь от

ветственных документов. 

И, наконец, nоследнее. 
Съезд включил в nовестку 
воnрос о ротации Верховного 

Совета. Секретариат nросит 
деnутатские региональные 

груnnы nровести собрания, 
оnределить свое отношение к 

изменениям в составе Совета 
Реелублики и Совета Нацио
нальностей от ваших ресnуб
лик, краев, областей, авто
номньiх округов, городов Мо

сквы, Санкт-Петербурга, nо

советоваться по данному во

просу с постоянными комис

сиями палат и комитетами 

Верховного Совета и завтра к 
концу дня представить про

токолы nроведеиных собра

ний. Это nозволит нам более 
организованно подготовиться 

к такому пелростому воnро

су nовестки, как ротация де

nутатского корпуса. 

Председательству ю щ и й. 
Волросы есть к руководителю 
Секретариата? Нет. Тогда 
прошу подготовиться к голо

сованию. 

Было nредложено r!роnести 
перерегистрацию фракций. 

Прошу голосовать за nредло
жение руководителя Секре-
тариата. · 
Уважаемые деnутаты! Про

шу внимательно отнестись к 

голосованию. Если мы это 

дело сорвем, не будет фрак

ций. Поэтому нужно nроголо~ 
совать за перерегистрацию 

фракций на этом Съезде. 

Результаты голосовапил 

Кворум для принятил 

решения 521 
Проголосовало «за :о 648 
Проголосовало •nротив:о 41 
Воздержалось 7 
Всего проголосовало 696 
Не голосовало 2 
Решение принимаетсл. 

Начинаем раздел «Разное~. 

Завтра мы начнем третье 
заседание с доклада испол

няющего обязанности Пред
седателл Правительства, по
скольку сегодня не уклады

наемся в отведенное время.. 

А сейчас слово предоставля-

ется народному делутату 

Рассохину Геннадию Ва
сильевичу" 

В разделе «Разное» высту
пили Рассохин Г. В., Верхне

ижемский территориальный 
избирательный округ, Рее. 
публика Коми; Поленов Ф, Д., 
Алексинекий территориаль
ный избирателыrый округ, 
Тульская область; Нестеров 
Ю. М., Нировский территори. 
альвый избирательный ок
руг, г. Санкт-Петербург; Би
челдей Каадьiр-оол Алексе
евич, Шагопарекий нацио
нально-территориальный из

бирательный округ, Респуб
лики Тува; Аничкин И. С., 
Октябрьский , территориаль
ный избирательный округ, 
llовосибирская область, об
ратившиеся с заявлениями 

к Съезду с оЦенкой положе
ния в стране и предложе

ниями по организации рабо

ты Съезда.. 

(Продолжение 

в следующем номере), 

., 

Выступление В. Д. Зорькина 
Уважаемый Президент, 

уважаемый Председатель, 
уважаемый Президиум, ува
жаемые народные депутаты 

Российской Федерации! 
Год назад вы впервые в 
нашей стране избрали Кон
ституционный Суд. 
Мы старзлись действовать 

так, чтобы оrtравдать ваше 
донерие. Как это nолучилось, 
судить не нам. Но вы, зако
нодатели, в законе о Кон
ституционном Суде записа
ли, что ежегодно он обраща
ется с посланием к Вер
ховному Совету. Подробное 
послание мы, как и положе

но, nодготовим и представим. 

Пользуясь тем, что сегодня 
вы все здесь собрались, и 
рассчитывал на вашу любез

ность и терnение, мы реши

ли обратиться к вам в свя
зи с важнейшими асnекта
ми, которые характеризуют 

конституционную законность. 

Мы не будем вмешиваться 
В ИСКУССТВО Гd)/IИТИКИ , В nол

НОМОЧИЛ заКОН'ОДательно1Й И 
исnолнительной вла,сти. Что 
касается нас, то вместе с ва

ми мы лереживаем трудное 

время. И трудным его за
ставляет назвать то, что фак
тически мы nереживаем глу

бочаЙll.I'ИЙ кризис конститу
ционной законности. 
Часто спрашивают: где 

:Конституционный Суд? :Кон
ституционный Суд здесь - в 
Москве, здесь - в России. Не 
все, к сожалению, зависит от 

:Конституционного Суда, и 
понятно, что выше себя мы 
не прыгнем. Что нас беспо
коит? 

Первое. Основная угроза 
конституционному строю в 

том, что чрезвычайно слаба 
власть. Власхь на Руси тем 

более всегда ассоциировалась 
с nравовой силой, с правдой. 
Но когда власть «валялась 
на тротуаре•, тогда и насту

папи те моменты, о которых 

сnраведливо nредУnрежда

ли и Президент, и Председа
rелъ Верховного Совета. И 
nризнак этой слабости Кон
ституционный Суд видит как 
раз в начавшейся и усилива
ющейся сейчас конфронта
ции ЩJух властей. 

Конечно, хорошо, 'n'O вве
ден rrринцип разделения вла

стей. И сила ВJiасти не в том, 
'n'O она сосредоточена в од

ном «тереме:о и у одного ли

ца. Сила ее в том, что весь 
механизм государственной 

ВJiасти действует согласно 
Кож:титуции. И повторяю: 
~ не вправе оценивать ис

кусство вашей политики как 
законодательной и исnолни
тельной власти, но мы вnра
ве предостеречь, что идет на

рушение Конституции со 
стороны той и другой вла
стей, со стороны различных 
ее nредставителей. 

Посмотрите nредсъездов-
ские публикации. И сегодня 
утром, уходя на Съезд на
роДJНых деnутатов, я вдруг 

услышал, как один из nред

ста-вителей власти, некогда 
nризывавший в союзном nар
ламенте к правоному госу

дарству, опять говорил о том, 

что Съезд никчемный, что 
Съезд надо расnустить. 

Это не nервый призьm. 
Призьmы раздавзлись и рань
ше. И возникает вопрос: есть 
ли вообще в России власть, 

сnособная обеспечить соблю
дение Конституции? 

В любом мало-мальски ци
вилизованном государстве, 

иоторое претендУет на звание 

nравового, такое должност

ное Л'ИЦО после того, ка:к еде

лапа это заявление, больше 

уже не работало бы, потому 
что это заявление ведь сде

лал (аплодисменты) ... не nро

сто nрофессор, а должност
ное лицо. Почему мы тер

nим, что власть оскорбляют, 
nоносят, втаптывают в грязь? 
Кто? Поверьте мне: л nод
нялся на трибуну не для то
го, чтобы говорить «обка
~анные• лозунги. И .если л 
не назову фамилию, то толь
ко nотому, что действую в 
соответствии с законом о 

Конституционном Суде. Ее-

ли я назову фамилию, то 
завтра не смогу участво

вать в рассмотрении дела, 

если вы подадите соответ

ствующее заявление в :Кон

ституционный Суд ... 
Конечно, должно быть урав

новешивание властей. :К со
жалению, конфронтация за
хватывает и вас, народные 

деnутаты. Эмоцlfи вообще 
никогда к добру не приводи
ли. Разум должен возобла
дать. 

Мы nризываем вас: опом
нитесь, nотому что, nока вы 

сnорите здесь, утрачивается 

эффективность власти, мо
жет подняться власть там, 

на улице. Ведь бунт, о кото
ром говорили, никогда не воз

никнет просто 'Гак, сколько 

бы к нему ни nризывали, ес
ли нет для него nочвы. А ес
ли есть nочва и власть вовре

мя не nредотвращает взрыв, 

то рано или поздно он про

изойдет под улюлюканье и 
вопли демагогов, nризывы 

некомnетентных nолитиков. 

Я говорю это, nоверьте, не 
nросто так, что вот Консти
туционный Суд лредълвллет 
претензии. Нет, мы говорим 
о том, что вы избрали нас, 
мы имеем полномочия, и на 

нас тоже лежит ответствен

ность. Сnрашивайте с нас, и 
мы тоже готовы взаимодей
ствовать. 

н·а к6гда говорят, rде же 
I{анституционный Суд, nо
верьте, мы не можем дейст
вовать всегда по собствен
ной инициативе. Взаимодей
ствие властей - это первей
шал nотребность для гармо
нического действия и вооб
ще для nреодоления кризис

ной ситуации. Если этого не 
произойдет сейчас, то завт
ра будет поздно. На всех 
уровнях это долтно быть. 
С этим связана следующая 

IВажнейшая «больная:о nроб
лема, которая, на взгляд 

Конституционного Суда, 
сейчас подстерегла пас и 
представллет собой громад
нейшую угрозу Российской 
Федерации. Я кмею в виду 
проблему единства России. 

Я понимаю, что ВЪI дели
катные люди. Вот здесь у 
нас знамена ресnублик (;xopo
we, что их столько), есть Фе
,ll;еративный договор, есть 
Конституция. Но ведь они 
есть не для того, чтобы быть 
лишь на бумаге. Соблюдают
ся ли сегодня Конституция и 

Федеративный договор? Уве
ряю вас, что не соблюдают
ся. Я допускаю, что nолитики 
могут вести разговор об асим
метричной федерации, могут 
полномочил фиксировать 
для себя, но, наверное, это 
должно происходить точно 

в соответствии с Конститу
цией. 

Уважаемые народные де
nутаты! Вы ставите Консти
туционный Суд в безвыход
ное nоложение. Говорят: он 
не должен вмешиваться в 

nолитику. Не будем вмеши
ваться. Но если не вмеши
ваться в тот развап России, 

который происходит или 
грозит nроизойти вслед за 
развалом Союза, не станем 

ли мы худшими nолитикана

ми? 

Что я имею в виду? Или 
меняйте Конституцию 
и мы будем защищать но
вую Конституцию, или до
бивайтесь вьmо.лнения 
настоящей :Конституции. В 
настолщей :Конституции нет 
nрава на ассоциативное го

сударство. Ассоциативным 

членом является Турция в 
Евроnейском экономическом 
сообществе. Украина объяви
ла о намерении быть в СНГ 
ассоциативным членом. Что 
означает это слово в Консти

туции, в рамках Федерации? 

Каков же выход, уважае
мые депутаты? Выход мы 
видим в одном: соблюдайте 

Конституцию. 

Возникает воnрос: что 
вообще служит основанием 
для таких nритязаний? Не
достаток полномочий? За
гляните в Конституцию: там, 
по-моему, nредnолагается 

nолномочий более чем до
статочно. Это наnоминает 
тот синдром, который был 

на союзном уровне, когда 

одна из властей требовала 
полномочий все больше, и 
больше, и больше, а власти 
становилось все меньше и 

ме:ньше, к меньше. (~о
дисменты). 

Для чего нужны все эти 
nолномочия? Чтобы сделать 
народ счаС"rливым? Но, ува
жаемые деnутаты, ~ мешает 

ли этому нынешняя Консти

туция? Заметьте, J<стати, 
что ее усиленно все время 

стараются спивать ногами». 

Говорят - старая, брежнев
скал; :Конституция и такая
то, и сякая-то. Для Консти

туционного Суда нет бреж
невекой или иной другой 
Конституции. Для Консти
туционного Суда есть дейст
вующая Конституция. И мы 
обязаны ее nоддерживать. 

Если вы не сможете за
ставить выполнять дейст

вующую Конституцию, вам 
никогда не нужна будет но
вая !{онституция. (Апло
диt:менты). 

Уважаемые народные де
nутаты, вы знаете, что nро

лилась кровь ныне и в Рос

сии. И возникает воnрос; 
власть огромной России, 
огромная влаС"rь, которая 

должна заботиться о пра
IВах граждан, должна ли nо

беспокоиться об этом? Долж
на. Я понимаю, что там мо
гут быть трудности, но у 
Конституционного Суда 
возникает воnрос: неужели 

месяца с лишним, полу-гора 

или двух недостаточно было 

для того, чтобы наказать 
виновных? Я nодчеркиваю -
виновных. Ведь мы имеем 

дело с конфликтом. А кон
С"rитуционньtй сnособ уре
гулирования конфликтов 
известен во всем мире, 

Изолируйте зачИНIЦИков, 

провокаторов, обменяйтесь 

запожниками и сядьте за· 

стол переговоров. Что ме

шает этому? 

Нужно все сказать нap<>
\lcr. И.nи у России не хвата
ет сил для этого? Молчание 
создает оnасность для 

завтрашнего дня. И '1 меня 
возникает вопрос: Чечня, Та
тарстан." Что, далее везде? 
Говорят, мы ловторим оnыт 
СССР. Уверяю вас, что не 
повторим! Повтора не бу
дет буду'l' nропасть и 
развал. (Аплодисменты.) 

СилЫJал, Э<t>Фективная, но 
правовал власть BO'l' 

единствепньiй nуть для сnа
сения сегодняшней ситуа

ции. И он должен вести к 
единственной и главной цели, 
по отношению к которой все 
остальное должно быть 
средством. Это - права рос
сиян, их защищенность, со

циальная защищенность. 

Здесь много говорилось 
об экономике, и вы, навер
ное, еще будете говорить о 
ней. Наверное, это не задача 
Конституционного Суда. Но 
задача и обязанность Кон
ституционного Суда - на
помнить, что третью, важ

нейшую угрозу конститу
ционному строю Россий
ской Федерации лредста.в
ляет собой не nросто неза .. 
щищенность, а катастрофи
ческое состояние в обла
сти прав граждан, прежде 

всего экономических прав. 
Мы лревратились в нюцих, 
и надо, наверное, здесь рас

ставить nриоритеты. Скажи
те народу: вот они, «J<орруп

ционеры:о. Был указ о кор
руnции, но где результаты? 
Скажите: вот они. Давайте, 
россияне, nотерnим, но мы 

будем с трудом идти, лри

оритеты мы расставили, nо

терnите немножко: вот они 

в экономике, вот они в nоли

тике, вот в правовых усло

виях. Давайте же в конце 

концов одумаемся, потому 

что если мы буде м nовто

рять все время схалва, хал

ва», а она не nоявится, то 

тогда, конечно, наступит то, 

что случается всегда, ког-

да граждауе не получают 

от Правительства, Верхов
ного Совета, других властей 
обещанного,. 

ПосмотрИ't'е, что происхо
дит. Началась приватиза
ция. Хорошее дело. Здесь 
говорилось, и, наверное, nра

вильно, что никто сейчас 
уже не nротив реформы. 

Важно, так сказать, избрать 
приоритеты. Но в этих при
оритетах какая первейшал 
цель? Обнищание во что бы 
то ни стало? И следователь
но, крушение конституцион

ного строя, r.ЛОТОМУ ЧТО НИЩИЙ 

народ н~огда не является 
источником правового госу

дарства! Н~щета всегда пло
дила дем*огию и диктату
ру - это же вам nрекрасно 

известно. Но, с другой сто
роны, защитники nравово

го государства - те же граж

дане, силовые структуры и 

так далее, Что с нимц rrро-
исходит? Там тоже проис
ходит «коррозия». Присмот
ритесь, уважаемые народ

ные ,деnутаты: у нас nолно 

жалоб не только от рядо
вых гражд.ан, котоtуЫМ Пра
вительство много обещал 
даже по целевым чекам ... 
Но если идет такое пони
жение жизненного уровня, в 

том числе и неnосредствен

ных защитников государства, 

работников силовых струк
тур (арми11:, милиции, безо
пасности), опомнитесь. Что 

будет с этими защитниками? 
Они же не будут защищать 
вас, они не будут защищать 
народ, а они nойдут к сnеку
лянтам, они будут их обслу
живать! Они будут обслужи
вать ·комм'е,рческие структу
ры. Вы хот.ите разва.па? Вы 
посмотрите- на состояние, в 

котором находятел силовые 
структуры Государства. Это 
же nризнак болезни.. 

Можно было бы обозна
чить по nорядку все проб

лемы. Поверьте, что я при
шел на эту• трибуну не для 
того, чтобы укорять вас. Я 
просто хотел вам наnомнить, 

что в ваDIКХ руках судьба 

Российского государства. Вы 
можете в свою очередь 

nрийти сюда и обвинять 
кого-то, Я дУмаю, что вре
мя обвинеН}fй за-кончилось, 
лотому что следующего тура 

уже не будет для этоrо. Со
здайте скругльiй стол:о, обес
печьте национальное ~ 

гласие. И не только здесь. 
Но ведь вы nорой выступае
те не в ка-честве народных 

деnутатов. Посмотрите, 
здесь - виднейшие лидеры 
nолитических фракций. О 
чем вы говорите за стенами 

ларламента? Ведь nорой не 

о националы.wм согласии, а 

о том, чтобы стереть друг 
друга в nорашок и навязать 

«абсолютную» ·истину. Но 
разве это соответствует кон

ституционному строю? Если 
вам вообще что-то мешает, 
придите в :Конституционный 
Суд, и мы поможем nровести 
этот «круглый СТОЛ». Ведь 
сейчас вы сидите не nросто 
в худой лодке - мы тонем. 
Подумайте сначала о бере
ге, !На который выйдете, а 
потом будете расставлять 
nриоритеты: кому сидеть 

по nравую, а кому - по ле

вую сторону. Задумайтесь 
над этим, уважаемые на

родные депу-гаты, и помо

гите Конституционному 
Суду! Не nревращайте Кон
ституционный Суд в свое nо
следнее nрибежище! 

Вы в своем законе З!I!ПИса
пи нелицеnриятную форму

лу для должностных лиц. 

В случае крайней необходи
мости у нас не будет друго

го IВыхода, как обратиться 
вообще к этому средству и 
поставить воnрос о консти

туционной ответственности 
должностных лиц. Нам не 
хотелось бы это исnользо

вать. Но если развал будет 

nродолжаться, у нас не бу

дет другой ВОЗМОЖIНОСТИ. 

Сnасите Россию, Россия в 

ваших руках! (Бурные, про

должительные аплодисмен

ты). 

itкопомика------------------· 
Моекозакий координацион

ный центр по социальной за
щите населения провел про

гнозные рас:четы стоимости 

nродовольственного набора 
nотребительской корзины 
москвича на декабрь. Для 
сравнения использовался ми

нималЬ!Ный потребительский 
бюджет, nодготовленный Гас
комтрудом СССР в 1988 году. 
Так вот, в нынешнем усечен
ном nродовольственном на

боре, который ведостулен по
ловине москвичей, полностью 
иСКJiючены все кондитерские 

изделия, сыр, колбасные из
делия, фрукты. СлИJВочное 

масло заменено маргарином, 

из овощей взяты лишь са
мые де.шевые. В семь раз со
кращен·а норма потребления 
мяса (до 0,5 кг в месяц) и 
вдвое сахара (1 кг), творо
га (500 г), сметаны (175 r), 
яиц (8 штук). Одновременно 
были несколько увеличены 
(на 10-20 щ:юцентов) нормы 
nотребления хлеба, молока и 

карт~1~ля.. 

Экономический rеноцид. 
Это реально 

Усеченный набор продук
тов уже не обеспечивает сба
лансирова•ннuго питания, 

преобладают углеводы, к ми
нимуму сведено потребление 
витаминов, жиров и белков 
животного происхождения. 

Такая модель nотребления 
соrласн.о медицинским дан

ным отрицательно ВJiияет 

на состояние здоровъя, одна

ко энергетическая ценность 

схлебно~картофельной дие
ты» остается на относительно 

nриемлемом уровне. Усечен
ный набор обесnечивает око
ло 2700 килокалорий в день 
nри рез<омендуемой норме 
для среднестатистического 

москвича в 2900 килокало

рий. Дальнейшее сокраще
ние набора чревато катастро
фически.м для здоровья уху
дшением биохимической 
структуры пита-ния и сниже

нием его калорийности.. При 
этом капорийность сокраща
ется пропорционально сни

жению стоимости набора, то 

есть расходов на питание. 

По расчетам, основанным 
на динамике цен, стоимость 

усеченного nродовольствен

ного набора для среднестати

ст..-ческого москвича составит 

в декабре более четырех ты
сяч рублей. Учитывал, что в 
структуре расходов не менее 

20 процентов требуется на 

оnлату самых необходимых 
услуг и лромтоваров, общая 

величина nотребительских 
расходов при питании на 

уровне усеченного набора 
nревысит в декабре пять ты
СЯ'i рублей. 
Между тем no крайней ме

ре у nоловины москвичей 
душевой доход в декабре 

ГОСКОМСТАТ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ ..• 

Не !Трt'ВЫСИТ ПЯТИ ТЪICSI'i, В 

том числе примерно у трети 

на человека придется менее 

четырех, а у nятой части -
менее трех тысяч рублей. За
метим, что это- оnтимисти

ческий вариант nрогноза: по 
данным Гаскометата РФ, в 
конце третьего квартала бо
лее половины россиян имели 

доход менее трех, а около 

трети - менее двух тысяч 

рублей в месяц. 
Вь!iВоды из nриведеиных 

ра<:Четов весьма тревожны: 

у трети москвичей калорий
ность питавил может оказа

ться меньше 2100 кклокало
рий в день, а у 20 процен
тов- меньше 1600 килокало
)JИЙ. И это зимой, когда энер
гетическая потребность ор
ганизма резко возрастает. 

Это через год после начала 
сшоковой терапии» , истощи
вшей физиологические ревер
вы человека, съевшей его 
денежные сбережения и не 
nозволившей, как это было 
перед январским отnуском 

цен, создать необходимый 
запас nродуктов. 

Знает ли правительство о 
nодобных расчетах, уnорст

вуя в отстаивании либераль-

ной модели рынка, наотрез 
отказываясь от nроведения 

государственной политикк 
цен даже в отношении мини

мума товаров nервой необхо
димости? Если знает, то оно. 
nо--видимому, уже nренебрег

ло предостережением, содер

жащимсл в направленном 

Президенту докладе Отделе
нил экономики РАН и Меж
дународного фонда экономи
ческих и социальных ре

форм: «На начальном этапе 
государство (законодатели, 

Президент и правительство) 
было той силой, которая осу
ществила меры, восnриня

тые населением как резкое 

(«шоковое») ухудшение со

циально-экономического по

ложения. Если государствен

ное наnадение (давление) на 
уровень и качество жизни 

будет nродолжено, то возник
нет явление, которое можно 

назвать экономическим ге

ноцидом». 

Владимир ИВАНОВ, 
кандидат экономических 

наук; Лев ИВАНОВ, руко
водитель Московского ко
ординационного центра по 

социальной защи'l'е насе
.пения. 

Под сенью ccnиnьl)) 
ко предлрилтия-производи

тели, но и предnриятия. по

купающие лицензии. Это со
здало оnределенные труд

ности и в учете этих nоста

вок. Принятые дополнитель

ные меры позволили в отче

те за январЬ--октябрь с. г. 

наиболее полно учесть экс
ПОР'J' по прямым связям. 

До нед8'Вних лор статисти
ческие данные по внешней 
экономике были централизо
ваны в МВЭС бывшего 
СССР - ведомстве, которое 
имело моноnольное право на 

внешнюю торговлю и осу

ществляло сбор статистиче
ских данных в этой сфере. 
И, хотя в настоящее время 
внешнеэкономическая дея

тельн6стЬ в Российской Фе
дерации не ЯIВЛЯется закры

той областью, старое стрем
ление при~расить nоложе

ние дел в отрасли не угасло. 

Каждый раз перед съеэдами 
народных депутатов руковод

ство МВЭС ак'!'ИВИЗИруется 
и пытается nредставить ли

повые данные, превьШiаю~е 
статистическую объективную 
информацию в 1,5- 2 раза, и 
на этой основе nоказать «ус
nехи» ми~IИстерства при фак
тическом развале внешней 
торго~ли. Наnример, экспорт 
продуiЩии за 9 месяцев 

1992 года составил 27 млрд. 
долларов США и по сравне
нию с соответствующим nе

риодом прошлого года умень

шиvся более чем на четверть, 
МВЭС сделало «ПОТОЛОЧНУЮ 
оценку» объема эксnорта за 
указанный nериод-37 млрд. 
долларов США, лриnи.сав в 
свою копилку 10 млрд. дол
ларов ~ США. Но от этого в 
стране больше валюты не 

СТ.\1)1.9.• 

Гаскометат Ро~ утиер
дил формы государственной 
отчетности по статистике 

внешнеэкономических СВJI

зей, данные rю которым 
представляют все участни

ки внешнеэкономической де
ятельности по месту их на

хождения ресnубликанским, 

областным, краевым, комите
там и уnравлениям статисти

ки. Сбор и разработка на 
ЭВМ содержащейся в стати
стических формах информа
ции позволяют Гаскометату 
России ежемесячно име'l'ь 
статисткческие данные, ха

рактеризующие объем экс
порта и имnорта, их товар

ную структуру в натураль

ном и стоимостном выраже

нии, лоступлеНJИе и исполь

зование валютных средств 

от внешнеэкономической де
ятельности в распределении 

по зарубежным странам, а 

также по отдельным регио

нам Российской Федерации. 
Данные разрабатьmаютсл в 
соответствии с ~~е~ународ
ной гармонизированной си
стемой оnисания и кодиро

вания товаров. 

Стоимостной объем внеш
неторговых оnераций учиты
вается в статистических от

'Jетах nреимущественно в 

американсюих долларах на 

основе валютных курсов. 

Кроме того, осуществляется 
сбор данных о nоставках 
продукции и о nоступлении 

оте<rественным nотребителям 
имnорrной nродУкции и то
варов в оптовых и рознич

ных ценах. Эти цены исnоль
зуются для установления ре-

альнаго курса рубля и оn
ределения дохода от внеш

неэкономической деятельно
сти nри исчислении валово

го внутреннего продукта 

(ВВП) России. 
Таким образом, Гаскометат 

имеет два nотока информа

ции по одним и тем же экс

портно-импортным операци

ям. Один поток по форме 
N2 8 - ЕЭС отчет «Об ЭКС
nорте имnорте товаров» -
от nредприятий и организа
ций, являющихся держателя
ми контрактов, и другой no. 
ток по форме N2 7 - ЕЭС и 
N2 1 - импорт - от nредпри
ятий - поставщиков экспорт. 
ной nродукции и конечных 
nотребителей импортной про. 
дукции. Сравнение данных 
по двум nотокам nозволлет 

судить о nолноте охвата и до

стоверности статистических 

данных. 

При нынешиих часто ме
няющихся положениях в 

правоных вопросах регули

рования внешнеэкономиче

ской деятельности возниi~
ли nроблемы nолноты сбора 

статистических данных. Пре
доставленное предприятиям 

право использовать часть ва

лютной выручки для собст
венных нужд, свободная mро
дажа и nереnродажа JI.ИЦен

зий на поставку энергоноси
телей nривели к увеличению 
числа эксnортеров, осущест

вляющих разовые nоставки.. 

В частности, нефгь стали по
ставлять на э~слорт не толь-

Вместе с тем имеются еще 
виды делтельности во внеш

неэкономических связях Рос
сии, R<УГОрые не в nолной 
мере учитываются государ

ственной статистикой. Это 
nрежде всего относится к те

кущим операциям с капита

лом и ценными бумагами, 
движению инвестиционного 

капитала, эксnорту (имnор
ту) страховых услуr и т. д. 
В настоящее время разраба
'I'Ьmаются п·роекты фО<рм го
сударственной статотчетно
сти, по которым будут )"IИ
тываться и эти оnерации.. 

В условиях создани.я ры
ночной ЭКОНОМИJКИ ВНеiШiе
ЗКОНОМИЧеские СВЯЗИ ИМеЮ'l' 

особую значимость для фор
мирования ВВЦ повьШiения 
платежеспособности и улуч
шения nоложения России в 
системе международного раз

деления труда. Но сказать 
однозначно, что они у нас 

хорошо развиты, было бы 
неправильно. Сегодня доля 

эксnорта в BB!I страны 1-fe 
nревьШJает 10 процентов. В 

развитых государствах За

nадной Европы эта дол,л со
ставляет свыше 20-25 пр()

центов. 

Анатолий ДАНИЛИН, 
начальникУправлении 

стаn1стики внешнеэково

иических связеii.. 

Зая nение Ц& России 
О применевин курса ино

странных валют к рублю в 
платежво-расчетных отноше

ниях Российской Федерации · 
по торговым к кредитным 

соrпашениям бывшего СССР, 
выраженныв в рублях с 
применевием курса Госбанка 
СССР (официального курса). 

В последнее время, в свя
зи с радикальными измене

ниями, nроизошедшими в 

системе валютных курсов в 

России- и. в частности. с вве
дением в июле 1992 r. еди
ного курса Центрального 
банка России, ряд стран
заемщиков ставят вопрос о 

nрименении текуzцего курса 

ЦБ РФ при оценке задол
женности и вьmлат по выра

женным в рублях по курсу 
Госбанка СССР (официаль
ному курсу) государственным 
кредитным и торговым со

глашениям, заключенным 

бьmшим СССР. 

Особенно остро этот воnрос 
встал в свете введения с 1 
июля в соответствии с Ука
зом Президента Российской 
Федерации 1992 r. единого 
курса ЦБ РФ по т~куzцим 
операциям, устанавливаемого 

в соответствии со сnросом и 

предложением на внутрен

нем валютном рынке. В свя

зи с отказом ряда стран-за

емщиков nризнать сущест

вование официального курса 

Госбанка СССР, который ЦБ 

РФ nродолжает ежемесячно 
устанавливать, и возникшим 

в связи с nринятнем Закона 
РФ «0 денежной системе 
Российской Федерации», в 
соответствии с п. 4 которого 
курс ЦБ РФ называется 
«официальным курсом Цент
рального банка Российской 
Федерации», недопонимани
ем сферы его nрименения 
ЦБ РФ с:читает необходимым 
заявить следующее. 

1. до 1 ноября 1990 r. в 
СССР действовал единствен
ный курс иностранных ва
лют к рублю-официальный. 
Этот курс рассчитывался и 
рассчитывается на основе 

корзинного метода, и именно 

этот курс nрименялея nри 

выражении стоимости в руб
лях кредитных и торговых 

соглашений бывшего СССР с 
зарубежными странами.. При 

этом официальный курс Гос
банка СССР иностранных 
валют к рублю, оставаясь 
стабильным относительно 
скорзины:о валют. отражает 

лишь изменения соотноше

ний стоимостей иностраюrых 
валют между собой и по су
ществу выполняет функции 
валютной оговорки. Никако
го отношения к внутренним 

рублевым ценам и лакуnа
тельной способности рублей, 
функционирующих во внут
реннем денежном обороте, ни 

раньше, ни теnерь рубли. в 
которых с применением 

Чеrо стоит рубnь ... 
Центральный банк Российской Федерации сообщает, что с 

2 декабря 1992 r . установлены сnедующне курсы иностранных 
валют к рублю Российской Федерации: 

1 австраnийсннй долnар 
1 австрийский wнnnинг 
1 английский фунт стерлингов 
10 беnьrийсних франков 
1 немецкая марка 
1 гоnландекий rуnьден 
1 датская крона 
100 итаnьянсних пир 
1 нанадски й доллар 
1 норвежская крона 
1 доллар США 
1 финляндская марка 
1 французский франк 
1 шведская крона 
1 швейцарский франк 
10 яnонских иен 
1 экю 
10 исnанских nесет 
10 rречесних драхм 
1 ирландски й фу·нт 
1 исла ндская крона 
1 ку~ейтсннй динар 
1 О 11J1вансннх фунтов 
10 nортуrальсннх эскудо 
1 сингаnурский дonnap 
10 турецких лир 
1 доллар США по расчетам с Индией 
• 1992 году 

284 руб. 81 коn. 
37 руб 30 ноn. 

630 руб. 92 ноn. 
127 руб. 89 ноn. 
262 руб. 28 ноn. 
233 руб. 03 коn. 

67 руб. 78 коп. 
29 руб. 8 7 коn. 

323 руб. 26 коп. 
64 руб. 24 коn. 

41 7 руб. 00 коn. 
81 руб. 65 коп. 
77 руб. 15 коп. 
61 руб. 16 коn. 

290 руб. 90 коп. 
33 руб. 45 коп . 

512 руб. аз коn. 
36 руб. 46 коn. 
20 руб. 08 коn. 

688 руб. 05 коn . 
б руб. 57 коn. 

1392 руб. 13 коn . 
2 руб. 23 коn. 

28 руб. 99 коn . 
254 руб. 63 коn. 

О руб. 50 коn, 

41 7 руб. 00 коn. 

официального курса Госбан
ка СССР оценивалась по ми
ровым ценам стоимость nре

доставляемых бывшим СССР 
кредитов, не имеют. В этих 
условиях всякие nоnытки 

nересмотреть курс погаще

ния задолжеюrости неизбеж
но веду-г к неэквивалентно

сти в расчетах, nри которой 
реальная сумма выnлат со

кращается в несколько сот 

раз. 

2. Поскольку государствен
ные кредиты. nредоставлен

ные бывшим СССР, носили 
товарный характер и nри их 
оценке исnолъзовались миро

вые ценъ1, то попытки убе
дить Российскую Сторону в 
необходимости применять 
nри nогашении задолженно

сти по их исnользованной 
части текущий рыночный 
курс Центрального банка 
Российской Федерации будут 
рассматриваться Российской 
Стороной как отказ от пога
шения задолженности в пол

ном объеме или попытка ее 
необоснованного сокращения. 

З. В этой связи Банк Рос
сии сnециально для nлатеж

но-расчетных отношений со 
странами-заемщиками по го

сударственным кредитам и 

торговым соглашениям быв
шего СССР и для устранения 
разночтений с текстом Зако
на РФ •О денежной системе 
Российской Федерации» про-

... и дonnap 

должает ежемесячную ко

тировку курса Госбанка СССР 
иностранных валют к руб

лю, сохранив его уровень и 

механизм установления.. 

4. Информация об из-
менениях курса Госбанка 

СССР иностранных валют 
к рублю доводится до све
дения заинтересованных 

российских и зарубежных 
учреждений и организаций, 
ведуzцих расчеты по торгово

кредитным соглашениям 

бьmшего СССР, через сред
ства массовой информации, 
газету •Financial Timest, ин
формацию •Reuteтв•. 

5. Что касается единого 
курса Центрального банка 
России, который называется 
теперь официальным, то ЦБ 
РФ еще раз сообщает, что он 
устанавливается исключи

тельно для внутренних теку

щих расчетов между рези

дентами Российской Федера
ции и не может применяться 

nри nогашении госкредитов, 

а также по торговым согла

шениям. заключенным быв
шим СССР в рублях с при
:менением официального кур
са Госбанка СССР. 

Председатель 
Центрального банка 

Российской Федерации 

В. В. ГЕРАЩЕНКО. 

30 ноября 1992 года. 

Курсы иностранных валют к долnару США на международ· 
ных валютных рынках 2 декабря 1992 r. 

австралийский доллар~ 
австрийский wнллинr 
фунт стерлннrов*) 
бельrнйский франк 
немецкая марка 

rолландский rульден 
греческая драхма 

датская крона 

инди йская руnия 
исnанская nесета 
итальянская лира 

нанадский доллар 
норвежская крона 

финляндская марка 
французский франн 
шведская крона 

швейца рский франк 
яnонс кая ие на 

ЭКЮ*) 

0 .6829 
11.11 25 

1 .5440 
32.520 
1.5767 
1 .7720 
206.45 
6.1320 

28.16 
114.05 

13 54 .00 
1 .2842 
6.4475 
5 .0800 
5 .3650 
5.7980 
1 .4 085 
124.45 
1.2408 

(по данным валютно-финансовой службЫ. аrентства «Рейтер•}. 

*) Курсы данных валют к доллару США традиционно даются 
в косвенной иотнровке, т. е . указывается количество долларов 
США за единицу валюты. 

УПРАВЛЕНИЕ М ЕЖДУНАРОДНЫХ ОПЕРАЦИА 

ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА РФ. 

6. ЧЕТВЕРГ. 
3 ДЕКАБРЯ roccuncкnи mзEТII 
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Курьер зарубежьи: па всех мери~ианах---------------

НАШИ КОРРЕСПОНДЕНТЫ ПЕРЕДАЮТ: Vll Съезд: взгляд 
из-за рубежа Сергей СКОРОХОДОВ из Алжа-Аты ''!.. 

ИЗОБИЛИЕ-ЭТО СНГ ПЛЮС 
ЧАСТНАЯ СОБСТВЕННОСТЬ НА ЗЕМЛЮ 

ВН·ВИ-СН (АНГЛИЯ) 

Хасбулатов подверг Президен· 
та резной критике, назвав по· 
nнтнну правитеnьства амораnь· 

ной н безответственкой, Хасбу· 
патов асе боnее занимает попо
жекие лидера открытого бунта 
против nюбых попытон Еnьцн· 
на обойти Съезд в интересах 
осуществпени" программы ре. 
форм, Малколм Робертсон Фишер - специалист мирового уров

ня в области рывочной экономики-высказывает вашему 
корреспонденту свою точку зрения ва реформы в Казах

етапе и СНГ. 

- Я цридерживаюсь весь
ма консервативных взгля

дов. Я был советником Мар
гарет Тэтчер в nериод nри
ватизации в Великобритании, 

и именно моя модель тогда 

сработа·ла·. Экономические 
методы решения этой nроб
лемы дЭIВно известны: расп

ределение национального до

хода, переход власти от тех, 

у кого в руках она пока 

сконцентрирована. Тут тре
буется заручиться поддерж
кой очень широких слоев на
селения. Чтобы не правитель
ство проводило nриватиза

цию, а гра.ждане, от низов. 

Самый важный шаг, я уве
Р<'Н,-это высвободить нако
пившуюся энергию частных 

.ПИIJ., nредnринимателей. 
Думаю, что многие ваши 

советники по воnросам эко

номики очень много надежд 

ВОЗЛа•ГаЮТ На рефорМЫ, ЯВНО 
переоценивая их. Это боль
шая ошибка. Лучшее - врат 
хорошего. Я бы nрежде всего 
проа.нализироваJJ, смогут ли 

выдержать процесс привати

зации и сохранить свои кол

лективы колхозы и совхозы, 

став коллектИJВными собст-

венниками. Смогут ли госу
дарственные предnриятия ос

таться коллективами, nолучив 

собственность. 
- Есть ли привципиальвая 

разница в том, в чьи руки 

попадет собствеввость, пере
дел которой идет повсемест

но: государственных чинов

ников, образованных госу
дарством компаний или в 
руки варождающегося клас

са предпринимателей? 

- Я не гадаоJJка. Здесь есть 
риск, но на этот риск следу

ет nойти. Если бы вы могли 
защитить себя законодатель
ством более совершенным, 
чем сушествующее. Если бы 
о.но nри этом не nросто при

нима.цось, а потом .цегко на

рушалось высокопостаllлен

ными чиновниками nра·ви

тельства. У вас вьrоор - ли
бо оnять становиться на nуть 

командно- административной 
экономики, либо открывать 
дорогу в норма•дьное обще

ство. 

Один мой коллега написа·л 
мне сюда из Америки: если 
бы СНГ смогло ввести част
ную собственность на зем
лю, тогда бы оно перегнало 

Карен, ТОПЧЯН из Еревака 

Америку по П·роизводству 

сельхозпродукции в бли
жайшие десять лет. Он бо

льшой сnециалист в этой об
ласти. 

Продажа и куn.пя земли не 
должны быть nроблемой. Та
бу - ваша навязчивая идея ... 
В конце концов, что собирает
ся владелец делать с этой 

землей? Засыпать ее в кузо
ва и увозить? На первых по
рах я посоветовал бы прави
тельству продавать землю 

тем коллективам , которые 

уже СЛОЖИJЛИСЬ, чтобы ОНа 
nереходила в ко.ц.цективную 

собственность. Надо отдать 
должное и частникам. Надо 

"' им продавать землю. 
- Просто нас слишхом 

долго пугали помещиками и 

капиталистами, чтобы мы 

сегодня поверили в них и от

дали им землю,_ 

- Конкуренция между фир
мами - это фундаменталь
ная основа прогресси.вного 

капитализма. Распределение 
национа-льного дохода запад

ные государства контролиру

ют достаточно социа.цьно 

справедлИJВо через налоговую 

систему. 

- Удалось ли вам встре
титься с господином Назар
баевым? 

- Я два·жды пожал ему 
руку. Не более того. Я на не-

го cepдwr за то, что rут цри

ключи.цось_. 

- И что же приключилось 
е вами в Казахстане? 

- ,Я очень рад, что имел 
честь от~qрыть институт биз
неса - nервый в :Казахста·не. 
При этом меня никогда не 
nриглашали в Казахста-н. Я, 
без ЛОЖНОЙ С!(роМНОСТИ, ОДИН 
из самых опытных экономи

стов, но Ельцин и Назарбаев 
не торопятся nлатить. Мы 
здесь - миссионеры. 

- Не считаете .JIJI вы, что 
столь прохладвое отношение 

властей к вашему проекту 
идет оттого, что ови пока 

скорее декларируют свое 

стремление к рывку и ве 

спешат делать к вему сме

лые шаги? 

- Мне кажется, что вы, 11 
сож.а·лению, npii!Вы. Знаете, 
СНГ стоит па. мостине,r как 
прьrгун nеред nрыжком в во

ду, смотрит на дJЮ бассейна и 
боится туда прыгнуть. 

- А Назарбаев, по-ваше
му, прыrвет? 

- Трудно сказать. Он nо
литик, и здесь многое за

висит от межнационального 

равновесия. Пока ему удает
ся его держать, и в этом 

смысле он уже хорош. Но он 

не похож на того, который 
бы «nрыгнул•.-

Вероятность того, что Прези
дент Ельцин поnучит поддерж· 
ну Съезда своим требованн11м, 
невеnик а. 

Объектом ycиnмil кан Прези
дента Ельцина, так м оппо· 
зиционных сиn станет так назы
ваемое инертное •болото• в де
путатском корпусе . Это люди, 
маnо разбирающнеся м еще 
меньше nридающие значение 
nолитике м nоnнтмчеснмм мур

сам. Единственное, что им нуж· 
но н чего они добиваются ,- •то 
гарантии сохранения своих вы
годных nостоа. 

РАДИО сСВОВОДд. (ФРr) 

Vll Съезд стал nервым, на но
тором Президент м Председа
теnь Верховного Совета заяви· 
nн о себе нан о непримиримых 
nоnитичесних nротивниках. 

•ГОЛОС АМЕРИКИ. (США) 

Если сам Еnьцин относится к 
категории неnринасаемых, то 
по!.' угрозой находится Егор 
ГаидаJ:!. •. Тем не менее, ~сnи да· 
же Гандару nридется унтн, ато 
не будет означать конца ель· 
цинених энономнческнх ре. 

форм , Есnн сессия Съезда на. 
родных депутатов nревратится 

в битву, которую многие ожи
дают, nрем~оер·МННИСТр МОЖеТ 

окаэатьсR тoli единственноil 
жертвоА, которую Епьцнн смо· 
жет принести в цеnях сохране· 

""" в неnрмкосновенностм его 
анономическоА nоnитики. 

сНОМИУРИ. (ЯПОНИЯ) 

Президент Ельцин выстуnиn 
с nредnонсеннямн, которые nре

дусматривают, в частности, 
опредепение Сlпинсайwих года 
или поnутора nет в качестве 
периода стабиnи3ации, в тече-
ние которого предлагается 
спрекратит~о nолитический 

Именем лорда Байрона, знатока армянского языка 

огонь. м сохранять ныне дей. 
ствующиА nринциn формирова. 
ння nравитеnьства под руко

водством Прези{lент~. Это озна
чает, что россинении руноводи
теnь отверг требования nраво
центристского •Гражданского 
союза•, добивающегося частич· 
ной передачи ему реапьной вnа. 
сти в обмен на сотрудничество 
с nравитепьством, м nродемон

стрировал решительную nози
ци10, направленную на сохране

ние н упрочение своей власти . 

Жители второго по ве.личине города РеспубJiики Арме
вин Гюмри (бьmшего Левинакава) ШуТЯТ: сЕми мы хотим 
побывать в Великобритании, вам не обвзательво ехать в 
эту далекую страну. Стоит лишь зайти в школу вмени 

лорда Джорджа Гордока Байрона ... • 

Более 5 миллионов фунтов 
стерлингов было собрано бри
танцами в помощь Армении 

сразу же после спитакского 

землетрясения, случившего

ел в декабре 1988 года . И вся 
эта сумма была исnользова
на на строительство краса

вицы школы, в которой се

годня учател более тысячи 

,детей. (К сожалению, этого 

нельзя сказать о nодобных 

nроектах со стороны многих 

других стран мира , так и ос

тавшихся на бумаге). 

... Здесь все наnоминает ту
манный А.пьбион. Прямо у 

входа установлен бюст вели
кого английского поэта, кото
рый, кстати. владел армянс
ним языком и знал историю 

Армении. Во всех шести 
школьных корnусах на сте

нах висят фотографии анг

лийской королевской семьи, 
много снимков, на которых 

запечат.цены достопримеча

тельности островов. В библи
отеке можно nочитать кни

ги по истории и современной 
жизни Ве.цикобритании, а в 

Вчера,-------. 

сеrодня, завтра 

Сообщают службы новостей 

МОРСКИЕ ПЕХОТИНЦЬI США 
ЖДУТ ПРИКАЗА ООН 
ОПЕРАТИВНАЯ ГРУППА ВМС США В СОСТАВЕ 

ТРЕХ КОРАБЛЕЙ С ВЕРТОЛЕТАМИ И 1800 МОРСI(И
МИ ПЕХОТИНЦАМИ НА БОРТУ НАПРАВЛЯЕТСЯ К 
БЕРЕГАМ СОМАЛИ. 
Они высадятся в этой стране на Африканском Роге 

после соответствующего решевин Совета Безопаевости 
ООН. Об этом сообщил представитель министерства 
обороны США. В случае необходимости еще несколько 
'I'ЫСЯЧ американских воеонослужащих моrут быть сроч

но переброшены в Сомали для охраны конвоев и рас
пределения продовольствия среди rолодающих, отме-

TIIJI ОВ. 

~ 

РОССИйСКИй МОРЯК ОБЪЯВИЛ 
ГОЛОДОВКУ В ЯПОНСКОй ТЮРЬМЕ 
БЕССРОЧНУЮ ГОЛОДОВКУ В КАМЕРЕ ПРЕДВА

РИТЕЛЬНОГО ЗАКЛЮЧЕНИЯ ПРОКУРАТУРЫ ГО
РОДА ОСАКА НА ЧАЛ РОССИЙСКИЙ МОРЯК ЛЕО
НИД КАЗАЧКОВ. 
В минувшую субботу он вместе е шестью своими то

варищами был арестовав нповекими властими по об
винению в незаконном ввозе оружия. 

А БЫВШИЕ СОВЕТСКИЕ , 
УГОЛОВНИКИ- В ПАКИСТ АНСКОй 
НАЧАЛИ ГОЛОДОВКУ ДВОЕ ИЗ ДЕСЯТИ БЫВШИХ 

СОВЕТСКИХ УГОЛОВНИКОВ, ОТБЫВАЮЩИХ В 
ТЮРЬМЕ ПАКИСТАНСКОГО ГОРОДА ХАЙДАРАБАД 
ПОЖИЗНЕННОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ ЗА УГОН ПАССА
ЖИРСКОГО САМОЛЕТА. 
По сообщениям официальных пакиставских властей, 

они требуют безотлагательной репатриации. Ранее 
. в октябре всеми десятью заключенными была 
предпринята попытка коллективного самоубийства: они 
вскрыли себе вевы, во были спасены. 

ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ 
АМЕРИКАНСКИХ ЛЕТЧИКОВ 
ЧЕРНОЙ ДАТОЙ ВОЙДЕТ В ИСТОРИЮ АМЕРИ

КАНСКОЙ АВИАЦИИ МИНУВШИЙ ВТОРНИК. 
В результате двух авиакатастроф военно-воздуmвые 

силы США потеряли в общей сложности три крупных 

самолета и по меньшей мере 16 военных летчиков. 

~ 

И В НЕПАЛЕ ЕСТЬ СВОИ «ЯКОВЛЕВЬ111. 
НО К НИМ ОТНОСЯТСЯ СТРОЖЕ 
ВЕРХОВНЫЙ СУ Д НЕПАЛА ПРИГОВОРИЛ К СЕМИ 

ГОДАМ ТЮРЕМНОГО ЗАКЛЮЧЕНИЯ ГЛАВНОГО РЕ
ДАКТОРА Jf ИЗДАТЕЛЯ ПОПУЛЯРНОГО В СТРАНЕ 
ЖУРНАЛА «БИМАРША• ХАРЯХАРА БИХАРИ. 
Он призвав виновным в надругательстве над судеб

вой системой. Причиной для привлечения журналиста 
к ответственности стала публикация на страницах еже
ведельника карикатуры, которую судебные власти рас
ценили как порочащую их. Бихари отказалев принести 
пубJJИЧные извивенив и был наказав. ... 
СКОЛЬКО А ТОМНЫХ БОМБ 
У ИСЛАМАБАДА t 
ПАКИСТАН ИМЕЕТ В СВОЕМ РАСПОРЯЖЕНИИ 

ПО МЕНЬШЕЙ МЕРЕ СЕМЬ ЕДИНИЦ ЯДЕРНОГО 
ОРУЖИЯ, КАЖДАЯ ИЗ КОТОРЫХ СПОСОБНА ПРИ
ЧИНИТЬ РАЗРУШЕНИЯ, СРАВНИМЫЕ С БОМБОЙ, 
УНИЧТОЖИВШЕЙ ХИРОСИМУ. 
К такому выводу пришла после шестимесячного рас

следования америнанскан телевизионная компания 

Эв-би-си. 
(ИТАР - ТАСС). 

ви·де<JЗале nосмотреть фильм 
об англичанах. 

Гюмрийскал школа имеет 
дружеские связи как с одной 
из школ Окнэлла, так и с 
Лондонским университетом. 
Как сказал в беседе со мной 
ее директор Григор Арутю

нян, на бУдущий год намеча
ется вторая nоездка школь

ников в Великобританию. 
Он отметил также, что на 

nротяжении двух с nолови

ной лет существования этого 
учебного заве-дения к ним 
регулярно приезжают специ

а.цисты-компьютерщики, ин

тересующиеся. в каком сос

то11нии находится nодарен

ная а.нг.цичанами апnаратУ

ра. 

«Я бы хотел выразить при-

.А 

знательность nравительству 

и народу Великабритании за 

строительство школы и вооб
ще за помощь этой страны в 
восстановлении города nосле 

катастрофического землетря
сения»,- сказал мэр Гюмри 
Карлен Амбарцумян. 

Англ-ийская школа, кстати, 

находится на, возможно, 

единственной в мире улице 
имени Маргарет Тэтчер, 

А МЕЖДУ ТЕМ ... 
С 1 декабря в школах Ерева

на и других городов Армении 
замоли школьный звонок Объ· 
явnены нанинуnы на три меся· 

ца. Нэ-за топnивно-анергетнче. 
сноrо нриэиса nравитеnьство 

республики быnо вынуждено 
принять решение о пренраще· 

ннн их анергоснабжением. 

(Арменпресс-Т АСС). 

ь пл 

сХННДУСТАН TAFIMC. (ИНДИЯ) 
Первый день работы Съезда 

продемонстрировал, что Борис 
Ельцин может оnереться на 
представитеnей «ГраЖданского 
союза*, сторонники которого 
бnоннровапн все усипня иоксеро. 

ваторав с самого начала вверг
нуть Съезд в nучину конфрон
тации, 

сННD.ОНЕЗНЯ Т41'1МС• 
'(ИНДОНЕЗИЯ) 

Борис Еnьцнн добивается 
большей власти , но nри атом 
идет на уступки. Он пошеп на 
уступки своим нанболее влия
тельным оnnонентам, nообещав 
сохранные меры .. для nромыш· 
пеиностн в ycnooнnx nроводн

мьах в стране реформ, 

(ИТАР - ТАСС
Эфир-дайджест). 

ЕТ ••• 
Попторы тонны радиоактивного nлутония nутешествуют из Франции в Японию 

Этот с виду ничем ве при~tечательвый сухогруз ваводИ'I' 

ва всех такой же ужас, как когда-то сЛетучий голландец». 

Однако японское судно «Акацуки-мару» васелево вовсе ве 
оривидениями. На его борту из Европы в Японию с.nедУЮТ 
полторы тоивы плутония. 

Радиоактивный материал 
для японских атомных элек

тростанций был загружен во 
французском порту Шербур 
в начале ноября, Но nробле
мы с сАнацуки-мару» нача

лись еuце задолго до того 

дня, когда он nодял якорь и 

вышел в открытое море. 

Маршрут корабля по вnол
не понятным nричинам дер

жится в строжайшей тайне. 
Правда, сnециалисты утвер
ждают, что путь этот сnла

вучий Чернобыль•. как его 
уже окрестили, будет дер
жа'l'ь и.пи вокруг мыса Горн 

(Чили), или вокруг мыса Доб
рой Надежды (ЮАР). Скорее 
всего, «Акацуки-мару» обог
нет Южную Америку. 
Такая nерсnектива совер

шенно не радует nрибреж

ные латиноамериканские го

сударства. Высокопоставден
ные nредставители Бразилии, 
Чили и Аргентины заявили, 
что не проnустят судно через 

свои территориальные воды. 

Аналогичную nозицию заня

ли и те страны Тихоокеан
ского бассейна, мимо кото
рых, возможно, nройдет ко
рабль. 
Обесnокоенность латино-

американцев и жителей ти
хоокеанских островов вполне 

объяснима. Никто ведь не 
даст стопроцентной гарантии, 
что с сАкацуки-мару» не 

случится какого-либо несча
стья. В этом случае размеры 
катастрофы нетрудно себе 
представить, если учесть, что 

нескольких граммов плуто

ния достаточно, чтобы отра

вить, скажем, гавань большо
го города . 

Приняты специальные ме
ры защиты и nротив · МОР

ских nиратов, и «ядерных 

террористов•, которые. дУ

маю. с неослабным внимани
ем наблюдают, как сАкацу
ки-мару• nрокладывает свой 
nуть в океанских вода~ 

Японский патрульный ко
рабль, соnровождающий цен
ный rруз, вооружен всего 
лишь легкими nулеметами, 

так как конституция Японии 

заnрещаЕ!'I' посылать собст
венные вооруженные сильr за 

nределы страны, Поэтому 
полторытонньrnл~ония, ко

торых хватит на 120 атомных 
бомб, незримо эскортируют

сп еще и nодводными подка

ми ВМС США. А из заоблач
ных далей за ходом плавания 
наблюдают также разведыва
тельные сnутники. 

Это первый из 'Челночных 
рейсов, которые nридется со
вершить сАкацуки-мару• 
или какому-нибудь другому 
кораблю в ближайшие два
дцать лет. чтобы nеревезти 
из Франции в Яnонию в об
щей сложности тридцать 
тонн n.цутония. Он будет ис
nользован как тоnливо дм 

реакторов нового тиnа, е ко

тоРЫМИ Токио свsэывает 

свои планы развития энерге

тики будущего столетия. 

Некоторые специалисты, 
впрочем, высказывают пред

nоложение, что плутоний мо_ 

жет быть исnользован Япо
нией в будущем как сырье 
для создания ядерного ору

жия. При этом они:отмечают, 
что через двадцать лет запа

сы этого радиоактивного ма
териала в Стране восходя· 

щего солнца достигнут ста 

тонн. в то время как суммар

ная потребность в нем для 
нужzх атомной энергетики с 
УЧетом выnолнения всех nеР

сnективных программ строи

тельства новых реакторов не 

nревышает 69 тонн. А 31 тон
ны сизлишков• вполне до

статочно для изготов.цения 

600 ядерных боеголовок. 
Вообще-'!'С, nоскольку Яnо

ния nровозгласила три не

ядерных принцила - не nро

изводить, не ввОзить и не 
иметь на сроей территории 
ядерного оружия, nодобные 

рассуждения относятся ско

рее к области гипотез. 
_.Кстати, о гиnотезах. Один 

яnонсний nредставитель nы
тапся намекнуть. что сАка
цуки-мару• - всего лишь 

с.пожная цель•, задача кото

рой - отвлечь на себя вни
мание nиратов и террористов. 

А настоящий корабль с на
стоящим nлутонием пльrвет 

совсем другим маршрутом. 

Алеасей ВАУСИН. 

Яnонские сnециаписты воз
ражают: мол, плутоний пере

возится в специальных ци

.циндрических емкостях, спо

собных выдерживать давле
ние воды на глубине до три
дцати тысяч метров и не раз

рушающихся в течение nолу

тора часов при темnературе в 

1000 градусов. 
На схеме М3 ангnмАсиого бюnnетен11 •джемени ньюс сервис• 

изображены четыре во:аможных маршрута «Акацуни·мару•. 

НАЛОГ НА никотин 
30 ноябрн в Швеции можно было наблю

дать необычное явление - очереди в т11б11ч
ных лавках, людей, несущих не no nачке си га

рет нэ магазина, как обычно, а дес ятк11ми 
блоков . Все деnо в том, что с 1 декабря nо
дорожали табачные нэдеnн я, nричем значи
тельно. 

Сегодня nачк11 сиг11рет в Швеции стоит 
30,5 кроны-это около nяти долларов - гораз

до дороже, чем в странах Центральной Е вро
nьа. Высокие цены на сиг11реты н т11бак в Шве
ции по сравнению с другими странами объяс
няютсll более высоким, чем в ост11nьной Ев, 

pone, государственным налогом н11 тов11ры, 

содерж11щие никотин. А с 1 дек11бря этот нll
noг в Швеции достигает 40%. В странах «Об
щего рынка» он ровно в два раза меньше . 

Ит11к, теnерь кур ильщикам nридется эконо

мить деньги Hc'l чем-нибудь другом или огра
ничит~ nотребnение никотин~ Если они выбе
рут nоследнее, то это пойдет н11 nользу им 
сами~t- и окружающим. Курение не является 
жизненной необходимостью, так же как н 
спиртное. Поэтому nовышение цен Hll эти то
вары не вызь•вает nротест11 . Люди огрс'lн ичнв /1-
ются возмущением. («Эфнр-дайджест»). 

Бритавекие деловые 
на российском 

тра·диции 

рынке 

RODITI MOSCOW LTDe 
:крупнейший импортер товаров вародного потреблеНИ.11 

Rodltf Moscow Ltd. - это оптовu и мепооmовu торгов.шr, 
"маrазив ДJUI маrазииов", 

импортвые и э~tспортиые операции 

в мвоrое друrое. 

Roditi Moscow Ltcl. - это новu форма депельвоств: 

ФИНАНСИРОВАНИЕ ЭКСПОРТА И ИМПОРТА. 

Сырье и матер118JIЬ1, мета.ллы. npoд)'JtЦИJI машиностроени.в, 
эле~tтроэнергетичес~tое оборудование, химнчеспе материалы, 

энергоносителв в другие ~tрупные прое~tты. 

наша 'Задача - стимулирование российа:ого экспорта. 
в ваших бJJIDUЙШИX плавах - создание специализированного банu дт1 

фивансироВI!IIUI э~tспорта и импорта, а затем - в долrосрочиых 

проехтов . в России. 

мы· готовы 
·к ДЕЛОВОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ 

Телефоны 
в Москве:. 

(095)964-07-38, 
964-11-30, 963-36-27 

Факс 
(095)964-Ц-29 

·НАДЕЖНО 

• 8 КРА1VАЙШНЕ СРОКИ 
3А РУ6ЛН 

Ваш автомо8'1U1Ъ ржавtетТ 

Покупайте электронное 
устройство 

«АНТИКОР» 

Эффект - nотрясающий ! 
Цена- достуnная . 

Спешите приобрести! 
Тел. 270-09-31 
Факс 270-90-11 

реализует со склада: 

ППЗУ 2764 • 27512.z. 
микропроцессоры L80A 

Телефоны в Выборге: 

181278) 31509, 25671 

t!J~~ 

"Российской газеты" 
"Информэкспресс' 

(095) 257·29·26, 
257·27·87, 
257·25·38, 
270·51·10; 

факс: 257·23·91, 
270·90·11 

А/0 "ИНТЕРАВИА.ГАЗ,. 

ПРИБЫЛЪ ВМЕСТО КОПОТИ. 

открыта подписка на акции А/0 "Иитеравнагаз" 

Бесполезно rорЯПJ;ие факелы - спутники ньmешней 
нефrедобычи. В них ежеrодно сжигают более 

15 млрд.куб .м (! ) попутноrо газа. Но ero можно 
использовать в авиатурбинах! 

Учредители А/0 "Инте~~виагаз": UАГЙ ЦИАМ, 
Вертолетный завод им. -миля, ЛИИ им. fромова, 

"Инк9мбанк" 1 "Тюменьавиатранс" , 
ПО "Сибнефrеrазпереработка" ~ l!:РУГИе 
более 20 ведущих nредnриятии России. 

Наша прибыль неподвластна инфляции: 
один час работы вертолета МИ-8Т на газе 

экономит ТОННУ керосина. 

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЪ К НАМ ! 
Цена одной 81ЩИИ ДОСТУПНА КАЖДОМУ: 

1 (одна) тысяча рублей. 
Наш адрес: 107005, Москва, 
у л. Радио, 17 ,ЦАГИ, 
А/0 "Интерзвиаrаз" 
тел.: 263-42-70, 263-44-52 
факс 362-22-73 

•сейфы трехспайные 500х320Х280 (вес 140 кг.) - 32 тыс. руб. 
•ГВОЗди строительные (60 - 120 мм) • 39 тыс.руб. за 1 тонну 
•ЛИСТ Ст3сn, Г/К, 4Х470х2000 - 18,5 ТЫС.руб. за 1 ТОНну 
•npecc однокривошипный nростого действия КД2324К (Р·25 те) -
275 тыс. руб. 

• npecc МГП-20М ручной малогабаритный (Р-20 те) · 34 тыс. руб . 
• столик сервировочный дубовый- 5,6 тыс. руб. 
• nлиты газовые "Идель" - 14,5 тыс. руб. 

Возможна достаака сейФов, првссов и rазовых плит 
по Москве. 

Адрес: 129090, npocn. Мира, д.S, стр. 1, к. 14а 
Теn.jфакс (095) 208-70-60 

7 • ЧЕТВЕРГ, 

roccпncкna mз[IJI 
и•-= т. 

3 ДЕКА6РЯ 



Ипформациоппаа 

Вчера, 

папорама--------------------- Реклама-------

сеrодня, завтра 

И ЕЖЕЛИ Bbl МИЛОСЕРДНЬI .•• 
ВЬППЕЛ ПЕРВЫЙ ПОМЕР ВЕСТНИНА сБЛАГОТВО. 

РИТЕЛЬНОСТЬ•, ИЗДАВАЕМОГО МОСКОВСКИМ ДО. 
МОМ «МИЛОСЕРДИЕ• И БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫМ 
ФОНДОМ «СОПРИЧАСТНОСТЬ•. 

Задача издания- привлечь внимание властей, rocy. 
ДаJ)СТВенных и частных организаций. как к проблемам 
обездоленвой части населения, так к к трудностям са. 
~ блаrотворителей. 

Получить издание БЕСПЛАТНО смогут причаствые к 
блаrотворительвости орrавизации, обратившиеси с за. 
JIВКОЙ по адресу: 103055, Москва, ул. Повослободскал, 
дом 62, квартира 294, блаrотворительвый фонд сСопри. 
чае'rНОС'I'Ь». 

Евгений СКУRИН. 

-+-
ЕЩЕ ОДНО «ПОЛЕ ЧУДЕС>> 
АССОЦИАЦИЯ ВЬЕТНАМСКИХ ФИРМ, КОТОРЫЕ 

~АСПОЛОЖЕНЫ В МОСКВЕ, ВЗЯЛА ШЕФСТВО НАд 
дЕТскими УЧРЕЖдЕниями юrо.восточного 
ОКРУГА СТОЛИЦЫ. ОНА ПОДАРИЛА ДЕТСКОМУ 
САДУ ТОННУ САХАРА, А ШКОЛЕ М 435 ПРЕДОСТА
ВИЛА СРЕДСТВА ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИИ ПРАЗДНИRА 
ЗНАНИй. 

- Честно rовори, помощь ивилась полвой неожидав
востыо,- rоворит директор школы Валентива Тереш. 

кипа.- Не открою секрета, если скажу, что средств, ко
'l'орые выделнет нам департамент образовании, конеч
но же, ве хватает. Что такое сеrоднв тысича рублей в 

месяц на хозийствеввые нУЖды? В такой ситуации под. 
держка шефов -зто возможность хоть как-то дышать. 
Недавно мы провели вместе еще один праздник дли ре. 
бит. Вьетнамцы закупили подарки и сувениры для по. 
бедителей, участииков • даже зрителей школьвой иr. 
ры сПоле чУдес•. 

Елена цыr АНКОВА. .... 
ВОЛОГОДСКИЕ ВЕЧЕРА 
ТВОРЧЕСКИМ ВЕЧЕРОМ РЕСТАВРАТОРОВ ДРЕВ

НЕРУССКОГО ИСКУССТВА ОТКРЫЛАСЬ ПРОГРАМ. 
МА ТР АДИЦИОННЪIХ сДЕКАБРЬСI~ИХ ВЕЧЕРОВ• В 
ВОЛОГОДСRОМ КРЕМЛR. 

Выставки, концерты классической музыки, 'l'еатрали. 
зоваиные праздники дли детей стали привычвой де. 
'l'аЛЬЮ первых ведель волоrодскоrо декабри. 

(ТАСС- СОЮЗ). 

КНИГА и РЬ/НОК 

СIIУЖБА 

ВДРУГ ПА ТРУ ЛЬ, ОБЛАВА ••• 
'Уличная преетулиость ра

стет практически повсемест

но и огромными темnами. 

Как показьmают последние 

статданные, одним из при

ятных иск..лючений является 
nодмосковный город Жуков
ский. 
Для людей знающих ясно, 

что основная тяжесть борь
бы с уличной престуnностью 
ложится на патрульно-nос

товую службу милиции. Ро

те ППС Жуковского горуп
равления внутренних дел 

здесь есть чем похвалиться. 

Если в 1990 году на улицах 
зафиксировали 219 nрестуn
лений, годом позже- 190, 
то за три первых квартала 

года нынешнего- едва бо

лее ста. При этом правона
рушения против личности 

(то есть те, которые нас 
больше других задевают) со
ставляют лишь 7,1 nроцента. 

Нужно учитывать, что роте 
удается раскрьmать все гра

бежи и более половины (что 
является высоким показате

лем) неочевИ\'Цных преступ

лений. 
Любопытно, но успешная 

служба жуковекой ППС во
все не свидетельствует о ее 

безоблачноJ1 жизни. Как рас
сказали зам. начальника 

горуnравления Борис Кур
коткии и командир роты 

Владимир Шотин, большин
ство nарней в ППС больше 
трех лет не служат- их за

бирают в уrdловный розыск 
и участковые. Поэтому о ка
драх в роте лриходитси ду

мать nостоянно. Заманить 
молодежь зарплатой нере
ально - у рядового милици

онера ППС она равна всего 
семи тысячам. Если принять 
во внимание; что сотрудни

ки патрульно-постовой служ-

ВЕРИТЬ- НЕ ВЕРИТЬ? 

Псе может магия 
В этом твердо убежден!! нo

saJI оккультн1111 звезд!!, медлен
но вocxoдSIЩIISI на мистическом 

россинеком небосклоне . 16-лет

нин Анатолий Руденко-Зар, сын 
известной болгарскан цели
тельницы Ив11нки, зеявил о се
бе как о глllве новой эзотер~<
ческон школы <<Зар». 

Н11 встрече в Балгереком 
культурно - информ<!ционном 

центре «Эксnерт оккультных 

наук• nоs.вилсs. обл11ченнын до 

nят в черt~ое одеяние с зага

дочной пентагр11ммон не сnине. 

Юный иерофант (как он по
Jiснил, это слово означает чело

век<!, nосвященного от духа). 

свободно сыплющий фмлосоq>-

сю1ми терминеми, nровел дет

ство в болгарск11х горах, где 
учился у бабушки Мары «Ни:~
шен магии». С 11 лет начал ~:~о
стигать «Вь)сшую». И сегодн 11 

очень просиJ не путснь магюо 

с с/нанизмом, которого просто 

на дух не переносит. Смеши
веть их - грубейшая оши15ка, 
говорит Анатолий. Ведь сутr. 

М/НИИ - В ПОЛНОМ СЛИЯНИИ Ме• 

ra и духа , в служеню1 nервого 

второму. И .вообще он против 
жертвоприношения в любом вм
де. А то, что на наших улицах 
асе чаще пропад11ют люди, -
nохоже, это онн, сгтанисты , не 

дремлют. Не жалует он экстр/1-
сенсов (« ... лишь двадцеть про-

бы почти n<>етоянно сталки
ваются с жестким сопротив

лением задерживаемых пре

стуnников (оружие им nри

ходится nрименять при за

держании не один раз в ме

сяц), то такие деньги весо

мым стимулом не кажутся. 

Тем не менее в патрульно
постовую службу молодежь 
идет. Здесь немало «аФган
цев•. И нередки случаи, ко
гда совсем молодые ребята, 
такие, как Юрий Зверев , 
Дмитрий Филимонов, сафга
нец» Игорь Орлов, имеют на 

счету десятки задержаний. 
В прошлом году один со

трудник ППС был убит, 
один ранен. В этом, тьфу
тьфу, пока пронесло. Уро
вень 'уличной престуnности 
в Жуковском по-nрежнему 
снижается. 

АлександР ИГОРЕВ. 

центов из них творят добро»). 
Наук<~, религия, философи11 Tl!K· 
же дn.lf Ан11толия малоинтерес· 

Hbl. 

t:динственным языком истн

нь• дл11 него стал яэьок ээоте· 

ризм11 . Именно Н/1 нем юны" 
маг разребот11л логмческие ок· 
культньое формулы, схемы и 

nриемы. И вовсю ими пользу· 
ется - сним11ет сглазы и про

клятия , лечит таинственные за

болевания, не поддеющиеся 
медицинскому диагностирова

нию. И уже сссп11сает людей », о 
чем и сообщила одна из слу
шательниц его семинара. 

Ну 11 в школу, кстати, ему хо
дить некогда - готовит к пе

чати свою первую книгу ссВыс

шая магия». За десятый класс 
сдаст экстерном ... А мама? Го
ворят, она не очень-то одобря
ет занятия сына, но на то они 

н мамы . Передала генетический 
код, и на том спасибо. 

Наталья &О&РОВА. 

тв 
Четверr, 3 декабр• 

1 КАНАЛ. ОСТАНКИНО. 600-
Нов ости 6 .20 - Утренняя гим
кастнка 6.30 - •Утро> 8 45 -
Фирма гарантирует 9.00 - НО· 
вости 9.20 - cKTB· I • и ка нал 
с Франс.ннтернасьональ• nред. 
стявляют •ЖозеФ Бальза.мо• 
3-я серия 10.25 - Поет Г Бе· 
седина 10.40 - МультФильмы . 
11.00 - <ТалаНТЫ И ПОКЛОННИ· 
кн• 12.00 - Новости 12.20 -
с Прнключения ШерлонА Холмса 
и доктора Ватс она • Тел. тоех
сернl!ньrl! худ фильм 3-я се
оня - •Охота на rнrPa• 13.25-
•Гончарныi! круг• Тел худ. 
фильм 15.00 - Новости . 15.25-
Телемикст 16.10 - БлокнО'Т . 
16.15 - •Пчела Mallя• Мульт· 
фильм 17 .05 - А Шнитке -
Сюита в старинном стиле 
17.20- сПравона милосердие• 
(И МеждународНОМУ дню кнва. 
лидов) 17.50 - Пресс-эксnресс 
18.00 - Новости 18.:Ю - с до 
шестнадцати и старше> 19 00 -
сИТВ-1• и канал сФранс.интер. 
насьональ• nредставляют •Жо
зеф Бальзама• 3-я сеuия 
fФрвиuия ) 20 05 _ литератvр. 
ная nремия Бvнеоа в России 
20.45 - cCnoкol!нoll ночи. ма
льrшнl> 21 .00 -Новости 21 40-
•Лотто МИЛЛИОН> 22 10 -
Премъера тел трехсерийного 
худ Фильма сГрvпnа оиска• 
3-я сеоия 23.15 - Старинные 
рvссине Романсы 23.35 _ сМак

сима• 0.00 - Новости 0.25 -
Радио сТрvба> . 

КАНАЛ •РОССИЯ• 8 00 - Ве
сти 8 25 - Время делов ьrх лю. 
nel! 8 55 - •Монстр• Uок те. 
песеРнал (Россия - СШЛ) 
Фильм 7-А 9 5О - Uocvт •По· 
машннl! клуб• 10 05 _ •К·2• 
nредставляет· сАбзаu• 10.35 -
Uжентлъмен-шоv 11 05 - Стv· 
nия cNOTA BENE> 12 00 - Днеn. 
нoll сеанс сСанта-Барбяра > 
100-JI и 107· 11 серии 13 35 _ 
Т орrовыl! аом •Тинно• 13 40 -
Крестьянский aonpoc 14 00 -
Аести 16 00 - Hov-xav 16 30 -
Сrvдпя •РОС'!'• сАйболнт-92• 
Чя сть 1 -я 17.00 - Там-там-но
вос-rя 17 15 - ТРАНСРОСЭФИР 
•ЕвРопа А:~ип• 18 00 
КипРве Маже!!ка Репортаж-и 

ОПА ПЕ ТОЛЬКО АУЧШИИ. ПОДАРОК ••• 

нз НАТО 18.30 - Uневннн съез
nе 18 45 - Те"тояльньr!! ОВЗЪ· 
езn На спектакле • Sorr l• в 
Ленкоме 19 45 - ПРазпннн 
кяжпыi! день 19.55 _ Реилама 
20 00 - Rес-тн 20 20-РеклА"'а 
20 25 - Uoмawпиll экран сСвн. 
та-Барбара• 1 08-п серия 
21 15 - ХРОНО В мное авто. н 
"отпспо1У!'а 21 45 - Спеuналь. 
нъ~ коммеuчеснкll еестнин 
21 55 - Отче, о оаботе седьмо
rо Съезда няродньос аеnvтатnв 
Российской ФедеРяuнн 22 .~5-
Рекла"'я 23 00 - Вести A<'1'DO· 
~nrnчerииA ПРОТ'frоз 23 25 -
Сrтоnтнвна А нарvсель 23 30 -
f)тчет " Р~боте седьмого с-,.,езда 
И/\Рnцных цепvтатnв P,.,crн!!rиnll 
Фе!IеРаrJнн 1Поnn,.,лжение1 
О 35 - Бялет Са нкт ПeтeoiSvo. 
гя д llворжак - сУвидающие 
JТИСТЬ Я:t 

.Совеет. "е nоnл11етс• с 
возрастом, nодобно бороде. 
Чтобы обрести совеет., необ
ходимо определенное воспи

тание•. Эта цнтата попалась 
.мне в неда~ntо купленном кнн
rе РюноскJ Акутаrавы •Слова 
nиrмея>~. Оказывается, хорошие 
минrн еще нэдаютс11 " nрода

юtся!.· 
Кннrа дn• Росс н н всеr да бы

nа главным наставником, восnн

татеnем, а мнр nитературы -
есnи не свiiТым, то весьма по

читаемым. Сеrодн11wние же 

импровизнрованные IСНifЖные 

•развалы• в nюдиых .местах от

nугивают истинных любителе/i 
nитературы rnянцево-эаэывно/i, 

нахаnьно/i necтpoтoli свонr 
сексуальио-Jротнческнх, ом-

культно-мнстическнr, nнro-npм

ICJIJOчeнчecкмr н3Данм11. И со• 
дают ощущенме, 111Т0 nодnннно 

высока• nитература ywna • не
мэвестно, коrдв •ернетс11. 

Реаnьносn. rот11 м далека от 
11Д8811а HaCТOIIЩHJ: IСННЖИНК08, 

но все же 1111 так траrнчна. 
В крупнейших московскН11 

lrИNжtfbllf MIIГ/IЗИHalf МОЖНО, В 

общем-то, свободно куnкт. со
бргние сочинений Пушкина н 
Достоевского. Еще месяц назад 
1 сАкадемкниге• можно было 
подписсПЪСJI н11 собрание сочи
нений Марселя Пруст11, <1 не
делю н11з<1д н11 Ги де Monacci!
H/1. Можно н11йти книги Wyкwн
HII и Аст11фьев11, 11 т11кже когда
то редкие и жел11нные.- дл11 

снобов книги Германа Гессе и 
Олдос11 Хаксли. Обязательно 
nопадутся несколько изданий 

сканд<~льной набоковекон •Ло
литы• н не менее скандально

го ром11на Э. Лимонов11 сЭто 

"· Эдичке», различные иэданиJI 
сборников М. Цветаевой, 
О. М<~ндельwт11м11, М. Кузьми
на, 3. Гиnnиус. И много преж
де неДостуnной философской 
литературы--от Н . Бердяев!! до 

Э . Фромма, от П. Флоренского 
до З. Фрейда. 

НУ И НУ! 

Престуnники 

nюбят хоnод 
Оказывается, неотаплив/lе-

мость помещений может ст11ть 

причиной кражи. Во вс11ком 
случае этим объясняет ЦJаген 
Хачатрян похищение Hll днях 
из возглавляемой им Нацио

нальной картинной галереи 

Армении картины «РIIнняя вес

на• известного русского ху

дожника Левитана. Преступник, 

пользуясь отсутствием в од

ном из залов служащих гале

реи, беспрепятственно вынес 

нз эд11ния полотно малого фор

мата. «Залы галереи не отапли

В<!ются, долго там сидеть и 

охранять картины невозможно: 

ечень ХОЛОДНО». 

Следствие ведете" и по де
лу о краже 17 октября из той 
же гt~лереи полотнl! немэвест

ного художника ГОЛЛl!НДСКОЙ 

школь1 XVII века «Искушение». 

Кстати, в тот день nомещения 

галереи также не отаплива-

лись .•• 
Карен ТОПЧЯН, 

соб. корр. 

Пож11луК, книжный pt.ntOtC 
CTll"' неожиданней и разнооб
разней - по авторам, по н&
именованиs.м. Но Xl!OC очеви
ден дублирующие друг 
друга изданми, случайная, чис

то коммерческая nродукцн~&. 

Современна" отечественная nн
тературll явно вытесняется.~ 

Можно ли сдел11ть уnравляе
мь•м этот книжный поток, мож

но ли как-то «Сверху• сбалан
сировать выпуск литературы 

сиюминутного спроса и лите

ретуры снетnенной•, 1«1 все 
времена? 

Думаетс11, нет. Во-nервых, не 
н11до преувеличивать проду· 

манность и сбал<~нсированность 
книгоиздательств!! в nрежние 

годы, когд11 все было nодчи
нено государственным струк

турам. Даже nри Г оскомизда
те СССР, когда уnравление ко
ординllцнн вывер11ло и сопод

чин•ло асе редакционные nлl!

ны, оно было способно охвl!
тнть, nроанализировать и скор

ректировllть лишь 40--50 nро
центов книжной nродукции. 

Причем, nровод11 селекцию по 
назв<~ни11м, автором, темам и 

ж11нрам, уnравление нередко 

делало л11nы. Н<!пример, сове
тов<~ло редакции исключить нз 

своих nлllнов авторе, доnустим, 

по фамилии Иванов, так Kl!K он 
издаете• большим тир<!жом в 
другом регионе. Хотя это бы
ли р11эные Ивановы - как го
ворят в таких случ1111х, даже 

не однофамильцы. Т о есть при 
внешней солидности н весо
мости координаци11 :tTII была 
ЗаЧ<!СТУЮ фИКТИВНОЙ. 
Во-вторых, не надо преуве

дИЧИВ<!Ть снезаnЯТН/IННОСТЬ• rо

судl!рственных издетельств. 

Именно с них начался nоток 
детективов, приключений, фан

тостики. И чем жестче стано
вмлось конкуренция, тем ниже 

становился художественнь1й 

уровень этой литературы. Да н 
кто бросит камень, скажем, в 

стороку 11здательства «Молодая 

гв11рдмя• з11 его прмстрастмя: 

ведь именно коммерческая ли· 

тература дает возможность бы
стро вернуть затраченные 

деньги и выжить. 

И независимым, н государ

ственным издательствам сего

дня выгоднее выпускеть уже 

апробированного, имеющего 
популярность м спрос автора, 

чем заниматься открытием но

вьrх нмен , nропагандой книг, 
которые должны какое-то вре

мя постоять на полках книж

нь•х магазинов, nока читетоль 

их «распробует•, оЧсроет дл11 
себя. И nотому НЭД/IТВЛЬСТВСI 
•Современник• вноsь выnуск&
ет книги В<~лентин/1 Пикул•, oт
ICIIЗ<!BWHCь от новой книги Сер
ге" Есинl!.-

Сегодн!l нередки и т11кие 
случ<~и, когда гесударственное 

изд<~тельство, заключив дого

вор с nисателем, куnи11 н Д&

же сдав в н<1бор его книгу, от
к11зыв11етс• от выпуска тир11· 

жа: просто не хват11ет средств. 

Ок11З11вшись 8 ситу<~Ции ком· 
мерческой конкуренции с не

зависимыми, сальтерн<~тивны

ми• нздетельствами, госудllр

ственные проигрывают им в 

реакции н11 конъюнктуру рын

К<!, 8 маневренности. Не выдер

жив<~я гонки за читательским 

СПрОСОМ, ОНИ ВЫДЫХаЮТСJI И 

ОК83Ь1ВаЮТСЯ Hil Гр<!НИ ВЫМИ· 

р11ния. В этом году многие го
су дарственные изд11тельств<1 

иэ·э<~ этого на два-три месяц11 

nрИОСТ<!НаВЛИВали работу, 0'!'

npaBЛЯJI сотрудн11ков а дли

тельные отпуска. 

Неэавмсимые нздательств11 
работают более комn&ктнь•ми 
группами - проект у них осу

ществляют 5-10 человек, тог
да как в госструктуре /lнало

rнчную работу делают 20--30 
сотрудников. При выпуске 
книги им не надо проходить 

рутинный путь утверждений и 

согласов11ний. Правда, н дот11-

ций они не, , имеют, приходится 

ориентиро11аться не на мнммую 

иерархию руководящих чинов, 

а на 11ерархию ума и таланта ... 
Повлиять на книжный рынок 

так, чтобы он насыщался вы
сокохудожественной мли со

циально значимой л11тературой, 
сегодня не в силах м Ммнмс
терство печати и информации 

России. Оно пытается сформ~<

ровать федеральную програм

му по книго11здательству, но, 

не обеспеченная реальными 
средств11м11, проиэводственнь1· 

ми мощнос;тями, эта nрограм

ма ОТДает НОВЫМ бyMIIЖHbiM 
идеализмом 11 обречен11, ви
димо, остаться абстр11кцией. 

Тем более что традиция от· 
четов, сводок и спр<!вок не 

только не у,шnа в nрошлое, но 

все больше расцветает. Дей
ствительно же необходимое 
депо - маркетинг выходящих 

книг, прегноэирование рыноч

ной ситуации, корректировка 

текущей издательской деятель
ности - остается неосвоен

нь•м. Тогд11 как серьезные не
зависимые издательства забле
говременно изучают спрос, со- ,· 
ГЛ/ICOBbiB/IIOT СВОИ ПЛ<!НЬI С ре

ГИОНаЛЬНЫМИ организациями

респространителями книг. (Лю
бопытно, что н<!ибоnее удачли
вые распространители вышли 

из вчерошнеrо ачерного» книж

ного рынка ... ). 
Иэдотельская деятельность 

никогда и ни г де не давала 

сверхприбылей. Но ст<1ть рен
табельным, сохранив имидж 
серьезного издательства, мож

но и сегоднJI. Генеральный ди
ректор акционерного обществ11 
«Издотельская груnп11 ,сПро
гресс• А. К. Авеличев с гор
достью заявл11ет, что, не выnу

стив ни одной А~желики, их 
издательство за весь год всего 

на три дня nоnадало •нll кар

тотекуD. То естъ всего три дня 
в этом году их банковский счет 
был равен нулю. Издотельство 

не только стало рентабельным, 
но и рассчитывает на двукрат· 

ное увеличение выпуск<! книг 

в следующем году . 

Опыт nодсказал, что время 
больших тиражей прошло. Сна
чала - тысяч пятьдесят, а по

том , если есть спрос, тир11ж 

повторяется ... Опыт nодск11з11л , 

что становится популярной 
«ПpaГMIITMЧeCKaJI ЛИтерt~турап

учебные nособия , тематические 
словари, энциклоnедия. «Сло
ВIIрь I!IНТИЧНОСТИ» 11 «Археоло

ГИЧеСКИЙ словарь» быстро ра
зошлись не потому, что все по

головно заинтересовелись ан

тичностью и ерхеологией, а 
nотому, что эти издания име

ют большой информt~цмонный 
объем. Это лиtер11тур11 «дли
тельного пользования,., Сло

вом, pbiHOK УЧИТ. 

И он уже регулируете11. 811-
шим читотельскнм спросом. 

Оккультизм н эротика nol'epll
ли экзотичносrь -- и подобн<111 
литератур<! перест11ла nрино

сить доходы . Уже З<!крываются 
иэдательств11 , собравшие уро
жай н11 этой ниве . А чтобы Зl!
ниметься серьезной литерату

рой, нужны другой интеллек
туальный потенци<~л и другие 

навыки. 

Изменения nочувствовали и 
rосуд<~рственные изд&тельств&. 

И меняют курс. Серьезный чи
татель уже з11метил «Панора
му веков• с подробным анl!ли
тическим обзором зерубежной 
nроэы, первую книгу сИетории 
госуд11рств11 Российского- с об· 
ширным справочным мгтериl!

лом, с фр<!гмент<~ми историче

ских документальных и лите

р<~турных источников... Дожи

вем и до тех дней, когдl! н<! 
npИЛIIBK<!X ПОЯВИТСJI cтeкyЩIISI» 

литератур11, литер11тура сего

дняшнего дн11, да еще с но

вь•ми имен<~ми. 

Петр КУЗЬМЕНКО. 
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18.30 - Хоккеll ИУбок Межна . 
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19.05 - cБoлъmnll Фестиваль• 
19 55 - с Акцент• llепъ сеrо
днишнпll 20 45 _ •Ф&К'Г> 
21 00 - <деловая Финляндия• 
Фильм 1-й 21 30 - •Uaemь ра. 
/loтv7• 21 .40 _ ~00 rекvнл• 
21 S .'i - сРефnр"а R вл .. сть • 
22 25 - сi З- 11 nonoor • 2=1 25 -
Тел етеист 23 30 - •д., ,. пvmи• 
сНнк-rо коnме тебя• Хvд теле
rhнльм: •ЕшР. немногn о бАле. 
те,. Фи.nьм -кrнrперт Часть 2-я: 
•Te"ТeMVЗhJIНA • 

Пoro,IJ;a 
Основной особенностью пого. 

ды ближайших нескольких дней 
на всей территории европей. 
сио й России станет повсемест
ное ослабление морозов и по
вышение температуры до нуля . 

которое будет сопровождаться 
увеличением облачности. уси
леннем ветра . небольшнм сне. 
гом. слабыми метелями На rто. 
бережьях Балтийского. Белого и 
Баренцева морей ветер может 
усиливаться до 20-25 метров в 
секунду с nорывами до 27 мет
ров в сеr<унду В четверг и 
пятницу небольшоl! снег ожи. 
дается во многих районах евро. 

nейсной России. nреобладаю. 
нtая темnература ночью соста

вит 3-10 градусов мороза . днем 
темnература будет колебаться 
от нуля до 5 градусов мороза. 

В М оскве 3 декабря nреобла. 
дание облАчной погоды. места. 
ми небольшой снег. слабый го. 
лолед. температура около О 
градусов . ветер юrо-западиый 
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